
О будущем российского спорта 
и отношениях с Западом - 

  15:00

В эфире - 
Вячеслав Фетисов

ф р

Час вперед, два шага назад

Продолжение на стр. 12 - 13 Читайте на стр. 15 

Алена МАРТЫНОВА

Закулисье порой оказывается 
весьма неприглядным.

Недавний скандал на конкурсе «Миссис
Россия  - 2023», когда победительницей
выбрали даму, чья красота, скорее всего,
дело рук косметолога или пластического
хирурга, заставил публику вновь загово-
рить о том, что «все у них там куплено».

Организаторы
продают 
короны
и даже самих 
участниц

В России снова 
началась острая 

дискуссия 
о переходе 

на летнее время.

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Изнанка конкурсов красоты:

Евгений ОРЛОВ

Российский 
преемник 
«Макдоналдса» 
снова 
повышает цены.

«Рост себестоимости 
продукции и проблемы с 
логистикой» - универсаль-
ное объяснение, которое 
используют абсолютно 
все российские компании, 
когда хотят поднять цены. 
Вот и «Вкусно - и точка» 
не исключение: именно 
так руководство компании 

оправдывает очередное по-
дорожание.

 Цены в меню вырастут 
с 26 июня в среднем на 
5 - 8 процентов. При этом 
стоимость напитков не из-
менится. Об этом руковод-
ство компании сообщило 
в письме своим сотрудни-
кам. «Не забудьте обновить 
прейскурант!» - уточняется
в письме.

  Напомним, американ-
ская сеть McDonald’s объ-
явила об уходе из России
в мае прошлого года. Все 
850 ресторанов выкупила 
российская компания под 

руководством сибирского 
бизнесмена Александра Го-
вора. И уже в июне-2022 
рестораны начали снова 
открываться. Меню оста-
лось практически прежним. 
Сменились только названия 
блюд и наименование сети, 
которую мы теперь знаем 
как «Вкусно - и точка».

  Тогда же случилось и 
первое небольшое повыше-
ние цен. Осенью прошлого
года цифры в меню снова 
поднялись - в среднем на 
5 - 10 процентов. Так что 
это уже третье подорожа-
ние за год.

Грустно - и точка

//

Газета нашего города ★ 

FMFM.KPKP.RURU

2024-й объявляется в России годом беззаботного от-
дыха! Ведь нас ждут сразу несколько порций длинных
выходных. Об этом говорит календарь рабочих и празд-
ничных дней, который вчера опубликовал Минтруд.

Самые долгие выходные у нас по традиции будут в ян-
варе и мае. Новогодние праздники продлятся 10 дней:
с 30 декабря по 8 января. А в конце весны нас ждут
две порции «каникул»: с 28 апреля по 1 мая и с 9 по
12 мая. То есть на майские будем отдыхать дважды по
4 дня подряд.

Что еще интересно: год будет високосный, поэтому и 
23 февраля, и 8 Марта приходятся на пятницы. Так что от-
дыхать на гендерные праздники будем по три дня подряд.

Пока это проект, утвердить его должны еще Госдума 
и Совфед. Но выглядит очень оптимистично.

График выходных на 2024 год:

10 дней каникул в январе
и 8 дней в маеДЕКАБРЬ 2023

30 31272625 28 29

ПН ВТ CР ЧТ ПТ СБ ВС

51 2 3 4 6 7

8 9 10 11 12 13 14

ЯНВАРЬ 2024

22 23 24

29 30

25 26 27 28

АПРЕЛЬ 2024

51 2 3 4

6 8 9 10 11 127

МАЙ 2024

20 21 22 23 24 2519

ФЕВРАЛЬ 2024

МАРТ 2024
6 8 9 10754

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
ОВ

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а

Подаем докумПодаем документы 
уз по новымв вуз по новымв вуз по новыв вуз по новым

правиламправилам

Читайте на стр. 14 

7 501 000

№ 46 (27494) 2023 год
Вторник
20 июня

В стране закончилась сдача ЕГЭ В стране закончилась сдача ЕГЭ 
и началась приемная кампания.и началась приемная кампания.



2

ПОЛИТИКА
Почему 
захлебывается 
наступление ВСУ: 
три главные причины

ЗДОРОВЬЕ
Что делать, если 
жарко спать: советы 
для борьбы с ночной 
бессонницей летом

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 20.06.2023 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Перед тем как выступить на 
форуме, Владимир Путин со-
вместно с президентом Объ-
единенных Арабских Эми-
ратов шейхом Мухаммедом 
бен Заидом Аль Нахайяном 
осмотрел демонстрационный 
павильон этой страны. Один 
из гостей попросил нашего 
президента расписаться на 
сувенирной жилетке.

Валентин АЛФИМОВ

Президент принял 
в Петербурге 
делегацию 
аж из семи стран 
Африки, которые 
приехали говорить 
о мире на Украине.

Делегация очень пред-
ставительная. Одна из 
крупнейших в истории 
отношений России и Аф-
рики. Судите сами: прези-
денты Замбии, Сенегала, 
ЮАР и Коморских Остро-
вов (он же и председатель 
Африканского союза), 
премьер Египта, госми-
нистр Конго, спецпослан-
ник президента Уганды 
по особым поручениям.

Внимание к России со 
стороны африканских 
стран сегодня повышен-
ное. Достаточно сказать, 
что президент Алжира Аб-
дельмаджид Теббун, с ко-
торым Владимир Путин 
встречался в четверг, 15 
июня, а потом вместе про-
водил пленарную сессию 
Петербургского междуна-
родного экономического 
форума, пробыл в России 
две недели!

Субботний африкан-
ский визит был не таким 
длительным, но важности 
ему не занимать. Говори-
ли о многополярности в 
мире, о развивающихся 
семимильными шагами 
отношениях России с 
африканскими странами 
и, конечно, об урегули-
ровании конфликта на 
Украине.

В своей приветственной 
речи Путин отметил пози-
цию африканских стран, 
которые не поддаются на 
угрозы Запада и адекват-
но воспринимают все, что 
происходит сейчас в ми-

ре. Кроме того, он заявил, 
что Россия готова «к кон-
структивному диалогу со 
всеми, кто желает уста-
новления мира на прин-
ципах справедливости и 
учета законных интересов 
сторон».

Буквально накануне 
президент ЮАР Сирил Ра-
мафоса съездил в Киев и 
представил свой план уре-
гулирования конфликта. 
Этот же план он привез в 
Москву.

В документе 10 пунктов. 
Если коротко, их суть в 
том, что нужно догова-
риваться, предоставлять 
гарантии безопасности 
и более тесно взаимо-
действовать со странами 
Африки.

В ответ Путин обратил 
внимание, что Россия 

всегда готова к перего-
ворам, а вот другая сто-
рона… И представил на 
суд больших гостей тоже 
мирный договор, тот са-
мый, который Украина 
одобрила еще в мае про-
шлого года в Стамбуле.

- Этот проект договора 
был парафирован руко-
водителем переговорной 
группы из Киева. Вот он, - 
объяснил глава государ-
ства. - Он так и называет-
ся «Договор о постоянном 
нейтралитете и гарантиях 
безопасности Украины». 
18 статей. Более того, к 
нему есть еще и приложе-
ние. Касается и вооружен-

ных сил, и других вещей. 
Все прописано до единиц 
боевой техники и лично-
го состава вооруженных 
сил. Но после того, как 
мы, как и обещали, отве-
ли войска от Киева, киев-
ские власти, как обычно 
делают их хозяева, вы-
бросили это все на свалку 
истории.

Но даже после такого 
непорядочного поведения 
Россия все равно готова 
разговаривать, отметил 
глава государства:

- Они отказались от это-
го [мирного договора]. 
Где гарантии, что они и 
дальше не будут отказы-
ваться от каких-то других 
договоренностей. Но и в 
этих условиях мы никогда 
не отказывались от пере-
говоров. Не мы, а руко-
водство Украины объяви-
ло о том, что оно не будет 
вести никаких перегово-
ров. Более того, прези-
дент Украины подписал 
декрет, запрещающий 
вести эти переговоры. Я 
понимаю вашу озабочен-
ность, разделяю ее, мы го-
товы рассмотреть любые 
ваши предложения, но мы 
не отказывались от пере-
говоров. Отказалась укра-
инская сторона. Ну чего 
же от нас хотят?
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 � ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

«Зеленский - 
позор еврейского 
народа»
Олег АДАМОВИЧ

Накануне встречи 
с африканской делегацией 
глава государства выступил 
на Петербургском международном 
экономическом форуме.

В своем выступлении глава государства по боль-
шей части говорил о будущем российской эконо-
мики - объяснял векторы развития страны. А после 
часовой речи отвечал на вопросы. Практически 
все из них были о том, что происходит на Украи-
не и вокруг Украины. Вот главное, о чем говорил 
российский лидер.

НАСТУПЛЕНИЕ ВСУ
- Где-то украинским подразделениям удается дой-

ти до первой линии, где-то нет. Вопрос в том, что 
они используют так называемые стратегические 
резервы. Потери у них очень большие, больше 
чем 1:10, по сравнению с Российской армией. 
ВСУ потеряли там 186 танков и 418 броневиков. 
Но самое главное, что нет успехов ни на одном из 
направлений. Я думаю, что у ВСУ шансов здесь нет.

НЕОНАЦИЗМ НА УКРАИНЕ
- Ну как можно с этим не бороться? И если это 

не неонацизм в сегодняшнем его издании, то что 
это такое? У нас есть полное право считать, что 
поставленная нами задача денацификации Украины 
является одной из ключевых.

По просьбе Путина на экране показали архивное 
видео на несколько минут о преступлениях украин-
ских националистов во время Великой Отечествен-
ной. Президент напомнил, что Степан Бандера - 
один из идеологов национализма на Украине.

- У меня много друзей-евреев с детства. Они гово-
рят: «Зеленский - не еврей. Он позор еврейского 
народа», - отметил российский лидер.

ЦЕЛИ ЗАПАДА
- Поляки - у них свои цели, они спят и видят вер-

нуть Западную Украину и к этому идут постепенно. 
Что касается наших контактов (с Западом. - Ред.). 
Они просто перевели диалог в сферу поставок 
вооружений. Сожжем все, что поставили, посмо-
трим, что будут делать дальше. 30% поставленной 
тяжелой бронетехники уничтожено. Но лучше бы 
пошли по пути мирных средств решения.

АТАКИ НА БЕЛГОРОДЧИНУ
- Попытка нанести ущерб Кремлю, Президенту 

России, атаки на Белгородскую область - это все 
попытки спровоцировать нас на ответные действия. 
Если под Киевом уничтожили 5 комплексов «Пэ-
триот», что нам мешает уничтожить любое здание 
в центре Киева? Нет таких ограничений. Но мы не 
делаем этого по ряду соображений.

ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ
- Нас все время склоняют к тому, чтобы начать 

переговоры по сокращению (ядерного оружия. 
- Ред.). Хрен им! Выражаясь экономическими тер-
минами, это наше конкурентное преимущество. 
Зачем нам весь мир пугать? Я уже сказал, что ис-
пользование крайних средств возможно в случае 
угрозы российской государственности. В этом 
случае все силы и средства будут использованы.

Петербургский международный 
экономический форум 
проводится с 1997 года. 
В этот раз он прошел с 14 по 17 июня. 
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СПРАВКА «КП»

Главная тема нынешнего форума: 
«Суверенное развитие - основа    
     справедливого мира. Объединим 
          усилия во имя будущих поколений». 

«Комсомольская правда» - официальный 
информационный партнер мероприятия.

     справедливого мира. Объединим 

Владимир ПУТИН:

Где гарантии, что Киев 
не обманет еще раз?

Полная стенограмма 
выступления 
президента 
на форуме - на сайте
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Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Однозначного ответа не дать. Есть много исследований. 
Переход с зимнего на летнее время неадекватно воспринима-
ется живой природой. Но энергетики выступают за то, что это 
целесообразно. А многие жители нашей страны видят тут и 
плюсы и минусы. С точки зрения метеорологии во всем мире 
во всех метеослужбах проводят измерения в одно и то же вре-
мя. И используют всемирное скоординированное время. Чем 
меньше различий между московским временем и ВСВ - тем 
лучше. Идеальная ситуация для нас такая: чтобы все время 
отличие было в 2 часа - в ноль часов по Гринвичу проводится 
сверка. Чем ближе мы будем находиться к нулевой точке, тем 
лучше с точки зрения прогноза, ну а с физиологической точки 
зрения мне все равно.

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, 
глава «Федерального сельсовета»:

- В селе нужно не «летнее время», а правильные петухи, 
которые бы вовремя кукарекали без всякого летнего-зимнего 
времени. Природу не обманешь. То, что вы часы переведете на 
час вперед или назад, на производстве молока не отразится. 
Мы вообще на дойку приходили по своему чутью. Сомневаюсь, 
что по часам. Обычно с рассветом, как положено, доили - и ко-
ровы нормально реагировали. И не думаю, что буренки живут 
по летнему-зимнему времени. Они живут по природе.

Лео БОКЕРИЯ, президент Лиги здоровья нации, 
кардиохирург:

- Если весь мир живет по принципу «лето - зима», почему нам 
надо от этого отказываться? В операции переход лето - зима 
прежде не вносил никакой путаницы. Мы привыкли работать 
и днем и ночью. На состоянии здоровья перевод стрелок не 
отражается. И сам я встаю независимо от того, когда солнце 
встает и сколько времени на часах, а от того, чтобы приехать 
в институт в полвосьмого утра с учетом времени, на которое 
назначена первая операция. А в операционной, где идеальная 
температура, солнце не светит.

Лариса ПОПОВИЧ, директор Института 
экономики здравоохранения НИУ ВШЭ:

- Не надо дергаться туда-сюда и тратить дополнительное время 
и деньги. Нет научных доказательств ни вреда, ни пользы пере-
хода. Принципы доказательной медицины здесь не работают. 
Почему Европа за это держится - так она же маленькая, ей 
проще это все сделать.

Владимир ШАРОВ, президент Ассоциации 
внутреннего и въездного туризма России:

- Переход на летнее время на субъектах предпринимательства 
в сфере туризма не скажется существенно. За исключением 
тех регионов, где важны аспекты подачи электроэнергии и во-
ды. Для кого-то это наносит некоторый коммерческий ущерб, 
сдвигая на час время восхода над Байкалом или Ключевской 
сопкой на Камчатке. А кому-то без разницы. Еще важно начало 
навигации на круизных реках вроде Волги или Лены с Енисеем 
и начало работы шлюзов.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Губернатор 
Ростовской области 
Василий Голубев 
- в открытой 
студии Радио 
«КП» (FM.KP.RU) 
на ПМЭФ-2023.

- Ростовская область про-
должает сотрудничать со 
150 странами мира, и экспортный 
потенциал не исчерпан. Я считаю, 
что наступило время возможностей, 
которое нужно правильно исполь-
зовать. И тут нужны быстрые, эф-
фективные решения и быстрая их 
реализация. Если это получается, 
появляются новые возможности.

С начала года на Дону появилось 
несколько новых заводов, которые 
сегодня решают проблему импор-

тозамещения и техно-
логического суверени-
тета. В прошлом году 
у Ростовской области 
было 465 миллиардов 
инвестиций. Это выше, 
чем годом ранее. Сей-
час у нас идет почти 
30% рост. Инвестиции 
ведут за собой инве-

стиции. Любой вложенный рубль  - 
это инвестиция в квадрате. И мы это 
почувствовали на проектах, которые 
реализовали, на так называемой «гу-
бернаторской сотне».

Мы видим, что динамика развития 
региона дает нам задания, которые 
требуют быстрых решений. У нас 
заводы, предприятия, организации 
создаются с очень активной дина-
микой. И этот год - не исключение.

В Госдуму депутат от КПРФ Михаил Матвеев 
внес законопроект о переходе на летнее 
время (подробнее на стр. 15), и мы спросили:

А такой переход - 
он нам нужен?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

в верхах

Владимир МЕРКУШЕВ

Как новые 
экономические 
инициативы президента 
повлияют на нашу жизнь.

Экономика меняется на гла-
зах, и этот процесс будет про-
должаться. Что нас ждет в бу-
дущем? Как будут развиваться 
наши деловые отношения с 
другими странами? Об этом и 
многом другом говорил Влади-
мир Путин на пленарной сессии 
Петербургского международно-
го экономического форума. А 
мы обсудили важные инициа-
тивы президента с экспертами.

ВЫПЛАТЫ И ДОХОДЫ
По мнению президента, вы-

плачивать пособия на ребенка 
до полутора лет и единое дет-
ское пособие необходимо в те-
чение всего периода времени, 
на который они назначены. И 
не привязывать эти выплаты к 
росту дохода семьи.

Ведь как обстоит дело сейчас. 
Если доход семьи увеличива-
ется, то соцвыплаты прекра-
щаются или снижаются. Гла-
ва государства считает, что это 
лишает людей стимула искать 
более высокооплачиваемую 
работу.

- Мы должны изменить такую 
ситуацию. Работать должно 
быть выгодно, а государствен-
ная поддержка должна служить 
именно подспорьем, дополни-
тельным доходом к зарплате, а 
не ее заменой, - сказал Путин.

КОММЕНТАРИЙ
Экономист, политический ана-

литик Валерий КОРНЕЕВ:
- Мы привыкли к тому, что соци-

альные выплаты - это нагрузка на 
бюджет, на экономику. Пенсии, по-
собия, зарплаты, особенно в бюд-
жетных учреждениях, долго воспри-
нимались как вторичные факторы. 
На самом деле это и есть цель раз-
вития экономики. Нужно, чтобы лю-
ди имели возможность потреблять. 
Если зарплаты, пособия и пенсии 
высокие, то люди предъявляют 
платежеспособный спрос к нашим 
предприятиям. И это является сти-
мулом для развития экономики.

ДВЕРИ НЕ ЗАКРЫВАЕМ
Владимир Путин заверил, 

что иностранные компании из 
страны выгонять никто не со-
бирается. И пообещал, что к 
тем иностранным предприяти-
ям, которые остались работать 
в России, будут относиться как 
к отечественным. 

КОММЕНТАРИЙ
Политический аналитик Павел 

ШИПИЛИН:
- Мне кажется, Путин жалеет не 

о том, что иностранные компании 
уходят, а о том, что исчезает кон-

куренция. Если ее не будет, то мы 
по советскому опыту знаем, чем 
это заканчивается. А именно - не-
работающими пылесосами и теле-
визорами. Он этого ужасно не хочет.

БОЛЬШЕ ВЛОЖЕНИЙ
Ключевое направление разви-

тия экономики связано с обеспе-
чением роста инвестиций.

- Нужно добиться увеличения 
их притоков в проекты по выпу-
ску приоритетной промышлен-
ной продукции. Уже в текущем 
году объем таких инвестиций дол-
жен составить не менее 2 трлн ру-
блей, а до 2030 года он увеличится 
в пять раз - до десяти триллионов 
рублей, - озвучил задачи Путин.

КОММЕНТАРИЙ
Экономист, директор Инсти-

тута нового общества Василий 
КОЛТАШОВ:

- Эти оценки близки к реальности. 
Это связано с развитием континен-
тальной евразийской торговли - в 
частности, Северного морского пути 
и коридора «Север - Юг», соединяю-
щего нас с Ираном. И по мере того, 
как будет расширяться торговля с 
евразийскими странами, эти инве-
стиции будут отбиваться с точки 
зрения прибыли.

Соцподдержка, 
открытость
и рост инвестиций

КСТАТИ

Что такое 
экономика 
предложения

По словам Владимира Путина, 
Россия нуждается в экономической 
политике, которая сама формирует 
спрос.

- Такая экономика, ее часто на-
зывают экономикой предложения, 
предполагает масштабное наращи-
вание производительных сил и сфе-
ры услуг, повсеместное укрепление 
инфраструктурной сети, освоение 
передовых технологий, создание 
новых современных индустриальных 
мощностей и целых отраслей, - ска-
зал президент.

Экономика предложения - тер-
мин, который до сих пор нечасто 
звучал из уст наших политиков и 
чиновников. Но в мире он широко 
известен. В экономике предложе-
ния делается акцент на внутреннем 
производстве. Оно наполняет ры-
нок товарами и услугами, инфля-
ция снижается, занятость растет. 
Экономика предложения поощряет 
инвестиции в человеческий капитал 
(система образования, здравоохра-
нения и т. п.), отказ от повышения 
налогов, инвестиции в оборудо-
вание и технологии, сокращение 
государственного регулирования. 
Все эти меры должны вести к повы-
шению производительности труда.

Еще о форуме > стр. 4.
Что происходило 

за его кулисами > стр. 5.
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«Любой вложенный рубль - 
это инвестиция в квадрате»

 � СКАЗАНО!
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Наталья ВАРСЕГОВА

АвтоВАЗ запустил 
производство нового 
кроссовера Lada X-Cross 5, 
прототипом которого 
стала популярная 
китайская модель.

- В среднем цена будет до 2,5 млн 
рублей в зависимости от комплек-
тации, - ответил на главный во-
прос российских автомобилистов 
президент АвтоВАЗа Максим Со-
колов на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме. 
Речь шла о новом кроссовере Lada 
X-Cross 5, который представили 
на ПМЭФ.

Тест-драйв новинки провел 
вице-премьер, глава Минпром-
торга Денис Мантуров.

- Очень хороший, комфортный 
ход; очень мягкие тормоза, - оце-
нил Мантуров.

Новая Lada получилась с вос-
точным «прищуром»: это копия 
популярного китайского автомо-
биля FAW Bestune T77. К слову, 
это уже не первый опыт подобного 
сотрудничества. В прошлом году 
на бывшем заводе Renault в Мо-
скве начали собирать машины JAC 
под брендом «Москвич». А Lada 
X-Cross 5 будут собирать в Петер-
бурге, на бывшем российском за-
воде Nissan.

- Понятно, что сначала модели 
будут полностью из иностранных 
составляющих, - говорит авто-
эксперт Андрей Ломанов. - Но со 
временем они начнут модернизи-
роваться, и доля отечественных 
деталей в них возрастет.

Что касается характеристик 
нового кроссовера, то это бен-
зиновый автомобиль с передним 
приводом, объемом турбирован-
ного двигателя 1,5 литра, с семи-
ступенчатой роботизированной 
коробкой передач с двойным сце-
плением (подробнее см. «ТТХ»). 
По некоторым данным, макси-
мальная комплектация дополне-
на адаптивным круиз-контролем 
с системами экстренного тор-
можения, слежения за полосой.

Сразу после питерского фору-
ма, который завершился 17 ию-
ня, автомобиль запустили в се-
рийное производство. В продажу 
он должен поступить в начале 
осени.
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Размеры - 4525х1845х1615 мм
Колесная база - 2700 мм
Мощность - 160 л. с.
Разгон до 100 км/ч - 
менее 8 секунд
Максимальная скорость - 
до 190 км/ч
Расход топлива - 6,6 л на 100 км

Lada 
X-Cross 5
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Серийное производство Lada X-Cross 5 на бывшем российском 
заводе Nissan, который теперь называется «Лада Санкт-Петербург», 
запустил глава Минпромторга Денис Мантуров (на переднем плане). 

Перед этим министр прокатился за рулем нового автомобиля.

Евгений ОРЛОВ

До чего дошел прогресс: в 
числе самых цитируемых пер-
сон на ПМЭФ-2023 оказался 
робот! На первом месте - Пу-
тин, на втором  - Собянин, 
а третье место занял искус-
ственный интеллект «Жири-
новский».

Напомним, алгоритм «Жи-
риновский» его однопартийцы 
впервые представили именно 
на ПМЭФ-2023. Презентацию 
вел редактор отдела меж-
дународной политики «КП» 
Алексей Иванов. Нейросеть 
обучена на тысячах текстов и 
выступлений Жириновского с 
1980-х по 2022 год. Она не 
только цитирует политика, но и 
предлагает собственные идеи, 
пытаясь применить логику Вла-
димира Вольфовича. Общается 
и письменно, и устно, причем 
голос - один в один!

Вот некоторые изречения 
нейросети на форуме:

� Украина? Политическое 

болото, полное предателей и 
русофобов. Нужно прекратить 
кормить эту страну, закрыть 
границы и забыть про нее.

� Через 100 лет Россия бу-
дет могущественной супердер-
жавой, великой и процветаю-
щей! Мы будем лидировать во 

всех сферах: экономике, науке 
и технологиях. Наш народ бу-
дет сильным и единственным.

� Предателей нужно судить 
и наказывать по всей строго-
сти закона! Эти подлые суще-
ства, которые продали свою 
Родину и своих сограждан.

Нейросеть не просто цитирует политика, 
но и, следуя его логике, выдает собственные идеи.
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 � КСТАТИ

«Жириновский» - в тройке 
самых цитируемых. Однозначно!

Продолжение темы. Начало < стр. 2 - 3.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Аура» российского чиновника
Евгений ОРЛОВ

Помимо X-Cross 5, на форуме представили и другую новинку отечественного 
автопрома - Lada Aura. Она сделана на базе Lada Vesta, но более просторная. 
В АвтоВАЗе надеются, что этот седан будут покупать государственные органы 
в качестве служебного авто для своих сотрудников.

- Цена будет существенно выше 2 млн рублей. Это машина премиального 
класса, - сообщил Максим Соколов.

Тест-драйв «Ауры» доверили главе Минфина Антону Силуанову. Министру 
так понравилось пилотировать новую «Ладу», что он выдвинул рацпредложение:

- У нас многие чиновники привыкли ездить на заднем сиденье. Надо пере-
саживаться вперед, за руль!

Серийное производство Lada Aura хотят запустить уже в следующем году.

Щуриться не надо, «Лада»
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Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

ЦЕНЫ КУСАЮТСЯ,  
А ГОРОЖАНЕ РУГАЮТСЯ

За несколько ме-
сяцев до форума 
(о нем < стр. 2 - 4) 
городские четырех- 
и пятизвездочные 
отели открыли 
бронь элитных но-
меров на время это-
го мероприятия. В 
Северную столицу 
прибыли 17 тысяч 
гостей из 130 стран 
мира. По оцен-
кам нескольких 
консалтинговых 
агентств, загрузка 
гостиниц соста-
вила 90 - 95 про-
центов, а цены в 
номерах взлетели 
в пять раз - с 15 - 
20 тысяч рублей до 
80 - 100 тысяч за 
ночь.

Да и цена самого билета на 
ПМЭФ влетала в копеечку. 
За вход просили 960 тысяч 
рублей. Сэкономить можно 
было только при ранней по-
купке, тогда делали скид-
ку и снижали стоимость до 
720 тысяч рублей.

В нулевой день форума, 
14 июня, в Петербурге на-
чались традиционные для 
крупных событий пробки. 
Возмущались не только 
автомобилисты, но и пас-
сажиры общественного 
транспорта, встававшие в 
«десяточку» на солнцепеке 
в +25 градусов, - например, 
автобусы до аэро порта Пул-
ково ездили с задержкой до 
30 минут.

За время форума даже 
ДТП в городе были осо-
бенные - с участием элит-
ных авто. 15 июня на Вну-
ковской улице у аэропорта 
Пулково «Майбах» про-
таранил скромную «Ладу 
Калину». На пассажирском 
сиденье был московский 
инвестор Сергей Величко, 
но он не пострадал. А днем 
ранее еще один «Майбах» 
загорелся прямо на дороге.

ЦАРСКИЕ УГОЩЕНИЯ 
И АРАБСКИЕ ТАНЦЫ

Опытные журналисты 
принялись исследовать ре-
стораны в предвкушении 
горячих цен. И не оши-
блись: сэндвич с адлер-
ским лососем - 700 рублей, 
чашечка капучино - 500, 
литр морса - 1500, уха по-
казачьи - 1100, салат из цы-
пленка с кускусом - 1300, 
тарелка кубанских сыров к 
вину - 16 000, ножка ягнен-
ка - 2800, камбала - 2000.

Но и без еды на стендах 
было чем заняться. Заочную 
схватку в крутости устрои-
ли гости из ОАЭ и русские 
витязи - арабы виртуозно 
крутили в руках муляжи 
автоматов и танцевали, а 
накачанные десантники в 
тельняшках надували и ло-
пали грелки возле павильо-
нов регионов из Сибири.

Но, конечно, в эпицентре 
внимания были девушки. 
Пять муз в национальных 
костюмах и технологичных 
кокошниках символизиро-
вали российский экспорт. 
Но и без них на форуме бы-
ло полно роковых дам - ко-

кетливых стюардесс, стро-
гих женщин в ярких деловых 
пиджаках и просто модниц в 
роскошных платьях. Прав-
да, история умалчивает, кто 
из них инвесторы, экономи-
сты и менеджеры.

С ДЕЛОВЫХ ВСТРЕЧ  
НА БАЛ

Наряду с ведущими эко-
номистами, политиками и 
бизнесменами на ПМЭФ 
были звезды: актер Влади-
мир Машков вел дискуссию 
о кино, бывшая «Мисс Все-
ленная» Оксана Федорова 
модерировала мероприятие 
об оперном бале в Дубае, те-
леведущая и медиаменеджер 
Тина Канделаки общалась 
с коллегами на тему под-
держки кино в условиях 
санкций. Филипп Киркоров 
рассказал, что он думает об 
отъезде бывшей жены Аллы 
Пугачевой за границу.

- Мне неведомо, что 
делают Алла и ее новый 
муж. Я знаю, что она уеха-
ла. И больше ничего. Мы 
не общаемся больше пяти 
лет, - отбивался от вопро-

сов король российского 
шоу-бизнеса и хва-
стался, что его до-
рогущий костюм с 
самолетиками на 
пиджаке - уникаль-
ное творение дизайне-
ров компании «Луи Вит-
тон» из Парижа.

Еще из селебрити 
на форуме заметили 
Тимати в компании 
молодых блогеров. 
Рэпер сказал пару де-
журных фраз и анон-
сировал свой концерт 
на закрытой вече-
ринке ВКонтакте, 
которая собрала 
под три тысячи 
гостей.

- Тусовка смешан-
ная, но этим и при-

кольная, - от пранке-
ров Вована и Лексуса до 
представительных чинов-
ников. Со вкусом и при-
кольно, - оценила 
вечеринку Ксения 
Собчак, которая, по 
ее же словам, с утра на-
бралась сил, завтракая зна-
менитыми петербургскими 
пышками.

В ресторанах шам-
панское лилось ре-
кой и проходили кон-
церты «Иванушек 
International», Сосо Павли-
ашвили, Юрия Антонова, 
Полины Гагариной, «Ума-
Турман», Георгия Лепса и 
Клавы Коки. А для люби-
телей классики выступа-
ла оперная певица Хиб-
ла Герзмава. Некоторые 
компании и вовсе сни-
мали небольшие ло-
дочки для VIP-гостей. 
Все же работа работой, но 

отдых по рас-
писанию.
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Музы форума 
поразили всех 

своими необычными 
кокошниками. Ю
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Гости из ОАЭ удивили 
танцами и шоу 

с муляжами оружия.
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Борщ 
кубанский (900 руб.), 
котлета (1500 руб.), 
на компот уже явно 

не хватит. 

Какой была 
неофициальная 

часть  
ПМЭФ-23.
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Филипп 
Киркоров 

трижды менял 
костюм  

за один день 
форума.

Забитые отели, элитные ДТП, 
и Киркоров весь в самолетиках

Смотрите на сайте видео и еще 
больше фото - что происходило  
в кулуарах форума

За кулисами
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Илья Свиридов - владе-
лец московской автома-
стерской «Клубный сер-
вис». После начала СВО 
решил помогать армии, 
и теперь половина его 
мастерской зараба-
тывает деньги, а 
вторая половина - бес-
платно восстанавли-
вает машины для во-
енных.

Свиридов - добродушный 
великан с цепким взглядом. 
На нем мешковатые штаны с 
карманами, хорошо извест-
ные подписчикам его соцсе-
тей. Когда изнашивается од-
на пара, Свиридов покупает 
такую же. 

Громким голосом он разда-
ет команды, и работа вокруг 
кипит, никто не курит без де-
ла. В мастерской нет текуч-
ки, каждый кто пришел сюда, 
держится за работу. 

На подъемниках висят до-
рогущие японские внедо-
рожники клиентов, а у входа 
припаркованы такие же - ра-
бочих. А половину мастер-
ской занимают потертые 
«Нивы», «козлы» и «бухан-
ки», уместные на селе, а не в 
московском автосервисе. К 
этим невзрачным пролетар-
ским машинам у механиков 
особое, почти ласковое отно-
шение. Прямо из мастерской 
машины едут на фронт.

Узнав, что я, военкор «Ком-
сомолки», еду в очередную 
командировку в Донбасс, 
Свиридов пригласил меня 
отладить мое авто перед по-
ездкой. 

А я решил расспросить - за-
чем ему это все?

НАРОД ПЕРЕДАЕТ 
СВОИ АВТО БОЙЦАМ

- Илья, как ты решил этим 
заняться?

- После 24 февраля 2022-го 
некоторые мои друзья оказа-
лись не там, где планирова-
ли. Меня на службу никто не 
призывал, но отсиживаться 
и делать вид, что ничего не 
происходит, я не стал.

И когда у наших парней 
на фронте начали возникать 
первые же сложности с транс-
портом, формой, я решил, что 
пора помогать.

Минобороны много делает, 
но в бою потребности часто 
выходят за пределы штат-
ного расписания. Каждый 
день ползаешь по чернозему 
в форме, а ее замена поло-
жена раз в полгода. Да, мы и 
форму возим, и массу всего. 
Это уже переросло в благо-
творительный фонд.

- У тебя популярный блог. 
Ты вел его до этого?

- Я далек от армии и по-
литики. Я технарь. Но не де-
лаю тайны из того, как живу, 
о чем думаю. На моем канале 
о машинах миллион подпис-
чиков! Но с началом СВО в 
своем telegram-канале я стал 
говорить, что фронту нужна 
помощь. Многие откликну-
лись.

- Сколько машин ты уже от-
правил на передовую?

- В районе 80 - 85. Когда я 
написал, что будем чинить 
транспорт бойцам, люди ста-
ли дарить технику. У меня са-
мого была Vitara, собранная 
для леса, я подарил ее снай-
перам. И люди стали делать 
то же самое. Мы приводили 
их в порядок и отправляли в 
части.

Бывают и осечки. Потому 
что техника старая, непред-
сказуемая... Но мы стараем-
ся. Из 80 машин по дороге 
на фронт сломались 3. Мы 
оплачивали им ремонт в пути.

Передали УАЗ «буханку», 
а она по пути попала в проб-
ку и вышла из строя система 
охлаждения. Ребята верну-
лись, мы поставили новую. 
До этого не доехал «Соболь» - 
заклинило колесо.

«НИЧЕГО НЕ БЕРУ СЕБЕ»
- Ремонтируешь за свой 

счет?
- Люди скидываются. Мы 

покупаем запчасти. Первые 
полгода ремонтировали бес-
платно. Слесарям платил я, 
ведь им нужно кормить се-
мьи. Потом перешли на дру-
гой формат. Ребята работают 
по себестоимости. Я ничего 
не беру себе, для меня это - 
не коммерческий проект. 
Половину техцентра я отдал 
под ремонт машин для СВО, 
половина работает в бизнес-
режиме, чтобы было чем пла-
тить за аренду.

- Грузовики тоже отправля-
ешь?

- Это не наш профиль. Но 
отправляли пикапы, делали 
броневики. Купили в Новоси-
бирске инкассаторский уазик. 

Здесь, как просили с фрон-
та, срезали кузов-фургон, за-
бронировали заднюю стенку. 
Вторую машину нам подари-
ли. Мы купили бронесталь, 
отстреляли ее, поняли, что 
держит все, вплоть до пуле-
мета Калашникова. И после 
бронирования машина даже 
стала легче! Мы кучу кривого 
железа просто сняли.

ВОВЛЕЧЕНИЕ ОГРОМНОЕ
- Кто может обратиться к 

тебе за помощью?
- Сначала обращались 

знакомые. Мы не могли за-
прашивать номера военных 
частей. Но в декабре мои дру-
зья из ветеранской «Альфы» 
открыли фонд «Команда А». 
Теперь запросы поступают 
через него.

- А что с документами на 
авто?

- Машины на СВО отправ-
ляем по договору купли-
продажи. Часть выбирает 
человека, который станет 
владельцем. На него все и 
оформляется. Туда едем уже с 
договором, чтобы пройти по-
гранпереход. Машины без до-
кументов мы не принимаем, 
это незаконно. Самая слож-
ная история была с «Нивой», 
ее нам отдали такую плохую, 
что там не было даже мотора! 
Хозяин потерял документы. 
Мои ребята ездили в ГИБДД, 
восстановили бумаги. Поста-
вили мотор, перекрасили. Те-
перь она в отличном состоя-
нии в Славянской бригаде.

- Кто перегоняет машины на 
фронт?

- Мы и перегоняем, в том 
числе я лично. И люди из 
фонда. И из подразделения 
БАРС. У нас есть друзья ак-

тивные, передают гуманитар-
ку. Это поистине народное 
движение.

- Сколько всего человек по-
могает?

- Десятки тысяч! Сум-
мы идут разные. Кто-то от-
правляет сто рублей, кто-
то - миллион. Сейчас будем 
передавать бойцам на Хер-
сонщине новый китайский 
пикап Great Wall, деньги на 
него собрали люди - это 3,6 
миллиона рублей.

Вовлечение народа на са-
мом деле огромное. Помогает 
вся страна. 

«БУХАНКА» 
НЕ РАЗЪЕХАЛАСЬ 
С ТАНКОМ

- Бывает страшно во время 
поездок?

- Бояться нужно, когда те-
бе 20 лет, у тебя нет детей, 
вся жизнь впереди. Когда 
40+, к страху относишься 
по-другому. Бывало, мы за-
ходили туда, где до линии со-
прикосновения было меньше 
500 метров. Под минометные 
обстрелы попадали...

- Как выбираешь часть, ко-
торой помогаешь?

- Заявок много. Работает 
армейское сарафанное радио. 
Мы проверяем инфу через 
фонд, чтобы ничего не ушло 
налево. А то были прецеден-
ты - у командира появляется 
магазинчик, ему вдруг нужны 
рации и бензопилы в подо-
зрительно больших количе-
ствах. Мы люди недоверчи-
вые. Перепроверяем. 

И волонтеры попадаются 
разные. Некоторые объявят 
сбор, получат сумму, но купят 
не машину, а кусок дряни. 
Фотографируют: вот купили 

на эти деньги. По факту - де-
шевле. И скидывают авто тем, 
кто реально возит технику в 
войска. А у нас начинаются 
проблемы. Машина выглядит 
изумительно, но непригодна. 
У меня стоит УАЗ, который 
не доехал до фронта, лег мо-
тор. Но мы все равно его по-
чиним и отдадим бойцам.

- Ты следишь за судьбой ма-
шин?

- В Telegram всплывают тач-
ки на СВО. Например, один 
московский сервис, заточен-

ный на британские маши-
ны, передал нам 550 ты-
сяч на покупку «буханки». 
Она попала в БАРС-11 и 
там... не разъехалась с 
танком. Но ее отремон-

тировали, продолжает слу-
жить.

«ЧТОБЫ НОРМАЛЬНО 
ДЕТЯМ В ГЛАЗА 
СМОТРЕТЬ»

- Для фронта ремонт попро-
ще, чем для гражданских ма-
шин?

- Мы и для фронта делаем 
все: от переборки коробки до 
покраски авто защитным по-
лимерным покрытием. Это 
дорого, но если машина бе-
рется под спецуру, под снай-
перов, людей, которые ездят 
по посадкам, это оправданно. 

- Какие дальше перспективы?
- Мне дальше расширяться 

некуда. Главное - не уходить 
в минус, чтобы платить зар-
платы и аренду. Заработаю 
свое после, когда все это за-
кончится.

А у фонда перспективы 
есть. У него уже семь филиа-
лов в других городах. Люди 
нас поддерживают в Красно-
даре, Питере, Москве, Твери, 
Тюмени. Есть планы по Со-
чи. Фонд занимается не ма-
шинами. Машины - это наш 
«Клубный сервис». А фонд - 
это спецоборудование, про-
дукты, одежда.

- Почему ты вообще этим за-
нимаешься?

- Я не считаю себя патрио-
том. Я - гражданин. А любой 
гражданин должен помогать 
согражданам в сложное вре-
мя. Я сейчас в Москве, не си-
жу в окопе, у меня бизнес. Но 
чтобы нормально смотреть в 
глаза детям, друзьям, кото-
рые оттуда вернутся, нужно 
что-то делать. Это основная 
причина.

У меня прекрасная совет-
ская семья, отличная жена, 
мы с ней живем много лет, со-
старились вместе. Дети меня 
поддерживают.

Когда это начиналось, у ме-
ня было шесть друзей, кото-
рых я хорошо знал. А теперь 
я знаю сотни человек, у ко-
торых бывал лично, которых 
могу назвать друзьями! 

Помогает вся страна

Все свежие 
репортажи 
наших военкоров - 
на сайте
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Обычный с виду 
гражданин - 
дал фронту 80 машин

- Я далек 
от армии 

и политики, - 
говорит Илья 

Свиридов. - Я технарь! 
Но решил помогать 

фронту, чтобы 
нормально детям 
в глаза смотреть.

  Григорий КУБАТЬЯН,  

   военкор «КП»    



7

В Суворовском районе Тульской 
области мужчина утонул 
вместе с автомобилем

 ■ ДРАМА

Игорь КОПЫТОВр

По данному факту 
региональным следкомом 
организовано проведение 
доследственной проверки.

Так, предварительно установлено, что 17 
июня два молодых человека находились на 
рыбалке на Оке, вблизи деревни Кулешово 
Суворовского района. Однако их автомобиль 
Hyundai Solaris, в котором они решили пере-
ночевать, самоходом съехал в реку и стал 

погружаться в воду. Один из юношей успел
выбраться из машины и выплыть на берег, а
25-летний водитель утонул в реке.

Силами регионального МЧС России по
Тульской области транспортное средство и
тело мужчины без признаков насильственной
смерти извлечены из реки.

В настоящее время проводится комплекс
мероприятий, направленный на установление
обстоятельств смерти, назначены необходи-
мые судебные экспертизы.

По результатам проверки будет принято
процессуальное решение.

Михаил КОРЕНЮГИН

В этом году в регионе 
23 ученика набрали 100 
баллов по русскому языку 
и 2 по математике. 

Выпускникам Тульской области объ-
явили результаты ЕГЭ по обязательным
предметам - русскому языку и матема-
тике. Напомним, экзамены прошли 29
мая и 1 июня.

На ЕГЭ по русскому языку пришли
5 259 человек, из них 23 написали эк-
замен на 100 баллов.

Экзамен по математике сдавали 5520
выпускников. Базовый уровень напи-
сали 2 756 человек. В результате 953
школьника получили оценку «отлич-
но».

Профильный уровень выбрали 2 464
выпускника, из них 100 баллов получил
всего два человека.

Участники ЕГЭ, которые не смогли
присутствовать на экзамене по уважи-
тельной причине, могут сдать русский
язык 22 июня, а математику — 26 июня.

Также школьникам, не прошедшим
экзамены по обязательным предметам
или получившим неудовлетворитель-
ные результаты более чем по одному 
обязательному предмету, предоставля-
ется право пересдать их в дополнитель-
ный период, а именно 6 и 12 сентября.

Картина дня: Тула
Тула

www.tula.kp.ru
у
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 ■ ЧП

Михаил КОРЕНЮГИН

Ребенка госпитализировали 
в больницу.

17 июня в Туле на улице Максима Горь-
кого четырехлетний мальчик выпал из
окна третьего этажа. Об этом сообщили
очевидцы в социальных сетях.

В момент происшествия родители ре-
бенка находились дома. По информации
регионального министерства здравоох-
ранения, скорая помощь приехала на
место спустя 4 минут.

Ребенка госпитализировали в детскую
областную больницу. Врачи оценивают
его состояние как средней степени тя-
жести.

Стали известны результаты 
ЕГЭ по русскому языку и 
математике в Тульской области

В Туле на улице 
М. Горького 
4-летний 
мальчик 
выпал из окна 
третьего этажа

 ■ СПОРТ

Первый сбор тульского 
«Арсенала» отложили 
на неопределенный срок
Игорь КОПЫТОВр

Об этом сообщил в 
своем телеграм-канале 
спортивный журналист 
Сергей Ильев.

Сегодня, 19 июня, тульский «Арсенал»
должен был выйти из отпуска и отпра-
виться на первые в новом сезоне сборы.
Однако сбор оружейников отложили.

По словам Ильева, нет игроков, нет ген-
директора, нет генерального спонсора.

По имеющейся у него информации, не-
которых футболистов, у которых истекли
сроки договоров, правда, обзванивали
и уговаривали пока не подписывать их
с другими клубами. Никаких конкретных
гарантий не называли.

Вместе с тем губернатор Тульской об-
ласти на прошлой неделе высказывался
о будущем тульского клуба: «Будущее
есть. Я работаю над тем, чтобы «Арсенал»
продолжил выступление в Первой лиге.
Основной вопрос – это финансовая со-
ставляющая».
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Рано выявленные патологии почек, мочевого пузыря, гениталий и предстательной
железы имеют высокие шансы на полное выздоровление. До 90% пациентов полно-
стью излечиваются от рака. В более поздних стадиях, при больших размерах опухолей 
современные подходы к терапии позволяют продлить продолжительность жизни и 
существенно улучшить ее качество у подавляющего процента больных.
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При наличии направления в онкодиспансер можно записаться на сайте или 
по телефону. Единый телефон записи на прием: 8 (800) 450-33-03. Записать-
ся на прием через интернет - doctor71.ru Тульский областной онкологический 

диспансер - www.tood-tula.ru

На вопросы о здоровье 
сильного пола отвечает уролог. 

Бояться рака бессмысленно: намного
проще знать о его наиболее распростра-
ненных формах и о том, как они могут

проявиться на ранней
стадии. Если вы зна-
ете врага в лицо, это
может спасти жизнь
как вам, так и вашим
родственникам. Наш
консультант – врач
уролог-онколог За-
урбек Хутинаев.

ПЕРВЫЕ СИГНАЛЫ
Человека должны насторожить лю-

бые симптомы, отличные от его нор-
мального состояния. Если что-то в
организме изменилось – появилась
боль, уплотнения, какие-то выделе-
ния, например, кровь в моче, затруд-
нения в мочеиспускании – это повод
для обращения к врачу.

– Какие онкоурологические забо-
левания сейчас наиболее распростра-
нены?

– Среди урологических заболева-
ний наиболее часто встречается рак 
предстательной железы. На втором
месте – рак почек и рак мочевого пу-
зыря.

– С чем это связано? Почему рак 
предстательной железы такой распро-
страненный?

– Могу сказать, что увеличение ко-
личества заболевших – это не только
рост заболеваемости: увеличивается
продолжительность жизни и выяв-
ляемость онкологии. Мы стали вы-
являть больше случаев онкологии за
счет программы диспансеризации,
профосмотров, онкоскринингов. Все
эти мероприятия привели к тому, что
рак предстательной железы чаще диа-
гностируют.

– Каковы причины рака предстатель-
ной железы?

– В основном этот вид злокаче-
ственной опухоли на-
следственный. Если у 
мужчины в роду были
случаи заболевания
мужчин раком пред-
стательной железы
или женщин раком
молочной железы,
риск заболеть  выше.

Эта патология мо-
жет долгие годы ни-
как не проявляться. И сам мужчина
может не знать, что он болен.

К сожалению, мужчины не любят
ходить к врачам, особенно к урологам.
Ведь какой у нас менталитет: к уро-
логу идти стыдно, о проблемах с по-
тенцией рассказывать неловко и т. д.

– Кто в группе риска по раку  пред-
стательной железы?

– Помимо тех, у кого наследствен-
ная предрасположенность, в группе
риска все мужчины старше 60 лет.

– А как же ЗОЖ, курение и другие 
вредные привычки?

– Это даже не обсуждается! От ку-
рения надо отказываться, потому что
курение – это фактор риска для раз-
вития сердечно-сосудистых заболева-
ний и многих видов рака, таких как:
рак нижней губы, полости рта, языка,

гортани, трахеи, легких, почек, моче-
точника, мочевого пузыря. Это виды 
рака, которые напрямую связаны с 
курением.

– Какие особенности у рака мочевого 
пузыря?

– При раке мочевого пузыря на-
следственность играет не такую боль-
шую роль, как при раке  предстатель-
ной железы. Здесь оказывают влияние 
вредные факторы – это курение и 
работа на вредных производствах.

ФАКТОРЫ РИСКА ОНКОЛОГИИ
К традиционным факторам отно-

сится возраст – от 50 и старше, а так-
же семейная история болезни. Если
у кого-то из близких  родственников 
были онкологические заболевания, 
есть риск генетической предраспо-
ложенности.

Дополнительные 
факторы риска он-
кологии:

✓ воспалительные
заболевания мочепо-
ловой системы;

✓ ЗППП;
✓ ВПЧ;
✓аденома предста-

тельной железы.
Все это может стать 

фактором риска, если не принять про-
филактические меры.

Усугубить ситуацию могут и внеш-
ние факторы:

✓ частые смены половых партнеров;
✓ малоподвижный образ жизни;
✓ вредные привычки: курение, ал-

коголизм, наркотики;
✓ неправильное питание, преоб-

ладание фастфуда и жирной пищи.
Все это замедляет кровообраще-

ние, снижает местный иммунитет, 
усложняет восстановительные про-
цессы.

МЕТОДЫ ДИАГНОСТИКИ
В ОНКОУРОЛОГИИ

При появлении любых жалоб со 
стороны мочеполовой системы не-
обходимо обращение к урологу. По-

Берегите мужчин!

 ■ ВАЖНО

сле осмотра и подробной беседы врач 
назначает инструментальную диагно-
стику и ряд анализов для подтверж-
дения диагноза.

О ЧЕМ НАДО ПОМНИТЬ?
При появлении любых жалоб со 

стороны мочеполовой системы не-
обходимо обращение к урологу. По-
сле осмотра и подробной беседы врач 
назначает инструментальную диагно-
стику и ряд анализов для подтверж-
дения диагноза.

– Онкологические пациенты – это 
люди зрелого возраста?

– Как правило, в более молодом 
возрасте распространен рак яичка. 
Это опухоль, которая поражает моло-
дых людей. Часто молодые мужчины 
обращаются к нам, когда уже есть от-
даленные метастазы.

Эта опухоль имеет эмбриональное
происхождение. Особенностью этого 

вида опухоли является то, что разви-
вается она достаточно быстро.

Здесь важна самодиагностика. Ес-
ли есть уплотнения-надо обратить-
ся к урологу. Не надо надеяться, что 
«само пройдет»: чем раньше болезнь
будет обнаружена, тем больше шансов 
вылечиться. Рак яичка хорошо под-
дается лечению, если лечение начато 
вовремя.

– Если ничего не беспокоит, в каком 
возрасте надо обращаться к врачу?

– Мужчина с 40 лет должен ежегод-
но наблюдаться у уролога. Это если 
нет никаких жалоб со стороны мо-
чевыделительной системы.

Не надо забывать, что женщины 
тоже должны проходить урологиче-
ские обследования. Проще и быстрее 
всего это можно сделать на диспан-
серизации.

Потратив немного времени, вы, 
возможно, сохраните себе жизнь.C 40 лет мужчина

должен ежегодно
наблюдаться у уролога.
Уролог  назначит анализ
на ПСА (простатический

специфический антиген),
проведет осмотр, при 

необходимости выполнит 
УЗИ предстательной

железы.
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ОТ ВОЛГИ ДО ЕНИСЕЯ. 
И НЕ ТОЛЬКО
В наших странах 
отпраздновали 
День России
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КОЛЕСО ОБОРЗЕНИЯ
Как приструнить 
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Герой, который вдохновил создателя памятника «Вежливые люди», 
вернул Крым, а теперь спасает Донбасс

В МИНСК ЗА «ВИЗОЙ»
Оформляем в Беларуси 
банковские карты, чтобы 
расплачиваться 
за границей

Ирина КУПЧЕНКО:

Распространяется бесплатно

Спустя девять лет Михаил встретился с той самой девочкой Аней, 
тоже ставшей частью истории

СВОЙ ЧЕЛОВЕК
9

ВАСИЛИЙ ЛАНОВОЙ БЫЛ 
НАСТОЯЩИМ ПАТРИОТОМ
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Олег БАЛОБИН,  
Андрей МОШКОВ

■■ На■берегу■Черного■моря■
президенты■РФ■и■РБ■гово-
рили■ о■ важном,■ включая■■
тактическое■ядерное■ору-
жие.

С ПРИЕЗДОМ!
За последний месяц это бы-

ла уже третья встреча наших 
лидеров. 9 Мая Александр■Лу-
кашенко■приезжал на парад 
победы в Москву. Чуть поз-
же они общались на саммите 
 еАЭС в российской столице. 
И вот теперь - в Сочи.

в резиденции Бочаров ру-
чей обстановка была самая 
неформальная. Лидеры даже 
позволили себе вольность 
в одежде: Владимир■Путин - 
без галстука, его собеседник - 
в белой рубашке с коротким 
рукавом. Беседовали за обе-
денным столом на веранде. 
Свежий бриз с моря трепал 
белые занавески, надувая их 
словно паруса. Капитаны со-

юзного корабля, что называ-
ется, с глазу на глаз обсуждали 
актуальные вопросы двусто-
ронних отношений. Экономи-
ческую сферу. Международ-
ную обстановку. И, конечно, 
безопасность в регионе.

президент россии, привет-
ствуя гостя, напомнил о сам-
мите премьер-министров 
 еАЭС и СНГ, который прохо-
дил там же в Сочи.

- Александр Григорьевич! 
С приездом прежде всего. 

рад вас видеть. еще раз хочу 
сказать: премьеры работают 
уже несколько дней, работа-
ют очень хорошо, активно. 
Сейчас съезжу к ним, попри-
ветствую. если позволите, от 
вашего имени - тоже.

- Буду благодарен, если это 
уместно.

- Ну а как же, почему нет.
- Тем более на их тематику 

мы разговариваем, владимир 
владимирович.

ЗРЯ СТАРАюТСЯ
пусть и хотели нас опустить 

ниже плинтуса благодаря 
санкциям, но наши страны, 
напротив, нарастили взаимо-
действие во всех сферах. Что 
полностью обесценило все по-
пытки коллективного Запада 
развалить экономики рФ и рБ.

- Нас это не может не радо-
вать. Но даже необычно, тьфу-
тьфу, необычно хорошо - раз-
вивается хорошими темпами, 
во всяком случае. И качество 
взаимодействия, структура 
наших экономических отно-

шений меняются в нужную 
сторону. прежде всего упор 
делается сегодня не только 
на традиционные отрасли на-
шего сотрудничества, но и на 
высокотехнологичные сферы. 
Это не может не радовать. 
Я уж сейчас не буду говорить 
о цифрах товаро оборота, ко-
торый неуклонно растет, - от-
метил владимир путин.

- Я уже боюсь - как вы сказа-
ли про это: тьфу-тьфу-тьфу! - 
говорить. Мы думали, будет 
хуже. Но пока немножко 
лучше, чем мы думали, и 
слава богу. Так, потихоньку, 
мы отстроим наши отноше-
ния. Я уже публично сказал 
у нас на собрании секретарей  
Совета безопасности еАЭС, 
что мы с россией продума-
ем план действий в этой  
ситуации. Надеяться на то, 
что санкции отменят, - нам 
про это даже говорить не 
надо. Нам надо ориентиро-
ваться на свои силы и на себя.  
И если мы выработаем та-
кой план наших действий, 
наши парт неры обязатель-
но подключатся. Я уверен, 
и Казахстан, да и в рамках 
еАЭС и Узбекистан. И созда-
дим привлекательные здесь 
условия, - считает Александр 
Лукашенко.

■■ Нужно■брать■лучшее,■что■есть■в мире,■
и■создавать■свое.

ПРИВЕТ ОТ КОЛЛЕГИ
программа Владимира путина в этот день 

была очень насыщенной. В сочи проходил 
саммит глав правительств стран еаЭс и снг. 
и сразу после встречи в бочаровом ручье он 
поехал в Федеральный центр «сириус», где 
за огромным круглым столом его уже ждали 
участники саммита, к которым впервые при-
соединился премьер-министр■Кубы■Мануэль■
Марреро■Крус.

прежде всего российский лидер передал го-
стям теплые слова от белорусского коллеги:

- здесь, в сочи, с рабочим визитом находится 
александр григорьевич лукашенко. он знает, 
что я поехал к вам на встречу и от его имени 
передаю вам наилучшие пожелания успехов 
в работе.

президент рФ уверен, что было бы неплохо 
в рамках наращивания межгосударственной 
кооперации вместе с новыми совместными 
производствами создавать и общие, как знак 
качества, торговые бренды:

- например, «сделано в еаЭс». ничего про-
тив никто не имеет, если это будет под общей 
маркой «сделано в снг». не важно - глав-
ное, чтобы во всех наших странах развивалось 
эффективное взаимодействие. Важно, чтобы 
такой бренд или такие бренды стали узнавае-
мыми, популярными у потребителей всех на-
ших стран.

СТРОИТЕЛЬСТВА ЗАБОРОВ 
В ПЛАНАХ НЕТ
страны содружества и евразийского союза, 

по мнению Владимира путина, должны сосре-
доточиться на укреплении технологического 
суверенитета и обеспечить независимость 
критически важных отраслей от иностранных 
технологий и компаний.

- мы не собираемся ни от кого отгораживать-
ся, особенно от перспективных центров разви-
тия мировой экономики. Это не значит, что мы 
все всегда любой ценой должны производить 

у себя - ничего подобного нет в наших планах. 
мы будем стремиться и, безусловно, останемся 
значимой частью мировой экономики в целом. 
но по критически важным направлениям, ко-
нечно, лучше бы, я так осторожно скажу, нам 
быть независимыми, потому что самодостаточ-
ность - это основа суверенитета.

ответом на стоящие перед нами вызовы, 
отметил глава рФ, станет и цифровая неза-
висимость:

- надо продолжать энергично работать над 
формированием единой цифровой экосисте-
мы, объединяющей национальные системы 
электронных государственных услуг и электрон-
ных правительств. Хочу похвастаться и сказать 
слова благодарности правительству россий-
ской Федерации: за последние годы по этому 
направлению в россии очень много сделано. 
и, мне кажется, мы имеем право сказать, что 
мы, безусловно, являемся мировыми лидера-
ми по этому направлению работы, без всяких 
сомнений. и в этой связи, конечно, готовы де-
литься нашими наработками, нашим опытом 
с каждым из государств-партнеров.

СВОБОДА НОМЕР ПЯТЬ
сейчас главным принципом евразийского 

союза считается свобода передвижения - това-
ров, услуг, капиталов и рабочих рук. Владимир 
путин предлагает добавить к этому списку еще 
один важнейший пункт:

- а именно - свободу знаний. Это предпола-
гает внедрение общих принципов и стандартов 
образования, координацию научных программ, 
унификацию требований к профессиям, созда-
ние единых учебников по техническим и иным 
дисциплинам. еще раз подчеркну: это совсем 
не значит, что мы должны вместе с вами - а мы 
все родом из советского союза - вернуться 
к советской системе образования и талдычить 
какие-то постулаты 30-летней или 50-летней 
давности. совсем нет, даже совсем по-другому. 
мы просто должны опираться на фундаменталь-
ные основы нашей системы образования, но 
смотреть вперед, двигаться вперед, брать са-
мое лучшее, что есть в мире, и создавать свое.

Га
вр

ии
л 

ГР
ИГ

О
РО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

■■ Что■президент■пожелал■«Депутату».

на встрече с Владимиром путиным в кремле орловский■гу-
бернатор■Андрей■Клычков обратился с необычной просьбой.

Достал из своей папки стопочку детских рисунков и попро-
сил главу государства:

- если вы буквально пару слов напишете нашим ребятам, 
которые сейчас на передовой, я обязуюсь передать им лично. 
Для них это будет большим подарком.

- с удовольствием, - президент, не откладывая, взял в ру-
ку фломастер и размашисто, от души начертал на рисунках: 
«удачи!», «Ждем с победой!», «Вся россия с вами!». и везде 
поставил свой автограф.

губернатор рассказал, что поддержкой орловчан - участников 
сВо в области заняты и дети, и, конечно, взрослые. с марта 
прошлого года в зону специальной военной операции каждую 
неделю отправляются два-три гуманитарных конвоя:

- мы собрали вместе с жителями, вместе с бизнесом нашего 
небольшого региона более одного миллиарда рублей, тысячи 
тонн необходимых там грузов. ребята сами - наши мобилизо-
ванные, контрактники, добровольцы - пишут, что им нужно. 
Это и запчасти, это и оптика, это и форма - доставляем. у нас 
даже появился такой слоган - «поддержи сВоих». я сам не раз 
туда ездил. и понимаю, что те мобилизованные, кто уходил, 
сейчас совершенно другие.

и рассказал про одного из бойцов с позывным «Депутат». 
не потому, что он депутат на самом деле. просто на граж-
данке всегда ходил в костюме, для солидности, что ли. Вот 
друзья его так в шутку и прозвали. а теперь он колотит врага 
не передовой.

- я ему говорю: «у тебя шесть месяцев, тебе пора домой». 
«нет, - отвечает. - пока задачу не выполню, отдыхать не поеду».

- на таких вот ребятах и страна вся держится, - ответил на 
это президент.

- абсолютно точно, - поддержал его губернатор.
- привет им передавайте всем.
- обязательно.
а ведь и правда, на таких, как этот орловский «Депутат», 

стояла и будет стоять россия. тех, кто не щадит себя во имя 
родины. ее настоящего и будущего. Душу и жизнь свою готов 
положить за други своя. западным горлопанам-политикам этого 
никогда не понять. Что все их попытки победить россию за-
ранее обречены на провал. Желающих в истории было много. 
и все они сгинули. а россия стоит и будет стоять.

ВСЕ РАЗВИВАЕТСЯ НЕОБЫЧНО ХОРОШО

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО -  
о союзном взаимодействии:

Когда встречаются наши президенты, у недоброжелателей 
из других стран начинается скрежет зубовный.

«на такиХ  
ребятаХ страна ДерЖится»

«самоДостатоЧностЬ - осноВа суВеренитета» ЕАЭС звонок другу
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- Да, - согласился Владимир 
Путин.

- Наш союз в рамках Евра-
зийского экономического со-
юза будет только крепче. Но 
надо специалистам порабо-
тать с правительствами. Я ду-
маю, это нам под силу.

АРГУМЕНТ 
БЕЗОПАСНОСТИ
Вместе наши страны борют-

ся не только с экономически-
ми угрозами. Но и с военным 
давлением НаТО. Российские 
«искандеры» уже на террито-
рии Беларуси защищают об-
щие границы. а совсем скоро 
там появится аргумент куда 
серьезнее - тактическое ядер-
ное оружие.

- С точки зрения безопасно-
сти - это уж мы сейчас отдель-
но, с глазу на глаз поговорим. 
В целом ситуация стабиль-
ная, я бы даже сказал, хоро-
шая. Уверенно мы взаимо-
действуем в этой сфере.

По наиболее чувствитель-
ным вопросам, о которых мы 
с вами договаривались, все 
тоже идет по плану. Как вы 
знаете, 7 - 8 июля заканчи-
вается подготовка соответ-
ствующих сооружений, и сра-
зу же начнем мероприятия, 
связанные с размещением 

на вашей территории соот-
ветствующих видов воору-
жения. Так что все по плану, 
все стабильно, - сообщил рос-
сийский лидер.

- Спасибо, Владимир Вла-
димирович. Вы правильно 
сказали: по плану. Мы еще 

в Москве договорились, что 
в это время пересечемся. 
Как раз наши премьеры бу-
дут работать, и если какие-то 
вопросы и возникнут, - все-
таки белорусско-российские 
отношения являются стерж-
нем в ЕаЭС и на простран-

стве СНГ, - если вдруг будут 
вопросы, мы отреагируем. 
Да, есть экономические во-
просы, но не проблемы - они 
решаются. и должен отме-
тить - я всегда критиковал, 
как вы говорили, правитель-
ства, - но тут они работают 

довольно эффективно. Есть 
куда двигаться, правильно 
вы сказали. Самое главное - 
мы знаем, что делать и в ка-
ком направлении двигаться.

- и получается. Слава богу, 
получается, - кивнул россий-
ский лидер.

■■ Огромные■цифры■украин-
ских■потерь■перекрывают■всю■
военную■классику.

МУЖЕСТВО  
И ГЕРОИЗМ БОЙЦОВ
контрнаступление Всу, о кото-

ром так много говорилось в киеве 
и на западе, действительно на-
чалось.

- об этом говорит использование 
стратегических резервов украин-
ской армии - первое. Второе. ни 
на одном из участков боевых дей-
ствий украинские войска не до-
стигли поставленных перед ними 
задач. Это абсолютно очевидная 
вещь. бои очень интенсивные про-
должаются уже несколько дней, но 
ни на одном из участков противник 
успеха не имел, - констатировал 
Владимир путин, отвечая на во-
просы журналистов там же, в сочи.

провал киевского контрнаступа - 
это прежде всего заслуга наших 
бойцов, сражающихся на передо-
вой:

- Достигается это все благодаря 
мужеству и героизму наших сол-
дат, правильной организации, пра-
вильному управлению войсками 
и высокой эффективности россий-
ских вооружений, особенно совре-
менных вооружений.

при этом Владимир путин об-
ратил внимание на проблему, ко-
торая чувствительно обозначи-
лась, особенно в первые месяцы 
сВо, но которая непременно будет 
 снята:

- Да, у нас еще этих современных 
вооружений не хватает, но оборон-
ная промышленность, оборонно-
промышленный комплекс страны 

развивается быстро, и - я уверен - 
все стоящие перед оборонкой 
 задачи будут, безусловно, реше-
ны. идет интенсивное наращива-
ние производства современных 
видов вооружения.

РЕАльНО ОЦЕНИВАЕМ 
СИТУАЦИю
президент сказал, что украин-

ская армия несет огромные потери 
и вина за это на киевских властях:

- известно, что при наступатель-
ных операциях потери примерно 
три к одному - это классика. но 
в данном случае это значитель-
но превышает классические по-
казатели. я сейчас не буду вос-
производить эти цифры, но они 
впечатляют. Хочу отметить, что 
эта трагедия происходит из-за со-
бытий  предыдущих лет, и ответ-
ственность за это целиком и полно-
стью лежит на нынешнем киевском 
режиме, первичным источником 
власти которого является государ-
ственный переворот на украине 
в 2014 году.

глава государства в то же время 
дал четко понять, что успешное от-
ражение массированного натиска 
Всу в первые дни - не повод рас-
слабляться:

- Что касается того, захлебну-
лось ли их наступление, - нет. Во 
всяком случае, можно констати-
ровать, что все предпринятые до 
сих пор попытки контрнаступления 
провалились. но наступательный 
потенциал  войск киевского режима 
еще сохраняется. исхожу из того, 
что военное руководство россии 
реально оценивает складывающу-
юся ситуацию и будет исходить из 
этих реалий в выстраивании наших 
действий на ближайшее время.
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА«нигДе протиВник  
успеХа не имел»

■■ Губернатор■ Приморского■ края■
Олег■Кожемяко■всегда■приезжает■
в Минск■с■большой■делегацией.

- благодарен не только за то, что вы 
приезжаете. но и вижу ваши заявления, 
поддержку беларуси и белорусских това-
ров, вашу в приморье заинтересованность 
в приобретении нашей продукции. Чего 
греха таить, ваши высказывания, положи-
тельные отзывы о нашей экономике имеют 
хороший отзвук у ваших коллег на Даль-
нем Востоке. Центр тяжести экономики 
россии и беларуси сместился сегодня на 
Восток. и вы как никогда востребованы. 
Это хорошо. но то, что железные дороги 
не справляются с этим потоком (Владимир 
Владимирович рассказывал об этом на 
последней нашей встрече в москве) - это 
факт. и тут нам надо работать вместе, 
чтобы расширить эти узкие места, - сказал 
александр лукашенко.

Олег■Кожемяко всегда приезжает на 
«белагро» большим составом:

- и в этот раз мы тоже прибыли с доволь-

но представительной делегацией бизнеса 
и различных министерств. уже заключают-
ся соглашения, контракты. мы видим, что 
это сотрудничество дает взаимную выго-
ду. с 2019 года товарооборот увеличился 
в шесть раз - до 7,6 миллиарда рублей.

Во время визита произошло важное со-
бытие - одно из самых громких дел против 
авторов оппозиционных телеграм-каналов 
закончилось вторым помилованием. олег 
кожемяко сообщил, что александр лука-
шенко подписал указ о возвращении на 
родину россиянки Софьи■Сапеги.

- наша землячка получила уникальный 
шанс начать жизнь заново. она на свобо-
де после моего обращения к александру 
лукашенко. он с отцовским понимани-
ем отнесся к просьбам родителей софьи 
о снисхождении, - написал глава региона. 
и добавил, что указ о помиловании пре-
зидент подписал сразу после их встре-
чи. - уверен: софья сделает выводы из 
этой истории. Это был серьезный урок. но 
благодаря доброй воле александра гри-
горьевича вместо шести лет она провела 
в заключении два. софья летит домой.

Подробности - на стр. 10.

■■ Александр■Лукашен-
ко■поздравил■Владими-
ра■Путина■с■Днем■Рос-
сии.

пожелал доброго здоро-
вья, успешной реализации 
всех планов и начинаний, 
а жителям россии - мира 
и согласия:

- Этот праздник стал для 
всех россиян символом на-
родного единства и гордо-
сти, веры в лучшее буду-
щее своей великой страны, 
обладающей богатейшей 

историей и уникальным 
культурным наследием. 
сегодня российская Феде-
рация твердо отстаивает 
национальные интересы, 
создает условия для суве-
ренного развития, последо-
вательно укрепляет позиции 
на международной арене. 
Ваши приверженность иде-
алам справедливости, вы-
сокая ответственность за 
судьбу государства, стрем-
ление к обеспечению безо-
пасности получили всеоб-
щую поддержку разных 

поколений российских граж-
дан. убежден, отношения 
минска и москвы, скре-
пленные вековыми узами 
дружбы и братства, наши-
ми совместными усилиями 
будут и впредь неуклонно 
расширяться и углубляться.

поздравительное посла-
ние также направлено гла-
ве госдумы, председателю 
парламентского собрания 
союза беларуси и россии 
Вячеславу Володину.

Продолжение темы -  
на стр. 11.

«Центр тяЖести Экономики  РЕГИОНЫ

симВол еДинстВа и горДости ОТ ДУШИ

сместился на Восток»

Даже очень серьезные 
вопросы, включая 
ядерные, можно решить 
на встрече без галстуков.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 � В наших странах отметили День России.

Именно в этот день в 1990 году при-
няли Декларацию о государственном 
суверенитете РФ.

В Беларуси тоже отмечали 
День России. Состоялся тор-
жественный прием в посоль-
стве, а большой концерт 
российских звезд эстра-
ды в центре белорус-
ской столицы собрал 
тысячи минчан и гостей. Да и в целом безуслов-
ное большинство граждан Синеокой понимают, что 
суверенитет и независимость их родины во многом 
зависят от мощи и порядка в братской России. По-
этому искренне празднуют и поздравляют.

И это несмотря на то, что из-за кордона все чаще 
раздаются вкрадчивые вражеские голоса, что бе-
лорусам опасно так тесно сотрудничать с Россией, 
что это прямая угроза независимости, что Москва 
хочет поглотить Минск.

Но мы-то видим, что это абсолютно не так. Сего-
дня Беларусь - ближайший стратегический пар-
тнер России в противодействии западным санкци-
ям. Россия крайне заинтересована в укреплении 
экономического, технологического, политического 
и культурного суверенитета союзной республики. 
И это видно на деле. А успешное развитие Союзного 
государства очень важно не только для внутренне-
го благополучия наших граждан, оно еще может 
служить своеобразным интеграционным магнитом 
для других постсоветских республик. Впрочем, не 
только для них.

И ведь есть чем привлекать и подтягивать в нашу 
общность: по словам премьер-министра Белару-
си Романа Головченко, взаимный товарооборот 
между нашими странами за четыре месяца этого 
года составил семнадцать миллиардов долларов, 
рост - на двадцать процентов. И это несмотря на 
сложную внешнеполитическую ситуацию и санкции 
со стороны Запада.

И главное - вопреки вражеским надеждам, в пред-
чувствии грядущих испытаний россияне и белорусы 
стали ближе, роднее. А идея Союзного государства 
обрела черты спасительного ковчега.

И никто у нас не посягает на независимость со-
юзника.

Конечно, полной независимости в абсолютном 
понимании этого слова в природе не существует. 
Даже одинокому человеку «жить в обществе и быть 
свободным от общества нельзя». А уж государство, 
пусть и очень крупное и устойчивое в идеологиче-
ском и экономическом смысле, в той или иной мере 
обязательно будет зависимо. Ведь в каждой общ-
ности обязательно присутствуют множественные 
внутренние и внешние зависимости. Перечислять их 
нет смысла, уж очень широк диапазон - от торговых 
и банковских рисков до погодных неожиданностей 
и зыбкости общественного мнения.

Независимость, по сути своей,  - стремле-
ние к самостоятельности в принятии решений.
А мы видим, как в современном мире наказы-
вают даже небольшую попытку к самостоятель-
ности. Взрываются газопроводы, мосты и само-
леты, объявляют санкции, развязывают войны.
О каком суверенитете могут говорить прибалтий-
ские республики или грузины? Хоть в чем-то они 
самостоятельны? Робкие попытки защищать нацио-
нальные интересы для венгров или сербов обора-
чиваются настоящими политическими истязаниями.
Для чего наша планета утыкана американскими 
военными базами? Чтоб гарантировать свободу 
своим колониям? Нет, конечно.

И поэтому День России белорусы отмечают как 
день рождения друга, который в беде не бросает 
и в обиду не дает.

И что важно - во внутренние дела не вмешивается.

Подробнее о торжествах - на стр. 11.

СПАСИТЕЛЬНЫЙ КОВЧЕГ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Валентина СТЕПАНОВА

 � От ограничений против РФ 
пострадали сами жители Старо-
го Света.

- Страны Евросоюза воюют про-
тив нашей страны. Их военная 
техника и оружие, оказавшись 
в руках боевиков киевского ре-
жима, используются для терак-
тов на территории РФ, атак на 
мирное гражданское населе-
ние. Но при этом лидеры евро-
пейских государств делают вид, 
что не имеют к этому никакого 
отношения, будто Зеленский и 
его подручные используют воо-
ружение без их ведома. Вместо 
осуждения этих кровавых пре-
ступлений в публичной плоско-
сти предпочитают обсуждать 
санкции против РФ. Это не что 
иное, как двойные стандарты. Ев-
робюрократы использовали их 
ранее, используют и сейчас по от-
ношению к нашей стране. Давали 
обещание не продвигать НАТО 
на восток - на деле ока-
залось ровно наоборот. 
Выступали за глобаль-
ную безопасность - сами 
ее разрушили. Говорили 
о принципах свободной 
торговли - вводят неза-
конные санкции, - по-
яснил спикер Госдумы, 
Председатель Парла-
ментского Собрания 
Союза Беларуси и России Вя-
чеслав Володин.

В итоге в ЕС рекордная инфля-
ция - в прошлом году она достигла 
10 процентов.

- Что касается санкций, от них 
в первую очередь страдают евро-
пейские государства и граждане. 
В прошлом году зафиксирована 
рекордная инфляция ЕС за все 
время его существования, а сей-
час еврозона вошла в официаль-
ную рецессию: второй квартал 
подряд снижается ВВП. В то же 
время, говоря о нашей стране, 
зарубежные аналитики, Евро-
комиссия, Всемирный банк, год 
назад обещавшие «разорванную 
в клочья» российскую экономи-
ку, вынуждены улучшать про-
гнозы по ней. Темп роста ВВП 
РФ в этом году ожидается до 
двух процентов. Как показала 

жизнь, политическая система и 
экономическая модель, 
созданные нашим пре-
зидентом, выстояли, 
доказав свою эффек-
тивность. Санкции пе-
рестали быть действен-
ным инструментом 
сдерживания разви-
тия нашей страны. Не 
важно, одиннадцатый 
пакет санкций, пятнад-

цатый, хоть двадцатый, - наша 
страна преодолеет любые вы-
зовы и угрозы, становясь толь-
ко сильнее. Сегодня актуален 
другой вопрос: сколько пакетов 
санкций против России осталось 
до краха Евросоюза? 

Еврочиновники вместе с их 
заокеанскими кураторами под-

толкнули киевский режим к так 
называемому контрнаступлению, 
обреченному на провал.

- Молчание об этом Зеленского, 
Столтенберга, Байдена неслучай-
но. Успехов нет. Цели и задачи не 
достигаются, потери огромные. 
Сегодня для всех очевидно: про-
тив России воюет НАТО. Украин-
цы - всего лишь расходный ма-
териал. Вашингтон и Брюссель 
готовили и вооружали военные 
формирования киевского режи-
ма. Поощряли теракты и дивер-
сии против мирного населения 
нашей страны с использованием 
западного оружия. Втянули в вой-
ну европейские государства, обе-
щая успех наступления киевского 
режима. Но план «Барбаросса-2» 
рухнул.

- Наша страна - Россия - родина трудолюбивых, талантливых, 
сильных духом людей, которые гордятся своей историей и культурой, 
достижениями нашего многонационального народа. Любят Отече-
ство, верят в него. Делают все для его развития. Особые слова по-
здравления хочется сказать нашим солдатам и офицерам, которые 
защищают безопасность страны и граждан. Они, жертвуя собой, 
успешно отражают контрнаступление войск кровавого киевского 
режима, поддерживаемых НАТО. Спасибо вам за мужество, геро-
изм и отвагу! С праздником! С Днем России! - поздравил россиян 
Вячеслав Володин.

СПАСИБО ЗА ОТВАГУ ПРАЗДНИК

ПОЗИЦИЯСПРАВЕДЛИВОЕ УСТРОЙСТВО МИРА
 � Геополитический расклад изменился после 

начала спецоперации.

Сергей РАЧКОВ, председатель Комиссии 
ПС по международным делам, миграци-
онной политике и связям с соотечествен-
никами:

- С началом специальной военной опе-
рации мир стал иным. Я имею в виду гло-
бальные, ключевые, фундаментальные до-
говоренности, которые заключили после 
Второй мировой войны. Россия показала, 
что больше не намерена отступать, и пред-
ложила свой вариант обеспечения безопасности 
каждой страны. Мы также поддерживаем идею о 

неделимости безопасности. Ее не может быть для 
кого-то больше, а для кого-то меньше. РФ реали-

зацией специальной военной операции 
подтвердила свою  готовность добивать-
ся более справедливого мироустройства. 
Это также соответствует интересам Бела-
руси. Это непростая тема - преодоление 
национального эгоизма, который выстра-
ивается на государственных интересах. 
Но если страна вступила в межгосудар-
ственное объединение, она должна по-
нимать, что часть своих национальных 
интересов придется соотносить с инте-

ресами других стран. На практике это довольно 
сложная задача.
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«СКОЛЬКО ПАКЕТОВ САНКЦИЙ 
ОСТАЛОСЬ ДО КРАХА ЕС?»

Протесты охватили всю Европу. Итальянцы тоже не понимают смысла 
в разжигании украинского конфликта.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � Блицкриг, который так 
долго анонсировали в Кие-
ве, провалился.

ВЫНУЖДЕННАЯ 
«СКРОМНОСТЬ»
Целую неделю украинские 

чиновники и журналисты как 
воды в рот набрали. А ведь 
о том, что ВСУ остервенело 
штурмуют позиции россий-
ской армии по всей линии 
фронта, к тому времени напи-
сали уже все мировые СМИ. 
Особенно сильный удар при-
шелся по Запорожью.

В чем же причина такой 
«скромности» киевского ре-
жима? Да все просто - жда-
ли хороших новостей. Успех 
контр наступа должен был 
стать личным триумфом Зе-
ленского - именно для этого 
из украинского медиапро-
странства убрали главкома 
ВСУ Буданова. Но - увы-увы. 
Все попытки укронацистов до-
биться сколько-нибудь зна-
чимых успехов обернулись 
неудачей и огромными по-
терями.

Очень скоро это стало оче-
видным и для Запада. «С нача-
ла контрнаступления Украи-
ны политическое или военное 
руководство страны не сооб-
щило о каких-либо значитель-
ных успехах... этот этап вой-
ны, вероятно, будет намного 
сложнее, чем аналогичные 
кампании прошлой осенью, - 
пишет Washington Post.

А Джон Кирби, официаль-
ный представитель Госдепа 
США, цинично заявил:

- Мы ожидали увеличения 
потерь Украины при активи-
зации боев.

Ну, подумаешь, чего тут 
особенного: ваше дело та-
кое - умирать за наши интере-
сы. По подсчетам экспертов, 
в течение недели убитыми 
и ранеными ВСУ ежедневно 
теряли до тысячи бойцов.

«ЛЕОПАРДАМ» 
ОБЛОМАЛИ ЗУБЫ
Большой резонанс вызвали 

кадры уничтожения запад-
ной техники, в частности 
хваленых «Леопардов», ко-
торые воспринимались как 
«вундерваффе»  - суперору-
жие. Но перелома в боевых 
действиях они не принесли.

- Российская авиация, с на-
чала СВО игравшая на вторых 
ролях, наконец-то разверну-
лась во всю ширь, - пишет 
военкор Александр Коц. - 
Ночное наступление ВСУ, 
забуксовавшее на минных 
полях, немедленно накрыли 
авиабомбами и ракетами. 
Бомбардировщики и верто-
леты резвились практически 
безнаказанно  - дальности 
украинских ЗРК, подтянутых 
к передку, не хватило, чтобы 
покрыть радиолокационным 
полем всю полосу наступле-
ния.

Отметил он и блестящую 
работу инженерных служб.

- Первый удар ВСУ удалось 
отбить во многом благодаря 

усилиям инженерных войск, 
создавших на угрожаемых на-
правлениях линии обороны 
и засеявших минами танко-
опасные участки. Противник 
был вынужден двигаться ко-
лоннами вдоль дорог. По под-
разделениям ВСУ наносили 
удары артиллерия и авиация, 
в попытках спастись боевые 
машины сворачивали в по-
ля. И подрывались одна за 
другой. Предположительно 
так и уничтожили первый не-
мецкий «Леопард».

ЛОЖНЫЕ 
НАДЕЖДЫ
- Я много раз говорил, что 

за пятнадцать месяцев про-
тивник с боем не взял ни 
одного крупного города,  - 
пишет Александр Коц. - Да, 
умело пользовался нашими 
ошибками, но не выгрызал 
победу зубами. И вот выдал-
ся шанс, и что мы видим? Он 
ожидал, что высокоточными 
ударами уничтожит нашу ло-
гистику и штабы, а затем при 
виде первых «Леопардов» мы 

побежим сломя голову. Но по-
тери управления войсками 
у нас не произошло - все на 
своих местах. Дезорганиза-
ции внутри подразделений 
тоже нет - даем мощный от-
пор. Притом что Киев в бой 
бросает свои подготовлен-
ные резервы, включая одну 
из лучших бригад - 47-ю, тот 
самый ударный кулак, ко-
торый обучался именно для 
этой миссии.

Разумеется, торжествовать 
рано - тяжелые бои в самом 
разгаре. Противник нащу-
пывает самые слабые участ-
ки, чтобы направить туда 
все резервы. Но уже сейчас 
можно сделать главный вы-
вод: заверения украинского 
руководства о скором блиц-
криге оказались мифом. Не 
случайно министр обороны 
Украины Алексей Резников 
вдруг публично заявил, что 
Украина готова к перегово-
рам с Москвой, если та «пере-
смотрит цели спецоперации». 
Пытаются подстелить себе со-
ломки.

НАСТУПЛЕНИЕ И НАКАЗАНИЕ

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии 
ПС по международным делам, мигра-
ционной политике и связям с соотече-
ственниками:

- Кулеба совершено по-хамски отреаги-
ровал на инициативу Президента Турции 
Тайипа Эрдогана создать международную 
комиссию в связи с диверсией на Кахов-

ской ГЭС, назвав ее «игрой в поддавки с русскими». Абсо-
лютно неприкрытая злоба и агрессия брызгающего слюной 
бандюгана. И у вас еще остаются вопросы относительно 
виновности Киева в подрыве ГЭС?

Все эти кулебы, зеленские и их кукловоды до дрожи боятся 
быть выведенными на чистую воду. За все, что они сделали 
с Украиной и ее народом, за геноцид и экоцид, за гибель 
детей, за разрушенные жизни, за теракты и военные пре-
ступления им отвечать не перед одним только трибуналом.

Нам давно понятно, кто такой Зеленский, посылающий на 
смерть украинцев и продавший уже давно Украину. И кто 
такие партнеры и союзники Киева. Сегодня это спонсо-
ры государственного терроризма и неонацизма, которые 
в равной степени со своим марионеточным режимом несут 
всю полноту ответственности за разрушения Каховской 
ГЭС и возможные последствия в сфере ядерной безопас-
ности. Угроза от действий Зеленского и Ко выходит далеко 
за пределы региона и ставит весь мир на грань ядерного 
апокалипсиса.

 � Парламентский канал Украины показал 
работу спасателей МЧС. 

Как известно, в разрушении Каховской ГЭС 
Киев, вопреки не то что фактам, а здравому 
смыслу, обвиняет Россию. А слабость аргументов 
пытается заглушить эмоциональной картинкой 
в СМИ. Мол, вот как страдают простые украинцы 
от этого «злодеяния Кремля». И в результате 
опростоволосились.

На телеканале «Рада» показали эвакуацию 
местных жителей с затопленных территорий. 
Вот только людей в сюжете спасали сотрудники 
МЧС России, а не их украинские коллеги. У зри-
телей в этом никаких сомнений не возникло, ведь 
логотип российской спасательной службы был 
прекрасно виден на протяжении всего сюжета. 
Офис Зеленского пришел в ярость, но удар по 
имиджу уже нанесли.

Вода из Херсонской области уходит, но не так 
быстро, как хотелось бы. Если Новую Каховку она 
уже покинула, то в городах Алешки и Голая При-
стань жители продолжают находиться в пунктах 
временного размещения. Глава региона Влади-
мир Сальдо озвучил число затопленных после 
ЧП на Каховской ГЭС поселений - их 36. Ситуа-

цию усложняют обстрелы со стороны ВСУ. Еще 
трое мирных граждан погибли и десять получили 
ранения в поселке Белозерка в Херсонской об-
ласти. Несмотря на это, аварийно-спасательные 
работы проводятся круглосуточно.

 � Украина пыталась уни-
чтожить корабль, который 
спас ее граждан. 

Шесть морских дронов по-
слали, чтобы взорвать ракет-
ный крейсер РФ «Приазовье». 
Корабль-разведчик обеспечи-
вает безопасность газопрово-
дов «Турецкий поток» и «Голу-
бой поток» в Черном море. Он 
не участвует в боевых действи-
ях, но это ВСУ не остановило. 
Сначала были пущены три за-
минированных безэкипажных 
катера, которые пошли на та-
ран. Их засекли и уничтожили 
из пулеметов. И тут же с дру-
гой стороны атаковали еще три 
дрона - враг, видимо, рассчиты-
вал, что вторая волна для рус-
ских моряков будет неожидан-
ной. Не удалось - расстреляли 
и эти катера. Военные эксперты 
считают, что если бы нападение 
оказалось успешным, то целью 
следующей атаки стали бы тру-
бопроводы.

Интересно, что корабль «При-
азовье» в 2015 году эвакуиро-
вал иностранных граждан из 
Йемена, когда десять арабских 
стран при поддержке США на-
чали военную операцию «Буря 
решимости» против шиитских 
повстанцев-хуситов. Чем же ху-
ситы провинились? Представьте 
себе - вынудили бежать из стра-
ны президента. Когда украин-
ские националисты с майдана 
свергли Виктора Януковича, их 
Запад, напротив, активно под-
держал. Так вот - тогда, во вре-
мя событий в Йемене, военное 
судно «Приазовье» вывезло 308 
иностранцев, в том числе четыр-
надцать граждан Незалежной. 
Теперь «благодарные» украин-
цы пытались его взорвать.

С НОГ 
НА ГОЛОВУ

БЛАГОДАРНОСТЬ 
ПО-КИЕВСКИ

САМИ СЕБЯ ВЫСЕКЛИ КУРЬЕЗ
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Власти Незалежной до сих 
пор не признаются в своем 
преступлении - подрыве ГЭС.

Кадры подбитой западной 
техники в Запорожье 
облетели весь мир.

НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ
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Михаил ПАНЮКОВ

■■ Чтобы■не■стать■сказоч-
ным■козленочком,■который■
потерял■ свою■ индивиду-
альность,■нужно■тщатель-
но■следить■за■чистотой■ин-
формационных■источников,■
которыми■пользуемся.

поле битвы
исход подавляющего боль-

шинства общественно зна-
чимых противостояний в со-
временном мире решается 
в интернете, соцсетях и на 
страницах газет, уверен рос-
сийский■ сенатор■ Алексей■
Пушков. Об этом он заявил на 
совместном заседании Комис-
сии ПС по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи и Комис-
сии Совета Федерации по 
информационной политике 
и взаимодействию со СМи. 
Синергия в таких вопросах 
очень важна - глобальное ме-
диапространство давно стало 
полем битвы за умы и души 
людей. и сражаться лучше 
плечом к плечу с надежным 
союзником - и внутри России, 
и за ее пределами. Только де-
лать это нужно согласованно.

- Представляете, канал бел-
Рос, телерадиовещательная 
организация Союзного го-
сударства, в беларуси нахо-
дится в статусе иностранного 
СМи, - недоумевает предсе-
датель■Комиссии■ПС■по■ин-
формационной■политике,■
информационным■техноло-
гиям■и■связи■Геннадий■Да-
выдько. - Вроде все в одном 
окопе сидим, а вот такой па-
радокс. и ситуация не меня-
ется, несмотря на наши об-
ращения.

А ведь ресурсов, которые ра-
ботают против наших стран, 
становится все больше.

- Вспомните картину Васне-
цова, где сестрица Аленушка 
скорбит о братце иванушке, 

который попил из копытца 
и стал козленком, - предло-
жил Геннадий Давыдько. - Это 
я к тому, что информационная 
гигиена сейчас крайне важ-
на. Можно испить из копытца 
бесовского и стать козленоч-
ком. иными словами, погиб-
нуть - и морально, и физиче-
ски. Чистота наших медийных 
источников - главная забота 
сегодня нашего сообщества.

ЦеНЗУРА 
НеДопУСтиМА
О чем идет речь? В первую 

очередь об IT-гигантах и за-
падных соцсетях, которые, 
действуя на территории Рос-
сии и беларуси, играют по 
своим правилам, не только 
нарушая права граждан, но 
и подталкивая их к престу-
плениям.

- Многие иностранные ком-
пании до сих пор игнорируют 
требования Роскомнадзора 
по удалению противоправ-
ного контента,  - обратила 
внимание на нарушение за-
кона Маргарита■ Павлова,■

член Комиссии■ПС■по■ин-
формационной■политике,■
информационным■ техно-
логиям■и■связи. - С начала 
военной спецоперации на 
Украине на этих площадках 
стали массово маркировать 
российские ресурсы, рас-
сказывающие о  ситуации. 
Я считаю, что нам необходи-

мо объединять усилия России 
и беларуси - синхронизиро-
вать наши законодательства 
в этой сфере. Чужая цензура 
на нашей территории недо-
пустима, когда корпорация 
влияет на общественное мне-
ние, не  учитывая  положения 
Конституции и приоритета 
государства.

Маргарита Павлова при-
вела интересные примеры. 
В той же Франции с медиа-
ресурсами, которые чересчур 
возомнили о себе, не церемо-
нятся.

- В январе французский ре-
гулятор оштрафовал платфор-
му, принадлежащую Google, 
на рекордные 150 миллионов 
евро за сбор данных о пользо-
вателях без их согласия, - на-
помнила она.

ЗАиСкивАНия -  
в СтоРоНУ
Говорили на заседании 

и про духовно-нравственное 
воспитание, сохранение исто-
рической памяти. Только вот 
привычка, которую высмеи-
вали еще русские класси-
ки, - все время оглядывать-
ся на заграницу, еще очень 
сильна. Любопытную деталь 

подметил член■Комиссии■по■
информационной■полити-
ке,■информационным■тех-
нологиям■и■связи■Григорий■
Рапота:

- Недавно вышел фильм, 
снятый в космосе, - «Вызов». 
Я его не смотрел и не берусь 
оценивать художественные 
особенности. Разговор сей-
час о другом. Центральные 
СМи рассказывают о картине, 
берут интервью у зрителей - 
и это вполне нормально. Но 
дальше примерно половина 
репортажа посвящена тому, 
как хвалят этот фильм зару-
бежные газеты - «Вашингтон 
пост», «Файненшл таймс» 
и так далее. Меня это, чест-
но говоря, еще в советское 
время коробило - какое нам 
дело, как они нас оценива-
ют, что они думают о нашем 
 кино? В этом просматрива-
ется какой-то элемент заис-
кивания. Я даже в страшном 
сне не могу представить, что 
Голливуд выпустит фильм 
и поинтересуется мнением 
россиян и белорусов.

Трудно с ним не согласить-
ся: самодостаточность - это 
один из признаков суверен-
ной страны.

■■ Сколько■все-таки■будет■стоить■мобильная■связь■
между■нашими■странами?

- есть дорожная карта, и частично она выполнена, - 
пояснил сергей пахомов.  - сегодня входящие звонки 
попадают под понятные льготы. то есть в этой части 
работа проведена, можно ее зафиксировать. а вот во-
прос стоимости исходящих звонков пока не решили. Это 
не значит, что никто эту работу не ведет.

нам хотелось бы, чтобы она шла более активно, но 
мы понимаем, что это вопрос не такой простой. нужно 
считаться с логикой бизнеса сетевой связи либо перехо-
дить на ее совместное субсидирование - прямое, четкое. 
работа будет закончена конкретными решениями обоих 
государств, и в том числе со стороны бизнеса.

коллегу дополнил геннадий Давыдько:
- ничего не может быть бесплатно. Ведь что-то дол-

жен получить тот, кто эту связь обеспечивает. но вот  
затягивание решения этого вопроса показывает нашу 
неповоротливость. нам надо сделать выводы и исполь-
зовать эту историю как урок в решении следующих на-
ших задач.

Геннадий■ДАВЫДЬКО,■
председатель■Комиссии■ПС:
- лично я не считаю, что мы проигрываем 

в глобальной информационной войне западу. 
но иногда возникает ощущение, что в нашем про-
тивостоянии информационно-психологическим 
войскам, которые грамотно подготовлены, обу-
чены, мотивированы, мы бьемся не в полную 
силу, а сражаемся какими-то партизанскими от-
рядами. «стреляем» из ружей, когда здесь нужна 
тяжелая артиллерия. я надеюсь, что мы будем 
более агрессивны и более работоспособны в вы-
работке совместного подхода к вызовам, которые 
обрушились на наше союзное государство, на 
наши с вами ценности.

Сергей■ПАХОМОВ,■заместитель■председа-
теля■Комиссии■ПС:

- нужно ли нам в ответ на фейки, которые запад 
пытается внедрить в сознание наших граждан, 
запускать свою «фейкомет-машину»? я считаю, 
что если мы просто будем активно и даже по-
хорошему агрессивно продвигать нашу собствен-
ную повестку, никаких фейков не понадобится. 
правда - это большая сила. при этом, конечно, 
необходимо использовать все ресурсы, в том 
числе и международные, которые имеются в на-

шем распоряжении. Достаточно ли мы делаем 
для этого? наверное, предела совершенству нет. 
но наши союзные сми развиваются, и если они 
будут наполнены по-настоящему интересным 
контентом, то их влияние будет постоянно расти.

Андрей■ШИШКИН,■член■Комиссии■ПС:
- многие медиаэксперты недооценивают воз-

можности региональных сми. сегодня в бела-
руси государственных региональных изданий 
насчитывается 135, они широко представлены 
в интернете. предлагаю на постоянной основе 
раз в месяц или раз в квартал публиковать на 
страницах всех районных сми тематическую по-
лосу, подготовленную журналистами «союзного 
вече» или газеты «союз беларусь - россия». за-
ключить договор между сми городов-побратимов 
союзного государства о взаимном обмене ин-
формацией, регулярном выпуске тематических 
полос, рассказывающих о жизни в породненных 
городах. по этой же аналогии организовать тес-
ное сотрудничество региональной прессы бела-
руси и россии в приграничных районах. а то мы 
иногда лучше знаем, что происходит на другом 
конце планеты, чем у соседа.
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В потоке интернет-лжи  
запутаться немудрено,  
но думающий человек 
разберется.

Две комиссии обсуждают 
информационную безопасность 
Союзного государства. 
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Кристина ХИЛЬКО

 � Как продвигается унифи-
кация рынков нефти и неф-
тепродуктов, союзные пар-
ламентарии обсудили прямо 
на заводе «Нафтан» - бело-
русском промгиганте по пе-
реработке черного золота.

ГОРОД В ГОРОДЕ
Место встречи  - Новопо-

лоцк. Один из самых «юных» 
городов Беларуси на днях от-
метил 65-летие. Появлением 
на карте он обязан Всесоюз-
ной ударной комсомольской 
стройке, которая началась 
в марте 1958 года. На при-
зыв строить крупнейший 
промышленный комплекс от-
кликнулась молодежь от Бре-
ста до Владивостока. Поехать 
в те края было особой трудо-
вой романтикой. Строитель-
ство «Нафтана» стало «тригге-
ром» для трансформации этих 
мест в мощный промрегион.

В феврале 1963 года здесь 
получили первый бензин, со-
бытие и стало символическим 
днем рождением белорусской 
нефтехимии. Промгигант за 
шестьдесят лет переработал 
больше восьмисот миллионов 
тонн черного золота. Сегодня 
«Нафтан» - флагман важней-
шей для экономики отрасли. 
Модернизация завода, увели-
чение глубины переработки 
нефти, освоение передовых 
технологий и новых видов 
продукции помогли предпри-
ятию выдержать санкцион-
ный шторм, нарастить мощ-
ности и остаться в авангарде 
промышленности. Даже в эпо-
ху варварских ограничений 
завод работает с оптималь-
ной загрузкой и производит 
продукцию по плану. В этом 
убедились и союзные парла-
ментарии.

Перед тем как отправиться 
на экскурсию, гостям выда-
ли белые каски, хоть на ули-
це и жара плюс 25, - правила 
безо пасности никто не отме-
нял. Территория предприя-
тия - настоящий город в го-
роде. Сверкающие на солнце 
установки размером с много-
этажку, длинные лабиринты 
труб - дух захватывает!

- Завершаем самую мас-
штабную программу инве-
стиционного развития - вве-
ли в эксплуатацию комплекс 
замедленного коксования. 

Этот проект стал новым и уни-
кальным опытом не только 
для завода, но и для Беларуси. 
Глубина переработки - 92 про-
цента. Доля светлых нефте-
продуктов - больше семиде-
сяти процентов, - с гордостью 
рассказывает Игорь Бату-
рин, начальник комплекса 
замедленного коксования 
«Нафтана».

КЗК  - цепочка связанных 
между собой девятнадца-
ти объектов. Главный среди 
них - установка замедленно-
го коксования. Здесь в янва-
ре прошлого года получили 
новинку  - нефтяной кокс, 
который применяют как то-
пливо в цементной и энерге-
тической промышленности. 
Коксовая этажерка - одно из 
самых высотных сооружений 
в Беларуси, где эксплуатиру-
ют технологическое оборудо-
вание. Ее высота около 138 
метров.

- С Россией активно сотруд-
ничаете? - первым делом ин-
тересуются парламентарии.

- Предприятие закупа-
ет у промышленников в РФ 
технологическое оборудова-
ние, материалы, химические 
компоненты, катализаторы. 
Развивается взаимное со-
трудничество для импорто-
замещения. На российский 
рынок отгружаем в том числе 
нефтяной кокс. Поставки за 
первое полугодие 2023 года 

увеличили в 2,8 раза, - уточ-
нил Игорь Батурин.

После мини-экскурсии 
Алексей Кушнаренко, пред-
седатель Комиссии 
ПС по энергетике 
и транспорту, отме-
тил, что место для за-
седания выбрали не 
случайно:

- Посетили градо-
образующее пред-
приятие «Нафтан», 
работа которого на-

прямую зависит от взаимоот-
ношений Беларуси и России. 
Это доверительные отноше-
ния союзников, которые под-
держивают друг друга. Также 
мы с коллегами планируем 
побывать на Мозырском НПЗ.

КИЛОМЕТРЫ 
КОМФОРТА
Транспортная система, свя-

зывающая все отрасли воеди-
но, сродни кровеносной в ор-
ганизме - все должно работать 
четко и без сбоев.

Как бы ни вставляли на-
шим перевозчикам санкци-
онные палки в колеса, мы 
четко  следуем намеченным 
планам. По всем видам транс-
порта принимают оператив-
ные решения.

- Союзную программу по 
созданию единой транспорт-
ной системы выполнили на 
85 процентов, - привел цифры 
Алексей Кушнаренко.

Подробнее о про-
деланной работе 
рассказали руково-
дители транспортных 
ведомств.

- Реализованы по-
ручения в области 
железнодорожно-
го, водного транс-
порта, дорожного 

хозяйства, цифровизации, - 
рассказал заместитель ми-
нистра транспорта России 
Дмитрий Зверев. - Второго 
июня подписали соглашение 
между Росавиацией и МЧС Бе-
ларуси для поиска и спасения 
людей. До конца июня будет 
еще два межправительствен-
ных соглашения в сфере ав-
томобильного и воздушного 
транспорта.

Не обошлось и без острых 
углов. Эмоционально, но ар-
гументированно выступил 
член комиссии Евгений 
Мос квичев:

- Я вчера выехал из Москвы 
и приехал в Полоцк. Лично 
оценил ситуацию на дороге. 
Нужно расширять и совер-
шенствовать инфраструктуру. 
На дорогу ушло много време-
ни. Почему на трассах нельзя 
разрешить вместо девяноста 
километров в час - 110 или 
115? Это же наше союзное 
сообщение. Мы должны най-
ти такие варианты решений, 
чтобы движение было безо-
пасным, но в то же время бы-
стрым. Да, есть вопросы по 
финансированию, но мы не 
должны ждать 2030 года, ког-
да бюджеты будут «большие 
и богатые».

- Обидно слышать, что на-
ши министерства недораба-
тывают и якобы не стремятся 
к развитию инфраструктуры, 
увеличению скоростей и по-
вышению безопасности пас-
сажиров. Мы этим занима-
емся каждый день, - ответил 
замминистра транспорта 
и коммуникаций Беларуси 
Сергей Дубина. - Перспекти-
ва высокоскоростного движе-
ния, повышения скорости на 
участках трассы М1 тоже в фо-
кусе внимания. Мы открыты 
для предложений. Парламен-
тарии могут участвовать в на-
ших заседаниях. Последние 
цифры показывают, что мы 
увеличиваем перевозки гру-
зов и пассажиров.

Скоро комиссия предста-
вит свои идеи по взаимо-
действию транспортных 
ведомств и пути решения 
 проблем.  Проработают от-
мену  разрешений на между-
народные  автоперевозки гру-
зов в другие страны и из них, 
согласуют условия доступа 
к  каботажным перевозкам 
по России для белорусских 
водителей.

Григорий РАПОТА, заместитель председа-
теля Комиссии ПС по энергетике и транс-
порту:

- Особое внимание в наших странах 
уделяют развитию международных 
транспортно-логистических коридо-
ров. В Союзном государстве пред-
принимают меры, чтобы минимизи-
ровать возможные проблемы в этом 
направлении. В транспортной сфере 
достигли результатов: увеличилось 
число авиационных сообщений, поя-
вилась большая координация в гру-
зоперевозках.

Есть планы по портовым сооружениям - че-
рез них могли бы идти белорусские товары. 

Но этого недостаточно. 
Необходимо думать о ра-
дикальном улучшении транспортного желез-

нодорожного сообщения между Мин-
ском, Санкт-Петербургом и Москвой, 
этого «золотого треугольника». На за-
седании прозвучало предложение по-
строить высокоскоростные железные 
дороги для пассажирских перевозок. 
К слову, современные технологии по-
зволяют использовать их и для достав-
ки некоторых видов грузов.

На фоне санкций нужно рассматри-
вать этот проект не только с точки зрения при-
были, но и как важный социально-политический 
вопрос.

ТОПЛИВНЫЙ БАЛАНС
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В Союзном государстве заботливо 
хранят память о героях Великой 
Отечественной войны.

«Нафтан» наращивает 
мощности и остается 

в авангарде белорусской 
промышленности.
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 � Появятся ли у тех, кто 
управляет модными гадже-
тами, такие же обязанности, 
как у автолюбителей?

СОТНИ АВАРИЙ
Набравшие в России по-

пулярность средства инди-
видуальной мобильности 
(СИМ)  - электросамокаты, 
моноколеса, гироскутеры, 
сегвеи - продолжают созда-
вать проблемы на дорогах. 
Сплошь и рядом в новостных 
лентах сообщения: водитель 
электросамоката на Софий-
ской набережной в Великом 
Новгороде сбил 63-летнюю 
женщину. У нее сломано бе-
дро. Лихач с места происше-
ствия скрылся. В парке имени 
Горького в Москве жертвами 
электросамокатчика стали 
двое детей. Таких историй - 
бесконечное множество.

И из года в год их все боль-
ше. Число ДТП ужасает. 
В 2022 году в РФ произошла 
941 авария с электросамока-
тами и другими СИМ, что на 
сорок процентов больше, чем 
в 2021 году. Погибли девят-
надцать человек, в том числе 
двое детей. Ранения - у 976 
человек.

КОПЕЕЧНЫЕ 
ШТРАФЫ
Электротранспортом реши-

ли всерьез заняться и в конце 
концов выделили ему место 
в Правилах дорожного движе-
ния. Поэтому с 1 марта 2023 
года у него появился правовой 
статус, а также запреты с огра-
ничениями. Перемещаться на 
электросамокатах и  другой 
подобной технике можно со 
скоростью не больше 25 ки-
лометров в час. Выезжать на 
тротуары, вело- и пешеходные 
дорожки может СИМ, масса 

которого не больше 35 кило-
граммов. Если тяжелее - до-
бро пожаловать на проезжую 
часть. Передвигаться мож-
но лишь по ее правому краю 
и только если вам больше че-
тырнадцати лет. Кроме того, 
для выезда на одну дорогу с ав-
томобилями самокат или дру-
гое устройство должны иметь 
тормозную систему и фары бе-
лого и красного цвета.

Из существенных изме-
нений  - все. При этом вла-
дельцев весьма опасного 
транспорта привлекают 
к ответственности по тем же 
статьям, что и пешеходов. 
Нарушение правил им стоит 
восемьсот рублей, пьяная ез-
да - до полутора тысяч. Тыся-
ча рублей - создание помех 
другим транспортным сред-
ствам. До полутора - причине-
ние вреда здоровью человека 
легкой или средней тяжести. 
Короче говоря, копейки.

 � Поэтому в Японии, например, от во-
дителей требуют водительское удостове-
рение, позволяющее управлять мопеда-
ми с объемом двигателя до пятидесяти 
кубических сантиметров. Электросамо-
кат нужно регистрировать в полиции и 
платить за него транспортный налог, 
поставить знаки, зеркала заднего вида, 
стоп-сигнал и поворотники. Штраф за 
нарушение этих норм может достигать 
450 долларов, в некоторых случаях мо-
гут и посадить в тюрьму на три месяца.

 � В Италии разрешают пользовать-
ся СИМ с четырнадцати лет, обяза-
телен шлем (до восемнадцати лет), 

светоотражающий жилет, осветитель-
ные приборы. На электротранспорте за-
прещают перевозить других людей, на 
тротуарах скорость ограничили до шести 
километров в час.

 � Корейское законодательство разре-
шает езду на электросамокате только 
с водительскими правами и с шестнад-
цати лет.

 � В Сингапуре ездить на самокатах 
можно только по велодорожкам с шест-
надцати лет со скоростью до 25 кило-
метров в час. Вес СИМ - до двадцати 
килограммов и обязательна регистрация 
в полиции.

 � В Беларуси запрещают выез-
жать на проезжую часть. 

Нововведения в ПДД появились 
в 2022 году. На средствах индиви-
дуальной мобильности можно пере-
двигаться только по вело- и пеше-
ходной дорожке, тротуару или обо-
чине.

Сябрам нельзя ездить на СИМ в 
состоянии опьянения, перевозить 
кого-либо без оборудованных мест 
для сидения. Скорость у них тоже 
ограничена до 25 километров в час.

Рекомендации по использованию:
 � необходимо убедиться в исправ-

ности тормозной системы и рулевого 
управления

 � надевать средства защиты - шлем
 � в темное время суток и при недо-

статочной видимости дороги иметь 
фликеры, на устройстве включать 
фару (фонарь)

 � следует отказаться от просмотра 
гаджетов и прослушивания музыки 
во время управления

 � возле выходов из торговых объ-
ектов, подземных переходов, оста-
новок быть готовым к внезапному 
появлению людей.

 � Поправки не исправили ситуа-
цию на дорогах.

ЗАКРЫВАТЬ ГЛАЗА - 
НЕ ВЫХОД
Некоторые автоэксперты считают, 

что их приняли вообще «для галочки». 
Поэтому парламентарии уже думают 
над тем, как соотнести правила для 
СИМ с реальностью. Депутаты Госдумы 
подготовили законопроект - владелец 
электротранспорта в течение десяти 
дней после покупки обязан поставить 
его на учет через «Госуслуги», а по-
том прикрепить к нему присвоенный 
регистрационный знак. А если техни-
ческие характеристики устройства не 
позволят прицепить табличку - увы, 
пользоваться им не разрешат. Авто-
ры поправок убеждены, что благодаря 
регистрационным знакам будет проще 
ловить виновников аварий.

Ужесточить могут и ответственность 
за нарушения. Например, за отсутствие 
регистрации СИМ водителей предлага-
ют штрафовать на восемьсот рублей, 
а при повторном нарушении - уже на 
пять тысяч. Такой же штраф хотят вве-
сти за оставление места ДТП, а также 
управление техникой в нетрезвом ви-
де. А при повторе - арестовывать на 
десять-пятнадцать суток.

- Все страны мира сейчас пережи-
вают бум этих гаджетов. Будем чест-
ными - никто к этому не был готов: 
ни законодательство, ни инфраструк-
тура, ни сами участники дорожного 

движения, - пояснил «СВ» депутат Гос-
думы, заместитель председателя 
Комиссии ПС по природным ресур-
сам, экологии и охране окружающей 
среды Николай Валуев. - Сейчас все 
придерживаются курса на ужесточе-
ние, запреты и введение требований. 
Закрывать глаза на удобство само-
катов и их популярность - не выход. 
Но, соглашусь, не регулировать то, что 
становится угрозой для окружающих 

и самих самокатчиков, безот-
ветственно.

Как минимум - у водителей 
СИМ должны быть средства ин-
дивидуальной защиты, в пер-
вую очередь шлем.

- Они же есть у велосипе-
дистов, а у них даже шансов 
нет развить скорость элек-
тросамоката. Да и ПДД никто 
не отменял. Если пешеходов 
штрафуют за переход доро-
ги в неположенном месте, то 
почему мы должны допускать 
безнаказанное и опасное по-
ведение людей на средствах 
мобильности?

Не все решили и с кикшерингом - 
системой аренды электросамокатов. 

- Сегодня они могут передать само-
кат и пьяному, и человеку, который 
поставит на ступеньку еще приятелей 
для веселья. При этом владелец гад-
жета так не поступит, понимая, что это 
имущество, ремонт и утрата которого 
обойдутся в копеечку. 

АВТОШКОЛЫ 
ЗАЖДАЛИСЬ
Водителям СИМ стоило бы получить 

и водительские права. Это помогло бы 
отсечь тех, кто попадает в печальную 
статистику на дорогах, сказал депу-
тат Госдумы Павел Федяев, зани-
мающийся вопросами транспортной 
инфраструктуры.

- Нарушителя идентифицировать по 
номеру водительского удостоверения 
проще, чем по номеру самоката, ко-
торым могут пользоваться несколько 
человек.

А начинать учить правила нужно не 
в авто школе, а еще со школьной ска-
мьи. Ведь большинство аварий про-
исходит просто из-за незнания пра-
вил. И прежде чем заставлять всех 
устанавливать регистрационный знак, 
надо понять, как это делать.

- Пока никакие нормально читаемые 
номера на самокаты прикрепить не-
возможно, не нарушив их технических 
характеристик. Не говоря уже о том, 
что номерных табличек, как и единых 
требований к ним, пока нет.
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Согласно текущей редакции ПДД, самокат не является транспортным 
средством, а его владелец считается пешеходом, а не водителем.

которого не больше 35 кило-

БЕЗ ПРАВ ТЫ НЕ ПРАВ ЧУЖОЙ ОПЫТ
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Статистика по авариям 
из года в год растет.
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■■ В■ Симферополе■ встретились■
прототипы■знаменитого■памятни-
ка■«Вежливым■людям».

НАРОДНАЯ СКУЛЬПТУРА
Маленькая девочка в белой кур-

точке и теплой шапке смотрит сни-
зу вверх на военного в зеленом ка-
муфляже. А  затем крепко-крепко 
его обнимает. Мужчина явно тронут 
и смущен. Не без труда нагибается - 
мешает тяжелая амуниция, девочка 
чмокает его в щеку. Эти историче-
ские кадры сняли в конце февраля 
2014 года в Симферополе, когда рос-
сийские войска только-только зашли 
в Крым. Коротенькое видео облетело 
не только все российские каналы, но 
и многие западные, разрушая мифы 
их же пропаганды о «жестоких ок-
купантах». Вдохновило оно и народ-
ного художника России, скульптора 
Салавата■Щербакова - автора сем-
надцатиметрового монумента князю 
Владимиру на Боровицкой площади 
в Москве. Но памятник «Вежливым 
людям», который он задумал, был со-
всем небольшим, в масштабе парко-
вой скульптуры. И стал он поистине 
народным - пять миллионов рублей на 
его установку собирали всем миром. 
Шесть лет назад, 11 июня, его торже-
ственно открыли - несколько секунд 
видеохроники, отлитые в бронзе, пре-
вратились в одну из важных достопри-
мечательностей города. И вот блогер 
Александр■Талипов решил отыскать 
прототипов любимого горожанами 
памятника.

ОбНЯЛА КАК РОДНОгО
На клич в интернете откликнулась 

куратор детской администрации Сим-
ферополя Елена■Сафонова. Детская 
администрация - это такой молодеж-
ный проект, в котором участвует 21 
талантливый подросток, избранный 
путем школьных выборов или про-
шедший специальные тесты. Среди 
юных активистов Елена и нашла ту 
самую девочку - Анну■Соловьян. Сей-

час ей пятнадцать, но она прекрасно 
помнит яркие события девятилетней 
давности. Они с мамой-учительницей 
гуляли по улице Ленина и увидели рос-
сийских военных. Те взяли под охрану 
административное здание.

- Моя мама хотела подойти к «веж-
ливому человеку», но взрослых не пу-
скали за периметр, а детей пускали, - 
вспоминала Аня в интервью местному 
телеканалу. - И сцена в ролике полу-

чилась абсолютно искренняя. Сначала 
я засмущалась, что маленькая, на тот 
момент шестилетняя девочка, а тут 
такой солдат стоит. А потом обняла 
его и поцеловала.

МИШКА ОТ МИШКИ
В интервью месячной давности Аня 

с сожалением сообщила, что того во-
енного так и не нашли. А вскоре он 
сам вышел на блогера Талипова с со-
общением: «Здравствуйте, я тот са-
мый человек, которого вы ищете». 
Зовут его Михаил, на момент связи 
он лежал в госпитале. 

После этого состоялась долгождан-
ная встреча двух живых символов рус-
ской весны в Симферополе. Михаил 
по кабинету, где произошло их сви-
дание, передвигался слегка прихра-
мывая - ранение давало о себе знать. 
Аня, забыв о солидном статусе члена 
детской администрации, по-детски 
взвизгнула и бросилась ему на шею, 
благо теперь могла до нее дотянуться. 
Гость приехал не с пустыми руками.

- Держи, мишка от Мишки,  - по-
шутил он, протянув Ане большого 
игрушечного медведя. А еще пода-
рил шоколадку, как девять лет назад, 
и корзину цветов - Аня теперь все-
таки взрослая девушка.

- В прошлый раз я только собиралась 
в школу, а сейчас у меня скоро послед-
ний звонок, - сказала Аня. Но главный 
экзамен в жизни она уже сдала - вы-
росла настоящей патриоткой своей 
Родины, которую отстояли для нее 
такие скромные герои, как Михаил.
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ЗДРАВСТВУЙ, ЭТО Я!

ДЛЯ БУДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЙСУРОВЫЙ СТИЛЬ

■■ Мемориалы■ героям■ СВО■
создают■даже■иностранцы.

после начала специальной во-
енной операции в разных уголках 
страны начали появляться мону-
менты, посвященные героям сВо. 
9 мая в парке победы на поклон-
ной горе в москве открыли скуль-
птуру «Долг и миссия». интересно, 
что трехметрового солдата с шев-
роном Z и богатырским мечом соз-
дала 33-летняя китаянка Ван■Юй-
си. она аспирантка московского 
ргу имени косыгина.

- я использовала суровый стиль, 
чтобы выразить могучий образ и 
героический дух солдат, - пояснила 
автор журналистам. -  надеюсь, 
эта скульп тура вдохновит больше 
людей проявлять отвагу и само-
отверженность на благо родины.

В самарской области установили 
бюсты Героям■России■Андрею■
Соколовскому■ и  Александру■
Старчкову, погибшим во время 
освобождения Донбасса. на це-
ремонии подполковник■Андрей■

Новик■рассказал, что соколовский 
и старчков не только проявили бес-
примерное мужество, но и сумели 
сохранить жизнь боевым товари-
щам.

монумент однополчанам на бел-
городчине в селе пушкарное за 
свои деньги установил фермер 
Евгений■Беличенко, обладатель 
медали «за боевое отличие». не 
вернулись из боя Максим■Сера-
фимов,■Андрей■Шамко■и капитан■
Александр■Жихарев. скульптур-
ные фигуры бойцов сурово смотрят 
перед собой, один из них держит 
икону георгия победоносца.

народный мемориал появился и 
в тамбовской области. инициато-
рами проекта стали жители котов-
ска Роман■Ганьшин■и его сослужи-
вец по пограничным войскам, ныне 
директор сельской школы. 
над трехметровой скуль-
птурой спецназовца ра-
ботали почти полгода. 
ее обработкой роман 
ганьшин занимался лич-
но.
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Юрий СМИТЮК/ТАСС

■■ Найдется■ли■военный,■который■дал■мальчику■
погладить■усатого-полосатого?

есть еще один занятный памятник на тему «русской 
весны». поводом послужила знаменитая фотография 
российского бойца в балаклаве, который протягивает 
маленькому жителю полуострова толстого рыжего ко-
та. сюжет сразу разошелся на мемы, в калининграде 
появился мурал на стене высотного дома, а затем 
в городе белогорске амурской области установили 
памятник «Вежливому солдату с котом». мальчика 
в скульптурной композиции не было, видимо, в силу 
дороговизны бронзы. позже появился еще один солдат 
с котиком - в крымском бахчисарае.

однако спустя годы журналистам удалось отыскать 
именно мальчика - им оказался житель симферополя 
Женя проскурня. В 2014 году ему было всего десять 
лет, сейчас уже девятнадцать. Женя сказал, что очень 
удивился, когда увидел свою фотографию, - не знал, 
что его снимают. тем более что кот отвлекал - он сразу 
начал вырываться и сбежал от мальчика. сейчас па-
ренек окончил музыкальную школу по классу форте-
пиано, поступил в заочную физико-техническую школу 
при мФти, увлекается восточными единоборствами. 
и очень надеется, что с  тем военным, который дал ему 
погладить кота, все хорошо. может быть, они тоже еще 

когда-нибудь увидятся.

ОТЛОЖЕННАЯ ВСТРЕЧА

крЫмская котоВасия
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Боец Михаил, который 
вдохновил создателя 
памятника «Вежливые 
люди», спустя девять 
лет встретился с той 
самой девочкой Аней.

Скульптура в Котовске.

«Долг и миссия»  
на Поклонной горе. Бюсты в Самарской области.

Историческое фото, 
сделанное в марте 
2014 года, а слева - 
монумент по его сюжету.
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Александр ЗАУСАЙЛОВ

■■ Историки■договорились■охра-
нять■от искажений■наше■прошлое.

какие только области нашего со-
трудничества не затрагивали союзные 
форумы и конференции, но историки 
двух стран собрались вместе впервые. 
Время, видимо, пришло. В течение 
двух дней в москве они то возвра-
щались назад в прошлое, к перио-
ду Великого княжества литовского 
и речи посполитой, то устремля лись 
в будущее.

пленарное заседание прошло в не-
давно отремонтированном после по-
жара здании института научной ин-
формации по общественным наукам 
ран.

- переписывают учебники, искажа-
ют и передергивают факты, сносят 
памятники. Цель очевидна - посеять 
межнациональную и межконфессио-
нальную вражду, разжечь языковой 
шовинизм, поссорить наши братские 
народы в расчете не допустить даль-
нейшего укрепления союзного го-
сударства, - заявил в приветствии к 
форуму глава■МИД■России■Сергей■
Лавров.

по словам■председателя■Россий-
ского■исторического■общества,■гла-
вы■СВР■Сергея■Нарышкина, совре-
менные отношения россии и беларуси 
подлинно союзнические:

- они носят стратегический характер. 
Духовные связи и духовное единство 
братских народов двух стран основаны 

на прочном фундаменте общей культу-
ры, общечеловеческих ценностей, на 
неразрывности исторической судьбы.

на его взгляд, общность зародилась 
еще во времена становления русской 
земли, частью которой были и полоц-
кое, и туровское княжества.

историки договорились проводить 
форум каждый год. В россии, по сло-
вам заместителя■министра■науки■

и высшего■образования■Константина■
Могилевского, с интересом изучают 
белорусский опыт в преподавании:

- 2022-й в беларуси был годом исто-
рической памяти. стали преподавать 
новый курс истории государственно-
сти. Это большой успех. В россии со 
следующего учебного года в вузах 
в большем объеме и в современном 
формате будут преподавать историю 

отечества. здесь нам можно еще по-
работать, чтобы в дальнейшем сильнее 
сблизить содержание этих курсов.

Госсекретарь■Союзного■государ-
ства■Дмитрий■Мезенцев сообщил, 
что в полтора раза увеличили расходы 
союзного бюджета на финансирова-
ние гуманитарных программ: в част-
ности, на кадетские смены, спарта-
киады. Впервые выделили средства 
на «поезд памяти». ребята из россии 
и беларуси проедут по местам герои-
ческих подвигов: от бреста до Волго-
града и обратно до минска.

еще один важный проект - «библио-
тека союзного государства». Дмитрий 
мезенцев напомнил, что в сентябре пре-
зентовали издание «защищая отече-
ство», посвященное подвигам брестско-
го, Витебского, минского, могилевского 
и полоцкого пехотных полков в оте-
чественной войне 1812 года. 22 июня 
в бресте представят новую книгу про-
екта - «срока давности не имеют…»

- она подтвердит факты геноцида 
в отношении народов советского сою-
за, граждан, которые проживали на тер-
ритории беларуси в 1941 - 1944 годах. 
скажем о том, что блокада  ленинграда 
и варварское, зверское отношение нем-
цев к жителям ленинградской области - 
это тоже факт геноцида, исторически и 
юридически подтвержденный, - заявил 
Дмитрий мезенцев.

тогда же пройдет круглый стол, на 
который приедут генеральные проку-
роры россии и беларуси, председате-
ли следственных комитетов, историки 
и молодежь.
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Следующая книга 
выйдет в конце июня.

Александр  
ЗАУСАЙЛОВ,  
Валентина СТЕПАНОВА

■■ Софью■Сапегу■помило-
вал■ Президент■ Беларуси.■
Усвоила■ли■она■урок,■кото-
рый■ей■преподнесла■жизнь?

ДАЛИ ВТОРОЙ ШАНС
У ворот гомельской женской 

колонии № 4 стояла хрупкая 
и растерянная 25-летняя де-
вушка. Почти ребенок. За 
полчаса до этого ей зачитали 
решение о том, что ее поми-
ловал глава республики.

- Хочется поблагодарить 
президента Александра Лука-
шенко за возможность, кото-
рую он мне предоставил, за 
тот подарок не только для ме-
ня, но и для всей моей семьи, 
за возможность вернуться до-
мой, к своей маме, к своему 
отцу, сегодня стоять здесь, 
а не там. За то, что мне был 
дан второй шанс, - это были 
первые слова россиянки Со-
фьи Сапеги после выхода на 
свободу. Там ее ждали десят-
ки репортеров и губернатор 
Приморского края Олег Ко-
жемяко, который, говорят, 
замолвил за нее словечко пе-
ред Александром Лукашенко, 
попросил за землячку. Софья 
ведь родом из Владивостока, 
а в Беларусь переехала в во-
семь лет с мамой, после того 
как родители развелись. На 
родину она и возвратится сей-
час - к отцу.

Два последних года для Са-
пеги - это и детектив, и бо-
евик, и мелодрама в одном 
флаконе. В мае 2021-го ее 
задержали вместе с тогдаш-
ним возлюбленным  - экс-
редактором оппозиционно-
го и признанного в Беларуси 
экстремистским канала 
NEXTA Романом Протасеви-
чем, когда пара вместе воз-
вращалась из Афин в Виль-
нюс на самолете. Авиалайнер 
компании Ryanair получил 
сообщение о минировании 
и был вынужден совершить 
посадку в аэропорту Минска. 
Разыгралась настоящая дра-
ма. Небо. Самолет. Девушка. 
Только финал совсем не ро-
мантичный. 

ЖЕСТОКИЙ РОМАН
Кавалер у Сони был, конеч-

но, крайне токсичный: слу-
жил в «Азове» (запрещенная в 
РФ террористическая органи-
зация), мутил народ и актив-
но «фейкометил» во время 
 августовских событий 2020 
года, призвал устроить май-
дан. Казалось сначала, что это 
история из серии про то, как 
правильные девочки (Софья 
училась в Вильнюсе) влюбля-
ются в плохишей. Но и за ней 
числились серьезные грехи. 
Ей вменяли администриро-
вание телеграм-канала «Чер-
ная книга Беларуси» (признан 
в стране экстремистским), где 
публиковали личные данные 
силовиков. Возможно, бойф-

ренд и втянул ее в эту аван-
тюру.

Парочку отправили сначала 
в СИЗО, а потом и под домаш-
ний арест. Они согласились 
сотрудничать со следствием. 
Но даже это можно делать по-
разному. Протасевич, спасая 
себя, не щадил подругу.

В итоге Сапегу в мае 2022-го 
приговорили к шести годам 
тюрьмы по делу о возбуж-
дении социальной вражды 
и  незаконном сборе и распро-
странении данных о частной 
жизни. И даже это было супер-
гуманным решением. Могли 
ведь и по полной строгости - 
до пятнашки вкатать.

Протасевич к этому време-

ни окончательно отрекся от 
возлюбленной, женился на 
другой. И вообще, как пове-
дал горе-Ромео, в той поезд-
ке они с Софьей решили рас-
статься. А время, проведенное 
под домашним арестом, еще 
больше укрепило его наме-
рение. Красивой лав-стори 
в этом некрасивом деле не вы-
шло. Их даже, по его словам, 
развели по разным квартирам 
в итоге.

Два года, что длилась эта 
история, - достаточный срок, 
чтобы задуматься. Самое ин-
тересное, что же будет за по-
воротом. Что вообще проис-
ходит с людьми, которых так 
помолотила жизнь. Кто сегод-

ня она внутри, отказалась ли 
от своих убеждений? Хочется 
надеяться, что выводы Софья 
сделала правильные и фина-
ла еще более трагичного не 
будет. И, может быть, вся эта 
история лишь уберегла ее от 
чего-то много более страш-
ного. Кто знает, куда может 
пылкое сердце завести. Ведь 
и в террористы кого-то вер-
буют.

Ей всего 25 лет, самое вре-
мя понять, что такое жизнь, 
и  правильно расставить 
 приоритеты. Ни псевдоидеа-
лы, ни псевдолюбовь не сто-
ят того, чтобы погубить себя 
и разрушить надежды роди-
телей.

ТюРьМА пО НЕЙ пЛАКАЛА Освобожденную 
россиянку первым 
встретил земляк.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА, 
Софья АРСЕНЬЕВА

 � В наших странах подни-
мали флаги, танцевали вме-
сте со звездами, смотрели 
кино и сажали деревья. 

В День России в Москве про-
шло больше сотни мероприя-
тий. В «Зарядье» и столичных 
кинотеатрах - киномарафон 
от Москино «Они сражались 
за Родину».

Сразу пять городов охватил 
фестиваль «Блогеры России». 
Их чествовали в Москве, Пе-
тербурге, Волгограде, Хаба-
ровске и Уфе. В парке Горь-
кого подняли флаг России из 
ленточек в цветах триколора.

Героем праздника в Петер-
бурге стал блогер Сергей 
Бойцов, который прыгнул 
с парашютом с «Лахта Цен-
тра». Это же здание стало бе-
говой трассой! Вертикальной. 
89 спортсменов со всей Рос-
сии взбежали по ступенькам 
на восемьдесят этажей и до-
казали, что возможно все.

На «Газпром Арене» высту-
пили Сергей Лазарев, реаль-
ный пацан Vavan, Анатолий 

Цой, «Градусы» и другие му-
зыканты. В Доме Шредингера 
на Петроградской набереж-
ной прозвучали произведения 
Мусоргского, Глинки, Рахма-
нинова, Чайковского.

Музыкальный марафон 
в сердце Минска стал подар-
ком от российских регионов 
белорусам. Концертная про-
грамма не подвела. Тон празд-
нику задали Нижегородский 
губернский оркестр и ан-
самбль морской пехоты 
«Черные береты» из Кали-
нинграда. Мощные голоса со-
листов Мариинского театра 
Василия Герелло и Аскара 
Абдразакова заворажива-
ли. Хрупкая красавица Зара 
не побоялась спуститься 
со сцены в народ. А Денис 
Майданов признался, что 
белорусская земля для него 
родная:

- Мой отец родился под Мо-
гилевом. Мама - под Луган-
ском, я - в Саратовской обла-
сти. Но мы все русские!

Свои лучшие композиции 
исполнили Анатолий Ярмо-
ленко и «Сябры». Дмитрий 
Маликов между песнями шу-
тил про вечную молодость 

и даже не стал прощаться - по-
звал на «Славянский базар», 
где даст сольный концерт.

Но больше всего минский 
зритель ждал хедлайнеров ве-
чера - Николая Расторгуева 
и группу «Любэ». Публика 
была готова петь вместо ар-
тистов. Многотысячная толпа 
подхватывала каждую строч-
ку - и про березы, и про ком-
бата, и про Родину-мать.

Консул-советник в  Бре-
сте Андрей Куликов 
в Александро-Невском соборе 
в Пружанах вместе с детьми 
высадил саженцы кремлев-
ских елей.

САМЫЙ ЛУЧШИЙ ДЕНЬ
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 � По случаю праздни-
ка отметили лучших 
деятелей науки, искус-
ства, а также благотво-
рителей.

Президент России Влади-
мир Путин вручил им Госпре-
мии за прошлый год. Среди 
счастливчиков оказались про-
дюсер Константин Эрнст, ре-
жиссер Клим Шипенко и ак-

триса Юлия Пересильд. Их 
наградили, конечно, за «Вы-
зов».

- Спорить с великим ученым-
конструктором Сергеем Ко-
ролевым о том, что космос не 
для женщин, я себе не позво-
лю, - сказала на церемонии 
Пересильд. - Но дамы просто 
созданы для космоса, я это 
проверила.

Премии получили гендирек-
тор «Мосфильма» Карен Шах-
назаров, худрук хора имени 
Пятницкого Александра Пер-
мякова. С наградами уехали 
домой и реставраторы Ан-
дрей Голубейко и Алексан-
дра Орловская. Много лет они 
кропотливо восстанавливали 
многострадальную картину Ре-
пина «Иван Грозный и сын его 
Иван 16 ноября 1581 года».

В числе награжденных - уче-
ные, врачи, авиаконструкторы.

ОТКЛИКНУЛИСЬ НА «ВЫЗОВ» НАГРАДЫ

Бе
лТ

А
ДАВАЙ ЗА ЖИЗНЬ!

Юлия Пересильд 
на церемонии в Кремле 

была в приподнятом 
настроении - 

просто космос!

В Волгограде развернули 
огромный триколор.

Цветущую карту РФ из  тысяч роз 
собрали на главной площади Краснодара.

Артисты 
на ВДНХ 

радовали 
зрителей 

национальным 
колоритом.

Николай Расторгуев - самый желанный 
гость на концерте в столице РБ.

Зара приехала с миром. То есть 
с программой «Мир вашему дому».

Прыжок с самого 
большого в Европе 
небоскреба прошел 
без эксцессов.
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Борис ОРЕХОВ

 � Стало известно имя бе-
лорусской космонавтки, 
которая войдет в основной 
состав для полета на МКС.

Из шести первоначальных 
претенденток комиссия ЦПК 
выбрала самую-самую. Ею 
стала Марина Василевская, 
бортпроводник «Белавиа».

В декабре глава РБ Алек-
сандр Лукашенко в Звездном 
городке видел, как она прохо-
дила испытания в центрифуге 
под чудовищной перегрузкой 
в 8g. «Ну, ты вообще! - восхи-
тился он стойкостью девуш-
ки. - Жива-здорова? Как себя 
чувствуешь?» - «Нормально», - 
улыбнулась тогда еще пре-
тендентка. Как оказалось, та 
встреча стала провидческой.

Строго говоря, ее можно на-
звать синеоким «Гагариным» 
в юбке. Если все пойдет нор-

мально, она станет четвертым 
белорусом, побывавшим в кос-
мосе. Однако Петр Климук 
и Владимир Коваленок ле-
тали еще в советское время, 
как представители тогда еди-
ной страны. Олег Новицкий, 
уроженец белорусского Чер-
веня, как гражданин России. 
Так что Марина станет пер-
вым представителем именно 
РБ  - покорителем звездных 
просторов. Но есть и одно со-
впадение. Все четверо приш-
ли в космонавты из авиации, 
только мужчины - из военной, 
она - из гражданской. Летает 
в составе экипажей лайнеров 
Boeing и Embraer. До работы 
бортпроводником Марина пят-
надцать лет профессионально 
занималась бальными танца-
ми. Сейчас в свободное время 
увлекается дизайном интерье-
ров, любит ходить в бассейн, 
заниматься аэробикой, играть 
в бадминтон и теннис. А еще - 

с удовольствием копается на 
грядке на даче - выращивает 
овощи и зелень.

Предстоящую космическую 
миссию уже называют бело-
русской. Ведь ее командиром 
будет известный Олег Новиц-
кий. Для него этот старт ста-
нет уже четвертым. Дублером 
Марины названа Анастасия 
Ленкова, детский врач-хирург 
из Минска. Вместе с основны-
ми участниками она будет го-
товиться к старту по полной 
программе. Еще одним членом 
экипажа в качестве бортинже-
нера станет астронавт NASA 
Колдвелл-Дайсон Трейси. 
Их полет станет уже двадцать 
первой по счету экспедицией 
на МКС. Старт планируется 
на март 2024 года на корабле 
«Союз МС-25». В орбитальную 
программу войдут исследова-
ния, связанные с возможными 
в будущем межпланетными пу-
тешествиями и длительными 
полетами.
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ВРЕМЯ ПЕРВОЙ КЛЮЧ НА СТАРТ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 � 19 июня международный фести-
валь стартует во второй раз и, как 
говорят, станет одним из самых яр-
ких событий лета.

ХИТЫ В ДРУГОЙ ОБЕРТКЕ
Церемонии открытия и закрытия 

пройдут в роскошном Концертном за-
ле «Зарядье».

Откроет форум его худрук Игорь 
Бутман. Он выступит вместе со сво-
им Московским джазовым оркестром.

Бутман затеял летний фестиваль 
джаза в Москве, глядя на европейских 
коллег. Подобные форумы проводят по 
всему миру. В Токио, Лондоне, Копен-
гагене, Париже, Берлине и во многих 
других городах.

Присоединятся к Бутману на откры-
тии фестиваля «Солисты Москвы» под 
управлением Юрия Башмета.

Основной площадкой станет сад «Эр-
митаж». В течение пяти дней, с 14 по 
18 июня, там выступят сам Игорь Бут-
ман и Московский джазовый оркестр, 
а также Лариса Долина, Евгений Мар-
гулис, Хибла Герзмава, Трио Даниила 
Крамера, Вадим Эйленкриг, Мари-
ам Мерабова и другие артисты. Всего 
около тысячи музыкантов из России 
и зарубежья.

Заслуженный артист России Вале-
рий Сюткин выйдет на сцену вместе 
с группой Light Jazz. Они исполнят 
программу «Король Оранжевое Ле-
то». Музыканты попытаются вдох-
нуть современное звучание в эту и 
другие песни. Давно знакомые, ми-
лые сердцу шлягеры обернут в тон-
кую джазовую оболочку. 

Олег Аккуратов выступит вместе 
со своим трио.  Пианист, джазовый 
импровизатор и певец не видит от 
рождения, зато у него абсолютный 
слух.

НЕ ЗАСЫПАЙ, МАЛЫШ
Один из неожиданных артистов на 

фестивале - рэпер Матвей Мельни-
ков. Он известен под псевдонимом 
Мот. Молодому человеку 33 года. 
В числе его самых известных хитов - 
«Мама, я в Дубае», дуэт с группой 
«ВИА Гра» «Кислород», совместная 
работа с певицей Ани Лорак «Со-
прано», колыбельная возлюбленной 
«Засыпай, малыш» с Егором Кридом.

Полину Гагарину массовый зритель 
не сразу вспомнит как джазовую пе-
вицу. Однако она плотно увлекается 
этим жанром с 2009 года. Тогда певи-
ца стала резидентом фестиваля Jazz 
Parking. А на следующий год там был 
ее сольный концерт.

Выступит и Аня Чиповская. Мало 
кто знает, что она не только актриса, 
но еще и джазовая певица. Пошла по 
стопам отца - Бориса Фрумкина. На 
фестивале выйдет на сцену вместе с 
его музыкантами. Папа руководит Го-
сударственным камерным оркестром 
джазовой музыки имени Олега Лунд-
стрема.

Еще один сюрприз готовит роман-
тичный и харизматичный русский 
болгарин Алексей Чумаков.

Кроме того, джаз прозву-
чит в парке «Музеон», на ВДНХ 
и в  Новопушкинском сквере.

Закроется фестиваль 19  июня гала-
концертом в «Зарядье». Там снова вы-
ступит Игорь Бутман с оркестром. На 
пару с народным артистом Алексе-
ем Гуськовым он устроит премьеру 
музыкально-театрального перфор-
манса. Также в церемонии закрытия 
фестиваля поучаствует оперный певец 
Ильдар Абдразаков.
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- Как россиянину 
оформить в Белару-
си банковские карты, 
которыми можно рас-
плачиваться в том числе и за 
границей? В каком банке это 
можно сделать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Начнем с того, что россий-
ская карта «Мир», как пла-
тежное средство, работает 

в Беларуси без ограничений. 
Поэтому, если вы отправляе-
тесь в республику на отдых 
или лечение и не планируе-
те посещать другие страны, 
острой необходимости оформ-
лять другие карты нет. Одна-
ко, если вы хотите иметь на-
личные, следует иметь в виду, 
что с одной российской карты 
«Мир» можно снять не больше 
пятисот белорусских рублей 
в неделю.

Российская платежная си-
стема «Мир» в Беларуси ин-
тегрирована во внутреннюю 
систему «Белкарт».

В Европе белорусские Visa 
и Mastercard работают почти 
везде, но на некоторые бело-
русские банки все же распро-
странены санкции. Поэтому 
при выборе банка уточняйте 
этот момент.

Для открытия счета в Бела-
руси понадобится внутренний 
или заграничный российский 
паспорт (уточняйте заранее), 
местная сим-карта, которую 
можно получить в офисах Lifе, 
А-1, МТС, и деньги. В некото-
рых банках спрашивают и рос-
сийский номер телефона.

Если вы будете оформлять 

именную карту, понадобится 
около недели. Для срочного 
выпуска необходимо посетить 
не филиал, а головной офис 
банка.

В Беларуси есть несколько 
банков, оформляющих Visa 
или Mastercard для нерези-
дентов. Самые популярные - 
Альфа-Банк, МТБанк, Бела-
русбанк, Белгазпромбанк, 
БНБ, Приорбанк.

Некоторые из них оформля-
ют карты дистанционно с до-
ставкой в Россию, но счет все 
равно нужно открывать лично 
и получать белорусскую сим-

карту тоже, поэтому поездки 
не избежать.

Чтобы не было штрафных 
санкций, нужно оповестить на-
логовую службу РФ об откры-
тии счета в Беларуси.

Условия открытия карт по-
стоянно меняются, поэтому 
уточняйте актуальную инфор-
мацию на сайте выбранного 
вами банка.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

В РИТМЕ МОСКОВСКОГО ДЖАЗА

Игорь Бутман и Юрий Башмет: 
снова вместе, снова рядом.

Марина Василевская отлично переносит перегрузки. А все потому, 
что хобби у нее успокаивающие - спорт и приусадебный участок.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА 

■■ Она  -■ интеллигентная,■
аристократичная,■ скром-
ная,■загадочная,■времена-
ми■озорная.■«Странная■жен-
щина»,■«Училка»,■Люда■из■
«Романса■о■влюбленных»,■
Клавдия ■из■картины■«Оди-
нокая■женщина■желает■по-
знакомиться».

ВУЛЬГАРНОЕ  
НЕ ПРЕДЛАГАТЬ
Мы встретились с Ириной 

Петровной на фестивале теа-
тра и кино «Золотой витязь» 
в Грозном.

- Каким показался город?
- Тысяча и одна сказка. За 

дни фестиваля полюбила 
и  его, и Чечню. Восхища-
юсь народом. Хочется быть 
похожей на него. Но в душе 
остаются... нет, не горы. Их 
видишь, но не запоминаешь. 
Лица. Народ хороший, откры-
тый, добрый, мужественный.

- У вас необычная дата 
рождения - 29 февраля. 
Но в нынешнем году 
этого числа нет, 
так как год висо-
косный и в этом 
месяце всего 28 
дней. А у вас 
еще и юбилей. 
Отмечали?

-  Только 
в  кругу близ-
ких. А твор-
ческие вече-
ра у меня всю 
жизнь и без 
юбилеев.

- Вам не дашь 
паспортные годы. 
Восхитительно вы-
глядите. Что делаете 
для этого?

- Просто живу. Ничего спе-
цифического. Вы же видите 
(приближает лицо), нет ни-
каких подтяжек. Но я актри-
са. Поддерживать себя в фор-
ме - моя работа. Наношу крем 
по вечерам. Делаю зарядку. 
Иногда.

- Производите впечат-
ление человека с твердым 
внутренним стержнем. 
Приходилось поступаться 
принципами?

- В человеческом или про-
фессиональном плане?

- И так и так.
- Предлагали много вульгар-

ных, безнравственных, глу-
пых сценариев. И все труднее 
и труднее, когда ты в возрасте, 
их воспринимать. Если пред-
лагают роль злодейки, кото-
рая по-человечески не близка, 
то и не играю. Если соглаша-
юсь, пытаюсь ее оправдать, 
понять причины, по которым 
так действует, чтобы зритель 
почувствовал: героиня это де-
лает потому-то. 

СИЛА ИСКУССТВА
В биографии Купченко есть 

любопытный момент: она 
училась на инязе в Киевском 
госуниверситете имени Шев-

ченко, но быстро 
 попала в «Дворян-
ское гнездо» к Ан-
дрею Кончаловско-
му.

- Я через год по-
няла, что иняз - не 
мое, и отнесла доку-

менты в театральное 
училище имени Щу-

кина. На первом кур-
се мы пошли в массовку 

на «Мосфильм». Ошиблась 
дверью и вошла не в ту ком-

нату. Вижу  - не то. Говорю 
«извините» и хочу выйти, но 
женщина, которая там сиде-
ла, останавливает: «Погодите 
минутку. Не  хотите попробо-
ваться в «Дворянское гнез-
до»?» Согласилась. И взяли. 
Если бы не ошиблась  дверью, 
возможно, никогда не попала 

бы в кино и не  общалась бы 
сейчас с вами.

- Как умудрялись учиться 
на первом курсе, когда за-
нятий так много, и одно-
временно сниматься?

- А я после того как нача-
ла сниматься практически 
не училась. За «Дворянским 
гнездом» начался «Дядя Ва-
ня». Так у меня школы и нет. 
Правда, Коля Пастухов, ко-
торый тоже там играл, при-
нес затертые, сшитые между 
собой листы «Работы актера 
над собой» Михаила Чехова. 
И я эту книгу прочла.

- За Лизу Калитину вы по-
ете?

- Нет, я не поющая актриса. 
И безумно завидую тем, кто 
умеет это делать. Я способна 
воспроизвести только что-то 

легкое. Помню, как Лия Ахед-
жакова, когда снимали «Иро-
нию судьбы», запела громче 
всех «Вагончик тронется». Это 
была сцена, где они с Талызи-
ной идут в гости. Фальшиво, 
но все захохотали. И попро-
сили: «Еще дубль!» А  Рязанов 
сказал: «Лия, умоляю, пой так, 
как только что». - «Эльдар 
Александрович, не могу, не 
умею», - ответила она. А Ря-
занову так и нужно было. Но 
в «Дворянском гнезде» был 
сложный романс, и его ис-
полняли профессиональные 
певицы - сестры Лисициан.

- Успех вам принесла роль 
в мелодраме «Одинокая 
женщина желает познако-
миться», где вашим «прин-
цем» становится Александр 
Збруев. От такого жениха 
надо бежать. Согласны?

- С одной стороны, да, он - 
пьянчужка. Нищий. В сего-
дняшнем понимании - никто, 
потому что и мобильного 
телефона нет, да и чайника-
то в квартире тоже. Но зри-
тель, когда смотрит на тако-
го опустившегося человека, 
который решил поменять 
жизнь, потому что полю-
бил, видит, что все может 
стать другим. Особенно ког-
да этот  алкоголик рыдает от 
того, что в нем поднимает-
ся чувство долга. Возможно, 
оно  останется, и герой ста-
нет душевно богаче. А может 
быть, и не вспомнит о нем. 
Но человек становится на-
стоящим,  когда у него есть 
это чувство долга. Эмоции, 
которые  зритель испытыва-
ет в кино и в театре и кото-
рые недоступны ему в  реаль-
ной жизни, его обогащают, 
 остаются в нем и, может быть, 
когда-нибудь  сыграют в его 
жизни свою роль. В этом сила 
искусства.

ЛАНОВОЙ БЫЛ НАСТОЯЩИМ ПАТРИОТОМ
Ирина КУПЧЕНКО:

■■ Почти■полвека■Ирина■была■заму-
жем■за■легендой■советского■кино.

- С трудом представляю себе, как вы 
живете без него...

- его всегда не хватает. Василию семе-
новичу было уже много лет. 86. он умер 
внезапно. прожил бы еще достаточно 
долго, если бы не ковид. больше всего 
не хватает его оптимизма. он был откры-
тым человеком. не заводил негативных 
отношений. никогда в жизни ни о ком 
ничего дурного не сказал. много делал 
для людей.

- И при этом у него была нелегкая 
жизнь.

- он  из очень бедной семьи. отец 
и мать - с западной украины. родился 
в бараке зила. родители работали на 
этом заводе. мама рожала его в ванной. 
рассказывала, что была зима, очень хо-
лодно, барак плохо отапливался. рожа-
ла, и один валенок упал. так, в том, что 
остался, и родила Василия семеновича. 
В первой половине июня 1941 года ро-

дители отправили трех детей к бабушке 
и дедушке на западную украину. В село 
стримба, где жили родители, на границе 
с румынией. Васе было шесть, через две 
недели началась война. 

В первый же день туда вошли немцы.  
В течение  четырех лет ни он, ни родители 
ничего не знали друг о друге. завод зил 
перестроился на продукцию для фронта. 
и его отец с матерью, как и другие рабо-
чие, разливали коктейль молотова. они 
навсегда остались глубокими инвалида-
ми. а сам он стал народным артистом, 
почетным  гражданином москвы, геро-
ем труда.  наполеон говорил о генерале 
русской  императорской армии николае 
раевском: «он сделан из материала, из 
которого  делаются маршалы». и Василий 
был слеплен из такого теста, из которого 
делаются герои. никогда ни перед кем не 
преклонялся, не изменял убеждениям. 
был верен себе и стране. пережив ужа-
сы войны, жизнь и творчество посвятил 
тому, чтобы защищать память родителей. 
и страну. был настоящим патриотом.

■■ Владимир■Мотыль■посвя-
тил■«Звезду■пленительного■
счастья»■женам■декабристов.■
У артистки■там■запоминаю-
щаяся■роль.

- Знаю, что не хватало снега. 
Как его создавали?

- наносили пену из пожарного 
шланга. лошади пугались, вста-
вали на дыбы. но картинка полу-
чилась что надо.

- После премьеры режиссера 
обвинили в излишнем мелодра-
матизме. А на ваш взгляд, драмы 
в фильме много?

- знаете, я много думала о ге-
роине. из петербурга мы приеха-
ли в иркутск. на берегу байкала 
выстроили острог. снимали там 
и возвращались в город. когда вы-
далась свободная минутка, пошли 
с наташей бондарчук в краевед-
ческий музей. Директор, который 
проводил экскурсию, сказал: «не 

хотите сходить на кладбище, где 
похоронена екатерина трубецкая? 
на окраине иркутска». и я пошла. 
увидела разрушенный монастырь, 
а в нем - скромную могилку, где 
погребены она и ее маленькая 
дочь. Девочка родилась и умерла 
там. и я все время думала, что 
заставило эту женщину из бога-
тейшей семьи, практически не го-
ворившую по-русски, в основном - 
по-французски, поехать вслед за 
мужчиной. помните сцену, где 
смоктуновский в роли губерна-
тора говорит: «знаете ли вы, что, 
подписывая эту бумагу, станови-
тесь женой ссыльного каторжного, 
теряете дворянское звание и во-
обще все права?» представьте, 
в кибитке проехать всю сибирь! 
когда люди венчаются, они дают 
обет верности. В счастье и в не-
счастье. и свято соблюдают его. 
Этими женщинами двигало чув-
ство долга.
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В. УВАРОВ/РИА Новости

пена Вместо снега ЗА КАДРОМ из праВильного теста О ЛИЧНОМ

Привычное для нее 
раньше амплуа истинной 
тургеневской девушки: чистой, 
правильной и твердой.

Не разлей вода супруги 
были и в кино, и в жизни.
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Татьяна ЛИТВИНОВА

■■ В■ августе■ Беларусь■ примет■
II Игры■стран■СНГ.

Впервые такие соревнования прош-
ли в Казани два года назад, но на этот 
раз программа разительно отличается 
от той, что предложили участникам 
и зрителям в 2021-м.

РАССЕЛИЛИ  
ПО ОбЛАСтям
Во время I Игр стран СНГ около 

тысячи спортсменов из девяти стран 
боролись за награды в шестнадцати 
видах спорта. На предстоящих ждут 
порядка четырех тысяч атлетов - они 
будут спорить за медали в двадцати 
дисциплинах. В программу казанских 
стартов наряду с традиционными 
и популярными во всем мире видами 
спорта включили национальные еди-
ноборства - борьбу на поясах, корэш. 
Организаторы II Игр внесли в про-
грамму виды, которые распростране-
ны в странах СНГ. Их «расселили» по 
одиннадцати городам - спортивный 
праздник охватит все регионы Белару-
си. Состязания по баскетболу 3х3, во-
лейболу, легкой атлетике, пляжному 
футболу, современному пятиборью, 
пулевой стрельбе и художественной 
гимнастике пройдут в Минске. Ви-
тебск будет принимать соревнова-
ния по таиландскому боксу, Орша - по 
боксу. Дзюдо «пропишется» в Гомеле, 
стрельба из лука и каратэ - в Могиле-
ве, пляжный волейбол - в Молодечно, 
мини-футбол - в Борисове и Минске, 
плавание и гандбол - в Бресте, самбо - 
в Жлобине, тяжелая атлетика и хоккей 
на траве - в Гродно, а все три вида 
борьбы - в Солигорске.

Широкой будет и география участ-
ников. Приглашения на мультиспор-
тивный форум получили не только 

представители стран СНГ. Россия, 
Азербайджан, Армения, Казахстан, 
Таджикистан, Кыргызстан, Узбекистан 
и Туркменистан уже подтвердили уча-
стие. В некоторых видах готовы вы-
ступить команды из Китая, Малайзии, 
Ливана, Ирана, Египта, Кубы. В части 
соревнований могут поучаствовать 
спортсмены из Албании, Бахрейна, 
Болгарии, Бразилии и других стран.

Будет еще одно серьезное отличие.  
В 2021 году за награды боролись 
спорт смены 14 - 23 лет. В этот раз воз-
растной коридор расширили. В сам-
бо, тяжелой атлетике, художествен-
ной гимнастике, пляжном футболе 
и хоккее на траве будут соревноваться 
взрослые спортсмены, в остальных 
видах - ближайший резерв.

В республике ввели преференции 
и льготы для участников Игр и во-
лонтеров. В том числе - безвизовый 
въезд в страну и освобождение от ре-
гистрации.

НА ФИНИШНОЙ ПРямОЙ
На прошлой неделе министр■спорта■

и■туризма■Беларуси■Сергей■Коваль-
чук■рассказал, что подготовка к Играм 
уже завершается:

- Проверяем в первую очередь рабо-
ту всех технических служб, готовность 
именно спортивной инфраструктуры. 
Параллельно смотрим места прожи-
вания, питания спортсменов, судей, 
администрации и всего персонала.

У Беларуси прекрасная спортивная 
инфраструктура, поэтому возводить 
новые объекты не пришлось. Органи-
заторам даже не всегда было просто 
определиться, какие именно арены 
станут площадками.

В полной боевой готовности гости-
ницы, кафе и рестораны. Продумали 
логистику (уже сейчас организаторы 
на местах могут рассказать, как будут 
добираться участники, к примеру, от 

отелей до спортивных объектов), раз-
работали туристические маршруты.

С начала июня на спортивных объ-
ектах стартовала серия тестовых 
турниров. Лучше, чем в соревнова-
тельном режиме, работу всех служб 
и готовность арен не оценить. Побы-
вав на «пробных» состязаниях в Бре-
сте, Сергей Ковальчук сказал:

- Заходишь - уже волонтеры встреча-
ют, «рамки» работают, сотрудники ми-
лиции досматривают, отрабатывают 

элементы проведения соревнований, 
и каждый заинтересован посмотреть 
и проверить, как за два месяца до Игр 
работают все системы.

Торжественная церемония открытия 
II Игр стран СНГ пройдет на «Минск-
Арене» 5 августа. Детали будущего 
шоу держат в секрете. Обещают: в про-
грамме будут оригинальные штрихи, 
и она приятно удивит гостей и участ-
ников форума. Церемония закрытия 
13 августа - также на «Минск-Арене».

на I играх россия заняла первое место в медальном зачете: 
спортсмены завоевали 212 медалей - 111 золотых, 42 серебря-
ные и 59 бронзовых. беларусь с 69 наградами (9 - 31 - 29) расположилась на 
пятой строчке.

ожидается, что на II играх стран снг российская делегация будет одной из 
самых представительных - на соревнования заявлены 633 спортсмена. бела-
русь представят около шестисот атлетов. 

ДЗЮДО ПРОПИШЕтСя В ГОмЕЛЕ

В ТЕМУ

Борис ОРЕХОВ

■■ Голкипер■ЦСКА■блеснул■неувяда-
емым■мастерством■в■финале■Кубка■
страны.

столичные «лужники» давно не видели 
такого столпотворения. больше пятиде-
сяти тысяч человек на трибунах. и Цска 
с «краснодаром» не обманули ожидания 
болельщиков - зажгли на посошок по пол-
ной программе, выдав огненный матч.

мАГИя АкИНФЕЕВА
сражение вышло нешуточное, на то 

и кубковый финал. или пан, или пропал. 
основное время и добавочное время не 
выявили победителя - 1:1. судьба трофея 
решалась в серии пенальти. и опять, в ко-
торый уже раз, сработала магия армей-
ского, можно сказать, патриарха Игоря■
Акинфеева. просто вдумайтесь - ны-
нешний сезон стал для голкипера уже 
двадцатым в основном составе клуба. 
нога акинфеева стала притчей, вошед-
шей в историю после легендарного матча 
с испанцами на Чм-2018. но в этот раз 
была не нога, а рука акинфеева, при-
чем левая, которой он отбил решающий 
удар соперников в послематчевой лоте-
рее. если акинфеев - главный герой, то 
главным неудачником стал нигерийский 

нападающий «краснодара» Олакунле 
Олусегун. сначала в основное время 
он глупейшим образом привез пенальти 
в свои ворота, после чего армейцы от-
крыли счет и «краснодару» пришлось 
попыхтеть, чтобы восстановить равно-
весие на табло. а затем он же, олусегун, 
не забил роковой одиннадцатиметровый, 
подаривший Цска победу.

бУХГАЛтЕРИя УСПЕХА
армейцы не выигрывали кубок россии 

уже десять лет, поэтому триумф в су-
перфинале стал отличным завершением 
долгого и удачного для команды сезона. 
В чемпионате они взяли «серебро». кубок 
принес красно-синим и очень приличные 
призовые:

- В целом, около трехсот миллионов 
рублей. но это не за один матч, за весь 
турнир, - пояснил генсек■РФМ■Максим■
Митрофанов. 

а вот неудачник сезона - «спартак». 
из кубка вылетел. В чемпионате - только 
«бронза». Да еще вдобавок звание самой 
убыточной команды по итогам прошлого 
года. красно-белые оказались в минусе 
аж на 2,35 миллиарда рублей. самыми 
прибыльными стали самарские «крылья 
советов», чьи доходы превысили расходы 
на 777 миллионов. В первой тройке ока-
зался и «зенит» - 647 миллионов.

РУбИЛИСь, НЕ щАДя СЕбя ТРИУМФ РИКОШЕТ«ВЕРНИтЕ РУССкИХ!»
■■ Без■наших■спортсменов■ми-

ровое■фигурное■катание■оказа-
лось■в■кризисе.

подтверждение негативных тен-
денций - свежий аудиторский отчет 
международного союза конькобеж-
цев (ISU) за 2022 год. В документе 
черным по белому сказано:

- санкции против россии и отсут-
ствие россиян на соревнованиях при-
вели к тому, что ISU практически не 
получала доходов от медийных прав 
и рекламы из рФ.

общая сумма упущенных средств 
составила миллион швейцарских 
франков. но это еще полбеды. у ISU 
возникли проблемы с продлением 
действующих телевизионных кон-
трактов, ведь рейтинги трансляций 
падают. правильно. зритель же не 
дурак. кому интересно смотреть на-
фталиновое зрелище. без наших 
чудо-девчонок уровень сложности 
прокатов среди женщин просто рух-
нул, откатившись лет на двадцать 
назад.

Чтобы удержаться на плаву и со-
хранить календарь международных 
соревнований, чиновникам придет-
ся распечатать кубышку и запустить 
руку в резервный фонд организа-
ции. ежику понятно, что он не без-

донный. и при таком темпе убытков 
исчерпается. и к кому тогда ISU 
 пойдет с протянутой рукой? к спон-
сорам? они тоже не идиоты, чтобы 
вышвыривать деньги на осетрину 
второй свежести. клянчить бабки 
у мок - тоже не прокатит. Чемпио-
наты мира и европы ему до лампоч-
ки. Это - епархия международных 
федераций, как ISU. а   федерации 
конторы существуют на принципе 
самоокупаемости. независимость 
от российских фигуристов ISU уже 
вылезла боком. россиян, а с ни-
ми и белорусов надо срочно воз-
вращать на международную аре-
ну. Ведь наши звезды - это афиша, 
публика, касса. кстати, канадские 
фигуристы еще год назад обраща-
лись в ISU: «Верните русских! мы 
хотим соревноваться с сильнейши-
ми, а не со вторым эшелоном». но 
чиновники живут в какой-то своей 
системе координат, где во главе 
угла с недавних пор стоит не спорт, 
а политика. и вместо возвраще-
ния наших мастеров ISU, наоборот, 
про длил отстранение российских и 
белорусских спортсменов. кому во-
обще тогда нужен весь этот турнир-
ный  эрзац, если даже болельщики 
не хотят его смотреть и рейтинги 
трансляций  катятся вниз?

Сейчас встречать гостей 
будут белорусы, в 2025 
году - азербайджанцы.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10, 05.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 23.45, 04.45 «Год в истории 

1978 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Поезд 

«Красная Стрела» (12+)
08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1979 (с субтитрами)» (12+)
13.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 2» (12+)
14.45 «Год в истории 1982 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Песенка 

Красной шапочки» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 

(16+)
19.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
21.15 «Есть вопрос! Семейные 

ценности: что угрожает?» (12+)
22.20 «БАЛЬНОЕ ПЛАТЬЕ» (6+)
02.45 «Год в истории 1982 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «БАЛЬНОЕ ПЛАТЬЕ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1984 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15, 00.30 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 14.45 «Год в истории 1990 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1994 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
13.00 «ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ 3» (16+)
15.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 

олень» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 

(16+)
19.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.20 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
02.45 «Год в истории 1994 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1874 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1896 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1919 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЖИЗНЬ 

И ПРИКЛЮЧЕНИЯ МИШКИ 
ЯПОНЧИКА» (16+)

13.00 «УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО» (12+)
15.15 «Карта Родины. Калужская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Гимнастика» (12+)
16.15, 01.00 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» 

(16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ПОБЕГ» (16+)
00.45, 03.15 «Год в истории 1941

(с субтитрами)» (12+)
03.30 «Митинг-реквием, посвященный 

Дню всенародной памяти 
жертв Великой Отечественной 
войны и начала героической 
обороны Брестской крепости» 
(12+)

05.15 «Георгий Жуков. Война и мир 
маршала Победы» (12+)

06.00, 09.00, 15.00, 18.00, 21.00, 
00.00, 05.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10, 09.10, 15.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 «КОНСТАНТИН ЗАСЛОНОВ» 
(12+)

07.45 «Есть вопрос. Кто является 
наследником победы?» (12+)

08.45, 16.45 «Год в истории 1941. 
Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

09.15 «Наши люди. Платон Беседин» 
(12+)

10.10 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
14.00 «Ржев. 500 дней в огне 

(с субтитрами)»
15.15 «Митинг-реквием, посвященный 

Дню всенародной памяти 
жертв Великой Отечественной 
войны и начала героической 
обороны Брестской крепости 
(повтор)» (12+)

17.00 «Кент, или Большая игра 
«маленького шефа» (12+)

18.10, 21.10, 00.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

18.15 «КРАЙ» (16+)
20.25 «Георгий Жуков. Война и мир 

маршала Победы» (12+)
21.15 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
23.45 «Год в истории 1941. 

Священная война 
(с субтитрами)» (12+)

00.15 «В ИЮНЕ 1941» (16+)
04.00 «Ржев. 500 дней в огне 

(с субтитрами)»
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 01.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 01.10, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1919 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1921. ГУМ 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1924. Мавзолей 

(с субтитрами)» (12+)
10.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
12.15 «Дорогами Багратиона» (12+)
15.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «День 

Победы» (12+)
16.15, 01.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

КРЫМ» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
19.15 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
00.45 «Год в истории 1919 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1921. ГУМ 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Егор Серов» (12+)
09.00 «Приключения в Изумрудном 

городе». Мультфильм (6+)
10.50 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Михаил Фрунзе» (12+)
11.45 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.30 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Андрей Громыко» (12+)
16.30 «БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ» (16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Итоги. Дайджест» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00, 02.20 «СЛОН» (12+). 

На арене цирка идет 
представление. А за кулисами 
волнение: любимец публики cлон 
Бодхи заболел. Руководство 
решает слона усыпить. Наутро 
за Бодхи приезжает трейлер… 
Однако вместо печальной 
поездки Бодхи, вместе с 
водителем трейлера Зарезиным 
и милой цирковой девочкой 
Бонни, отправляется в чудесное 
путешествие, полное приключений, 
погонь, неожиданных поворотов 
и радостных встреч... В главных 
ролях: Сергей Шнуров, 
Евгений Ермаков, Александр 
Адабашьян и другие.

22.40 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ» (16+)
00.20 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 

(16+)
03.55 «БАЛЬНОЕ ПЛАТЬЕ» (6+)
05.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Александр 
Малькевич» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.50 «Страна Советов. Забытые 

вожди. Анастас Микоян» (12+)
11.45 «ЖИЗНЬ И ПРИКЛЮЧЕНИЯ 

МИШКИ ЯПОНЧИКА» (16+)
15.30 «Страна Советов. 

Забытые вожди. Григорий 
Орджоникидзе» (12+)

16.30 «Наши люди» (12+)
17.30 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ДОМ» (16+). В большом доме, 

посреди донских степей, живет 
семейство Шамановых. Все 
есть в этом доме - кроме покоя, 
любви и взаимопонимания. Отцы 
конфликтуют с детьми, дети с 
отцами и друг с другом. Старший 
сын, Виктор, возвращается в 
отчий дом после 25-летнего 
отсутствия. Пока еще он не знает, 
что по пятам за ним идёт группа 
профессиональных убийц… 
В главных ролях - Сергей 
Гармаш, Богдан Ступка, 
Александра Бледная и другие.

23.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. КРЫМ» 
(16+)

03.00 «ДОМ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Татарстан 

(с субтитрами)» (12+)

23 июня 24 июня 25 июня

19 июня 20 июня 21 июня 22 июня

22 ИЮНЯ В 21.15

«БРЕСТСКАЯ КРЕПОСТЬ»
История о героической обороне Брестской 

крепости, которая приняла на себя первый 
удар немецко-фашистских захватчиков 
22 июня 1941 года. Рассказ о трех главных 
очагах сопротивления, возглавляемых ко-
мандиром полка Петром Гавриловым, ко-
миссаром Ефимом Фоминым и начальником 
9-й погранзаставы Андреем Кижеватовым.

20 ИЮНЯ В 22.22

«УКРАСТЬ БЕЛЬМОНДО»
Модный московский писатель Бакунин за-

ключает с издателем пари, что за три меся-
ца, не покидая Парижа, закончит новый ро-
ман. Уверенный в победе, он ставит на кон 
своего любимца-кота, а издатель - раритет-
ный автомобиль. Свидетелем этого спора 
становится Горелов - давний недруг и за-
вистник Бакунина.

Юлия НОВИЦКАЯ

На просторах интернета 
давно гуляет миф о том, что 
NASA якобы потратило мил-
лионы долларов на создание 
специальной ручки, пригод-
ной для использования в не-
весомости. В то время как со-
ветские космонавты всегда 
писали карандашами.

NASA действительно пред-
принимало попытки разрабо-
тать «космическую» ручку. 
Обычные земные шариковые 
категорически не подошли. 
Чернила в невесомости не 
поступали на кончик стерж-
ня. Если же пытались внутри 
создать давление, ручка на-
чинала протекать. А деревян-
ный карандаш с графитовым 
стержнем американцы посчи-
тали пожароопасным.

Я бы еще добавила, что ка-
рандаш нужно периодически 
точить. А это отнюдь не безо-
пасно в невесомости. Обра-
зуются мелкий мусор и пыль. 
Думаю, не надо объяснять, что 
может случиться, если они 
вдруг попадут в дыхатель-
ные пути кого-то из экипажа. 
Не прижились у астронавтов 
и фломастеры, которые бы-
стро приходили в негодность.

Поэтому американцев во-
оружили механическим ка-
рандашом в металлическом 
корпусе.

Советские покорители Все-
ленной изначально пользо-
вались восковыми каранда-
шами.

В 1965 году американец 
Пол Фишер изобрел ручку, 
которой можно писать вверх 
ногами, в невесомости и под 
водой. У нее был герметич-
ный стержнень под давлени-
ем, вольфрамовый шарик, 
изготовленный по особой тех-
нологии, и специальный со-
став чернил. NASA же просто 
купило у него партию ручек 
после испытаний в 1968 году.

Сергей Кудь-Сверчков, 
когда находился на МКС, рас-
сказал, что они до сих пор пи-
шут на орбите этими ручками. 
А карандаши там сейчас ис-
пользуют обычные, земные.

РУЧКА 
ИЛИ КАРАНДАШ?
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ПЯТЬ МЕСТ В РОССИИ, 
КУДА ПОЕХАТЬ КУПАТЬСЯ

3. МАХАЧКАЛА
Город на западном побережье Ка-

спийского моря, а длина только одного Цен-
трального городского пляжа - около километра. 
Это туристический и лечебно-оздоровительный 
центр. Санаториев тут хоть отбавляй. В Махач-
кале семь пляжей, и все они песчаные. Сезон 
открывается в мае и завершается в сентябре. 
Вода прогревается до 20 - 25 градусов, солнеч-
ных дней в году больше сотни. И развлечения 

есть на любой вкус - скалолазание, рафтинг, 
виндсерфинг.

Один из несомненных плюсов - на Каспии 
отдыхать намного дешевле, чем на Черномор-
ском побережье, и туристов в Дагестане летом 
на порядок меньше. В Махачкале вы найдете 
мечети и ночные клубы, салоны красоты и мод-
ные бутики. А рядом - магазины традиционной 
мусульманской одежды. Ради этих контрастов 
стоит посетить город.

Валентина СТЕПАНОВА

 � Лето - это маленькая жизнь, и по-
плескаться в теплой водичке - от-
дельное удовольствие. А в придачу 
можно насладиться умопомрачи-
тельными видами.

1. ЛАГАНЬ
Этот курорт нахо-

дится в Калмыкии, на берегу 
Каспия. Там есть все для ком-
фортного пляжного отдыха. 
Остальная часть побережья по-
крыта или камнями, или камы-
шами, а здесь - мягкий песочек. 
Бонусом к водным процедурам 
и загару - разноцветье вокруг. 
Просто услада для глаз. Вода 
там порадует своей температу-
рой - уже сейчас она достигает 
25 градусов. А воздух прогрел-
ся до плюс тридцати. Туристов 
немного, а экзотики - хоть от-
бавляй.

В Лагани с экологией все 
в порядке. Здесь нет фабрик 
и заводов, которые загрязняли 
бы окружающую среду, поэто-
му воздух непривычно свеж, 
особенно для жителей мегапо-
лисов. Памятники советского 
прошлого соседствуют с буд-
дистскими храмами, а на пло-
щади Рыбака по праздникам 
устраивают народные гулянья.

5. БУХТА ЛАЗУРНАЯ
Она расположилась в Уссу-

рийском заливе Японского моря, в При-
морском крае. Место живописнейшее, 
и, пожалуй, лучший пляж всего региона. 
Ехать от Владивостока - всего тридцать 
километров. Там просто потрясающий 
вид на лесные холмы и скалы.

У пляжа широкая песчаная полоса, 

и для отдыхающих есть все 
необходимое: базы отдыха 
и  пансионаты, рестораны, 
пункты проката спортив-
ного и пляжного инвентаря, 
душевые кабины. Здесь почти 
никогда не бывает опасных медуз-
крестовичков, которых так много 
в Японском море.

2. ЯКОРНАЯ 
ЩЕЛЬ

Поселок, расположенный 
в 22 километрах от Лаза-
ревского, в 32  - от Сочи. 
Одно из самых уединенных 
и экологически чистых мест 
отдыха в регионе. И к тому 
же он окружен Кавказскими 
горами.

Туда стоит отправиться 
тем, кто уже вкусил суеты 
крупных курортных городов 
с нескончаемым круговоро-
том событий и теперь хочет 
увидеть настоящее южное 
море и природу. Да так, что-
бы созерцанию и отдыху 
 никто не мешал. Тем, кто «на 
движе», может быть скучно-
вато, а если ловите дзен - 
идеальное место. Здесь все 
дышит спокойствием и уми-
ротворением. И, к радости 
отдыхающих, водичка уже 
порядком прогрелась - 22 - 
23 градуса.

4. РОСТОВ-
НА-ДОНУ

Один из городов, где не нуж-
но долго думать о том, какая 
река главная. Дон известен 
даже за  своими пределами 
и входит в пятерку самых длин-
ных рек Европы. Часть пля-
жей находится именно на его 
берегах. Более удобные и до-
ступные - в черте города, а ди-
кие - в окрестностях.

Есть и рукотворные водо-
емы. На  части из  них тоже 
появились пляжи. Как пра-
вило, это бывшие песчаные 
карьеры: Западный, Голубое 
озеро, Соленое озеро в Ак-
сайском районе. В черте го-
рода популярны пляжные зоны 
двух водохранилищ на реке 
Темерник -  Северного, у пар-
ка «Дружба», и  сбивающе-
го с толку своим названием 
Ростовского моря. Пляжи 

на Азовском море к самому 
Ростову-на-Дону не относятся, 
до них нужно будет прокатить-
ся. Ближайший морской берег 
находится в дачных поселках 
Морской Чулек и Мержаново 
(в сорока километрах от го-

рода). На южном побережье 
залива  - в поселках Павло-
Очаково, Стефанидинодар, 
Семибалки, Чумбур-Коса. 
До них - 60 - 85 километров. 
В общем, купайся - не хочу. И 
загорай тоже.
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Песочные ванны - тоже 
с пользой для здоровья.

Казаки вряд ли сильно 
загорят в таких нарядах. Зато 

колорит точно создадут.

Обычно из Дагестана все постят видовые картинки 
и пейзажи. Но и пляж тут вполне достоен фотосета.
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Сейчас решается судьба 
ОСВВ - отлова, стерилиза-
ции, вакцинации и выпуска 
обратно на улицы бродячих 
собак. Именно так закон с 
2018 года заставлял муници-
палитеты обращаться с жи-
вотными, и это обернулось 
катастрофой: стаи на улицах 
бросаются на прохожих, че-
тыре человека с начала этого 
года растерзаны.

Госдума наконец услыша-
ла вопль народа о помощи и 
рассматривает законопроект, 
отменяющий неэффективный 
метод, но сильно и зоозащит-
ное лобби. Что победит: гу-
манность по отношению к 
собакам или гуманность по 
отношению к людям?

В канун решающей битвы 
мы задали три наивных во-
проса экспертам.проса экспертам.

.11.1.КУСАТЬ СТАЛИКУСАТЬ СТАЛИ 
МЕНЬШЕ?МЕНЬШЕ?

Депутат Владимир Бурма-
тов, крестный отец 498-го 
закона «Об ответственном 
обращении с животными», 
«подарившего» нам ОСВВ, 
в многочисленных интервью 
утверждает: «Статистика го-
ворит, что нападений каждый 
год становится меньше».

Мы запросили Роспотреб-
надзор, и ведомство ответило: 
«По поводу укусов, ослюне-
ний и оцарапываний живот-
ными в медицинские органи-
зации обратилось:
✓ в 2019 году (закон только 
был принят) - более 397 тысяч 
200 человек,
✓ в 2020 году (закон зарабо-
тал) - уже более 338 тысяч 300 
человек,
✓ в 2021 году - более 333 ты-
сяч».
✓ И правда - устойчивое сни-
жение! Кому верить, стати-
стике или своим глазам?

Отвечает Елена Типикина, 
писатель, 40 лет пишущая о 
животных, член клуба служеб-
ного собаководства с 1985 года:

- С 2019 года, с момента 
принятия закона, Роспотреб-
надзор дает цифры не о на-
падениях собак, а об укусах 
всех животных! Но я расска-
жу вам, что делать. Идете на 
сайты региональных подраз-
делений Рос пот реб над зо ра и 
ищете там информацию по 
бешенству.

Вот, например, управление 
по Ростовской области пишет: 
«Количество лиц, обратив-

шихся в лечебно-профилак-
тические организации с уку-
сами животных за 6 месяцев
2022 года - 5852 человека, в
том числе от укусов собак по-
страдали 4354 человека, что
выше уровня среднемноголет-
него показателя в два раза». 

Вот Волгоградская область:
обращений в медучреждения
по поводу укусов в 2022 го-
ду стало больше на треть (см.
«Конкретно»)!

2.ИЗ-ЗА ЧЕГО АГРЕССИЯИЗ-ЗА ЧЕГО АГРЕССИЯ
Е СНИЖАЕТСЯ?НЕ СНИЖАЕТСЯ?

Когда программу ОСВВ
принимали, зоозащитники
обещали нам: а) снижение
популяции, ведь если собак 
кастрировать, они не смогут
рожать новых щенков; б) сни-
жение агрессии. Но что-то по-
шло не так…

Комментирует биолог Вла-
димир Рыбалко, глава Первого
Петрозаводского общественно-
го приюта для животных:

- Снижение численности
методом ОСВВ возможно,
только если разом стерили-
зовать 80 процентов сук в по-
пуляции и перекрыть приток в
нее новых животных, напри-
мер, самовыгульных. Первое
малореально, а второе не было
сделано, как итог - отсутствие
отлова привело не к уменьше-
нию, а к увеличению количе-
ства животных.

Дополняет Елена Типикина:
- Все собаки, выпущен-

ные по программе ОСВВ,
регулярно демонстрируют
территориальную агрессию
(охрану ареала обитания, ле-
жек), агрессию социального
доминирования, агрессию са-
мозащиты при испуге, агрес-
сию преследования хищни-

ком жертвы и т. д.. Кастрация
лишает только одного вида
агрессии: охраны потомства
матерью-сукой, все остальные
никуда не деваются, потому 
что являются поведенческой
нормой для каждого предста-
вителя вида собак.

Собака - коллективный
стайный охотничий террито-
риальный хищник, она всегда
будет сбиваться в стаи и на-
падать: она так играет и раз-
влекается.

Как результат, в России уже
есть нападения биркованных 
стай: на месте гибели 8-летне-
го М., растерзанного в Орен-
бурге на Пасху, были обнару-
жены три собаки с бирками.
В 2020 году в Улан-Удэ соба-
ки изгрызли лицо 20-летней
Тани Лоскутниковой. Рядом
располагался приют: стерили-
зованные псы свободно выхо-
дили за дырявый забор.

3.  ПОЧЕМУ ПОЧЕМУ 
ДОМАШНИХ СОБАК ДОМАШНИХ СОБАК 

РИВИВАЮТ ПРИВИВАЮТ 
КАЖДЫЙ ГОД,ЙКАЖДЫЙ ГОД,

ЯЧИХ НЕТ?ДА БРОА БРОДЯЧИХА БРОДЯЧИХ НЕТ?
В 2019 году в Ульяновске

разгорелся скандал: у 74

курсантов гвардейского Су-
воровского училища был об-
наружен эхинококкоз.

Эхинококк - ленточный
глист, живущий в собаке. Со-
бака выделяет яйца в окружа-
ющую среду (те самые кучки
на траве), зараженную траву 
съедает овца (любой домаш-
ний скот), и в ней выраста-
ют плотные белые капсулы
объемом до 12 литров (у ко-
ров - до 60 литров), это про-
межуточная стадия развития
глиста, овца - промежуточ-
ный хозяин. Собака съедает
зараженное мясо - цикл за-
кончен, развивается взрослая
особь.

Человек - тоже промежу-
точный хозяин. Капсулы раз-
виваются в мозге, печени,
сердце и достигают 40 сан-
тиметров. Удалить их можно
только хирургическим путем.
Эхинококкоз еще называют
паразитарным раком.

Елена Типикина:
- Привлекли заведующую

производством и инженера-
технолога, якобы они нару-
шали санитарные правила.
Но в любой литературе на-
писано: основным источ-
ником заражения человека
являются инфицированные
собаки! Дети ползали на по-
лигонах, вдыхали миазмы:
собак в Ульяновске толпы,
экскременты на жаре высы-
хают в пыль…

- А почему не заболели дру-
гие жители Ульяновской об-
ласти?

- А кто вам это сказал? У 
курсанта выявили болезнь на
флюорографии, потому что
проводили ежегодный пла-
новый медосмотр: после это-
го все курсы прогнали через
рентген. Кисты могут бессим-
птомно развиваться 20 лет…

В общем, разумную причи-
ну, по которой закон стро-
жайше запретил повторно
вакцинировать собак, нам
придумать не удалось.

Острая тема

3
наивных

ОСВВ.

Владимир 
БУРМАТОВ, 
депутат
Госдумы, 
зоозащитник:

- Нужно пони-
мать, что как та-
ковая программа
ОСВВ (отлов - сте-
рилизация - вакцинация - 
возврат. - Авт.) в чистом 
виде у нас не реализовы-
валась. В законе было
прописано, что каждый 
регион решает для се-
бя сам, исходя из своих
реалий, - возвращать жи-
вотных в естественную 
среду или оставлять на 
пожизненное содержа-

ние. Напри-
мер, в Москве
бездомное
животное мо-
жет покинуть
приют, только
если его за-

бирает человек. Я сам
забирал так собаку. И
в данном случае я пони-
маю, что это означает
минус одна бездомная
собака из общего чис-
ла. При этом бездомных
собак или кошек вы в
Москве днем с огнем
не сыщете. Их нет! Эту
проблему 13-миллион-

ный город решает уси-
лиями всего 14 приютов.
Впрочем, есть и другие 
успешные в этом плане 
регионы, которые не об-
ладают такими же фи-
нансовыми ресурсами, 
как столица. Нижний 
Новгород, например. Но 
есть и отстающие. Это
как раз те, где бездо-
мные собаки нападают 
на людей. 

Мое мнение - нужно на
всей территории страны 
вводить систему учета и
регистрации всех домаш-
них собак, стерилизации

бездомных, программы 
по их пристройству, 
просвещению самих 

-граждан. В Госдуму по-
-ступило несколько вари-

антов законопроекта о 
том, что нужно делать 

-с бездомными собака-
ми. Одно могу сказать 
точно. Варианты, где 
фигурируют понятия 
«эвтаназия», «гуманное 
умерщвление» и прочие 

-подобные формулиров-
-ки, рассматриваться да-

же не будут.
Записал 

Александр РОГОЗА.

Эвтаназия не пройдет!
 ■ ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Истории противостояния 
зоозащитников 

и людей, пострадавших 
от бродячих собак, -

в расследовании
Ульяны Скойбеды на сайте

Мы проверили слова эксперта 
относительно роста бешенства в
некоторых других городах.

Воронеж: Роспотребнадзор 
сообщил СМИ, что с января по
май 2023 года взбесились и по-
гибли 8 животных в четырех райо-
нах, а за тот же период прошлого
года - 6 животных в трех районах.
Рост.

В очагах бешенства от укусов 
пострадали 18 человек, а за тот
же период 2022-го  - 15. Рост.
Всего в больницы с укусами,
оцарапываниями и ослюнениями
поступили 2537 человек. Это на
треть больше, чем за пять меся-
цев 2022-го. Было 1945 человек.

Пенза: «Ситуация по бешен-
ству животных в Пензенской об-
ласти расценивается как напря-
женная,  - пишет сайт местного
Роспотребнадзора. - Третий год
(2020, 2021, 2022) отмечается
ведущая роль в эпизоотическом
(широкое распространение ин-
фекционной болезни. - Ред.) про-
цессе собак и кошек, что указы-
вает на сформировавшиеся очаги
среди безнадзорных животных».

Ульяновск (данные Симбир-
ского референтного центра ве-
теринарии и безопасности про-
довольствия): в 2022 году собаки
покусали 1308 жителей, в том
числе 411 детей (информация по-
ступает из травмпунктов). 720
животных были бездомными.

Астрахань: за 10 месяцев 
2022-го 4834 жителя были уку-
шены бродячими псами, в 2021
году за аналогичный период в
больницы с укусами обратились
на 104 человека меньше, сооб-
щил региональный Центр гигиены
и эпидемиологии.

Статистика разношерстная, но, 
кажется, говорящая…
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Зеленая бирка 

что животное 

менее агрессивным.

                   К чему привел запрет            3
  наивных 
вопроса 
о программе 
ОСВВ.                        

 на отстрел бездомных собак
3ОСВВ.

■ КОНКРЕТНО Ульяна СКОЙБЕДА, 

  обозреватель «КП» 
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Татьяна СВЕТЛОВА

Почему историк Елагин не 
стал профессором, а уехал 
жить в глухую деревню. 

205 лет назад, 14 июня 1818 года, в селе
Долбино Лихвинского уезда Калужской гу-
бернии родился историк, публицист Василий
Алексеевич Елагин. По материнской линии
он был братом известных славянофилов
Ивана и Петра Киреевских.

ХОЗЯЙКА ЛИТЕРАТУРНОГО
САЛОНА

Василий Елагин родился в дворянской
семье. Его мать – Авдотья Петровна (в деви-
честве Юшкова) – была известной в Москве
персоной – хозяйкой модного в то время
литературно-философского салона.

Первым учителем Авдотьи был
друг семьи Василий Андреевич
Жуковский, который приучил
ее к литературе. А в 16 лет
девушку выдали замуж за
Василия Киреевского. Он
был образованным чело-
веком: знал пять языков,
собирал библиотеку, «был
религиозен до нетерпимо-
сти, ненавидел Вольтера,
скупал и истреблял его со-
чинения». Но вскоре Кире-
евский скончался от тифа.
В 22 года Авдотья Петровна 
осталась вдовой стремя ма-
ленькими детьми на руках: 
сыновьями Иваном и Петром 
и дочерью Марией.  

В январе 1817 года Авдо-
тья спешила на свадьбу к род-
ственнице, но на Оке под её 
повозкой проломился лед. Авдотья едва
не утонула, сильно простудилась и долго
лечилась в Козельске. Там сблизилась со
своим троюродным братом, писателем и
переводчиком Алексеем Андреевичем Ела-
гиным, вышла за него замуж и роди-
ла ещё четверых детей. 

Мария Васильевна Беэр,
дочь Василия Елагина и внуч-
ка Авдотьи Елагиной писала
в мемуарах: «Авдотья Пе-
тровна Елагина, урожден-
ная Юшкова, по первому
мужу Киреевская, была
замечательная женщина,
умная, образованная, из-
ящная и очаровательная
до глубокой старости… У
нее бывали Пушкин, Гоголь,
Мицкевич, Баратынский, Язы-
ков (живший у них в доме), 
Аксаковы, Хомяков, Самарин, 
Грановский, Герцен, Огарев, 
Чаадаев, Даль, Кавелин и мно-
гие, многие другие».

ЖЕНИЛСЯ НА 
РОДСТВЕННИЦЕ 

Василий Елагин сначала получил домаш-
нее образование, потом закончил юридиче-
ский факультет Императорского Московско-
го университета. Затем жид за границей, в
университетах Берлина и Парижа слушал
лекции по философии и истории. 

В 1845 женился на своей троюродной 
сестре Екатерине Ивановне Мойер, дочери 
профессора медицины. Семья поселилась в 
селе Бунино Орловской губернии. 

Дочь Василия Мария Беэр вспоминала: 
«Мама была очень живая, резвая и остро-
умная. Все три сына Елагина влюбились 
глубоко… В 1844 году умирал Андрей 
Елагин от порока сердца и перед смертью 
сказал братьям: кто-нибудь из вас непре-
менно должен жениться на Кате Мойер. А 
Петр Васильевич Киреевский сказал им, 
что выбирать должна сама Катя, и нечего 
уступать друг другу. 

Отличительной чертой в характере Васи-
лия Елагина было недоверие к себе. Он всег-
да считал, что не может составить счастье 
Катерины Ивановны, и, кроме того, зная, 
как братья любят ее, уступал им дорогу.

Но вот, в 1844 году, после смерти
Андрея, летом приехали Елагины

в Бунино. Все поехали гулять в
Муратово (за 8 верст) верха-

ми и в коляске, и отец мой
объяснился с Екатериной
Ивановной, получил со-
гласие, и, вернувшись в
Бунино, пошел к Мойеру и
взволнованно сказал ему:
«Я сделал вашу дочь не-
счастной!» Так ему было
страшно, что он недосто-

ин ее… 
Тетя Маша Киреевская,

Лила Елагина, и мама спали
наверху в комнате с балко-
ном. На другой день, по-
утру, видят, под дверь лезет
какое-то письмо. Это Василий
Алексеевич, не веря своему
счастью, спрашивал, не раз-
думала ли она.

Свадьба Василия Алексеевича с Екатери-
ной Ивановной была 14 января 1845 года 
в Бунине веселой, хотя, вспоминая смерть 
Андрея и грусть Николая, налетала тень. На 
свадьбу приехал Тидебель, мамин двоюрод-

ный брат, с ней вместе выросший.
Его мама любила как родного

брата. Особенно весел был де-
душка Елагин, он с Тидебе-
лем к концу вечера сварили
жженку и по-студенчески
праздновали. 

Молодые остались жить
в Бунине, не желая поки-
нуть бабушку и Мойера.
Дедушка дал в приданое
маме Муратово, и мой

отец занялся управлени-
ем этого имения и главное,

своими научными трудами.
Но это была большая жертва
оставаться жить при стари-
ках. Отцу моему предлагали
быть доцентом при универси-
тете, он мог сделаться про-
фессором, а пришлось жить
в глухой деревне... Сельское

хозяйство отец не любил, а был вообще 
книжным человеком.

ГУЛЯЛ С КНИГОЙ В РУКАХ
Василий Елагин много переводил, писал 

рецензии, сотрудничал со славянофиль-
скими изданиями, писал статьи, занимался 

изданием сочинений Ивана Киреевского и
выпустил «Собрание народных песен» Петра
Киреевского.  

Мария Беэр писала: «В Москве Василий
Алексеевич окончил юридический факуль-
тет, но, в сущности, он был глубоким и та-
лантливым историком… Свои юридические
познания он применял только как почетный
мировой судья на съездах, и один раз как
защитник на суде одной бунинской бабы. 

Эта молодая бабочка подожгла дом со-
седки, но сделала она это по приказу све-
крови, которая ее терроризировала. Были
арестованы обе бабы, и невестка пожелала
иметь защитником моего отца. Долго гото-
вил он свою речь и страшно волновался и,
выйдя защищать, все перезабыл, и конспект
речи потерял. Пришлось импровизировать
и так блестяще, что прокурор отказался от
обвинения, бабу оправдали, а старуху со-
слали. Моему же отцу судейские устроили
овацию. В Болхове моего отца так уважали,
что потом, после его смерти, брата Алешу
единогласно выбрали в мировые судьи за
то, что он сын Василия Алексеевича.

В общении с людьми Василий Алексее-
вич был чрезвычайно прост, интересовался
людьми и умел привлекать их к себе. Я не-

сколько раз слышала мнение, что, говоря 
с Василием Алексеевичем, люди (особенно 
молодые), становились лучше, он их под-
нимал до своего уровня. 

В деревне отец много гулял, то есть ходил 
с книгой в руках (всегда серьезного содер-
жания). На любимых, известных местах в 
лесу и парке были поставлены маленькие 
пюпитры, на которые отец клал книгу, и 
подолгу останавливался.

Отец очень боялся лягушек и мышей. 
В Бунине жили ручные журавли (сначала 
один, потом другой). Зиму они проводили в 
овчарне, а летом журавль неотлучно сопро-
вождал Василия Алексеевича: шел впереди 
его и очищал дорогу от лягушек. Уже утром, 
пока отец пил кофе, журавль подходил к 
окну и стучал в него, вызывая его. 

Свои уроки истории брату и мне отец да-
вал, ходя по саду и лесу. Я помню, бывало, 
проголодаешься и ждешь с нетерпением, 
чтобы зазвонили в колокол к обеду на усадь-
бе, а отец, услышав колокол, спешит уйти 
со мной подальше, чтобы успеть побольше 
поучить. И слушаешь уже рассеянно и в 
душе сердишься на отца». 

СПЛОШНАЯ МИСТИКА
Скончался Василий Елагин 222 июля 

1879 года в возрасте 61 года. 
А про калужское имение Елагиных Дол-

бино в семье ходили мистические легенды.
Мария Беэр писала: «Существовало пре-

дание, что в Долбинском доме приведения, 
видали будто бы не раз покойного Василия 
Ивановича Киреевского, а дед мой, Алексей 
Андреевич, видел там один раз старуху в 
очень странном костюме, исчезнувшую на 
его глазах, дедушка был совершенно не 
суеверен, тем более это удивительно».

20.06.202310 Ориентировка «КП»

«Я сделал вашу 
дочь несчастной!»

Василий Елагин
был человеком 

образованным, но
очень неуверенным

в себе.

Авдотья Елагина
устроила дома
литературный

салон.
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Недорогой курорт 
легким движением 
кошелька превращается 
в... Нью-Анталью.

Курортная Абхазия только-
только просыпается. И сонно, 
по-хозяйски рассматривает 
первых туристов - как пастух 
овец, сезон жирный или нет?

Абхазия еще бархатная, 
23-градусная. Только на-
чали густеть очереди на 
паспортном контроле, 
только солнце бросило 
деликатничать и при-
нялось напалмом вы-
жигать бледные туши.

Все больше на ули-
цах дорвавшихся до зага-
ра русских - опаленных 
и ошалелых.

Кто оказался в Аб-
хазии впервые - видно 
сразу. Я им завидую. Моя мо-
лодость…

В глазах восхищение, ужас, 
восторг и изумление. И даже 
азарт. Что-то вроде: «Очуметь! 
Ладно. Все равно отдохнем!»

Еду в маршрутке. Семья из 
Самары. Типичный вариант 
русского экономотдыха - из 
мужиков один мальчик. Ба-
бушка, мама, дочка… И все 
прилипли к стеклу.

- Мама, это что? - потрясен-
но спрашивает мальчик, тыча 
в истлевшее здание. - Кру-у-
уто!

- Это гудаутский вокзал, - 
помогаю я родительнице. - 
Очень красиво, да?

Мой сынок такое называет с 
любовью - «заброшка», живо-
писные развалины - любимый 
дом наших детей, проживаю-
щих в компьютерных играх.

- А там живут привидения? - 
у шкета горят глаза.

- Еще как живут, - зеваю. - 
Добрые абхазские зомби с ча-
чей и таксой - сто рублей за 
вход.

Мои добрые «самаритяне» 
нашли избушку у моря. Го-
ворят, со всеми удобствами. 
3000 рублей в сутки (рады, что 
успели - соседи уже сдают за 
пять). Экономят на всем. Но-
вость, что стоимость проезда 
на маршрутке 300 рублей, по-
трясла семью.

- С человека?! - заколыха-
лась родительница.

- С килограмма, - раздра-
женно съязвил водитель. Мол, 
понаехала нищета! А тут ку-
рорт!

Мои новообретенные дру-
зья, получив легкую прививку 
местного хамства, притихли.

И я дал им три правила - 
как получить удовольствие от 
Страны души (как сами абхазы 
называют эту землю).

ПРАВИЛО ПЕРВОЕ:
«ТЫ - КАНАТОХОДЕЦ»

Настоящую Абхазию надо 
почувствовать. И полюбить.

Да-да. Не ухмыляйтесь.
Без любви только промучае-

тесь две недели зря.
Это правило русского тури-

ста в Абхазии гласит: не смо-
три вниз.

В Стране души ты канато-

ходец! Пока смотришь 
на окутанные облаками 
изумрудные горы, море, 
дали… Пока вздыхаешь 
чистый, пропитанный 
тропиками воздух, ты 
устойчив, гармоничен, 
счастлив. И только когда 
ты уже очарован и влюблен 
в этой рай, можно риск-
нуть посмотреть вниз, как 
тот мальчик - на гудаутский 
вокзал. И вскрикнуть: 
что-о-о?!

Да, внизу черт-те что. 
Мусор, разбитая плитка, 
плохой асфальт и другие 
последствия войны (она 
закончилась 30 лет назад, 
но ее раны здесь словно 
холят и лелеют) портят 
впечатление… Но если (про-
стите, утонченные дамы) не 
заморачиваться насчет сервиса 
и уюта, мыть руки с мылом, а 
овощи - кипяченой водой, то 
вы хорошо отдохнете и даже 
не подхватите ротовирус. На-
верное.

Когда я спросил Дениса Со-
ломко, председателя ассоци-
ации сельхозпредприятий и 
создателя первого в Абхазии 
круглосуточного коктейль-
бара (в стране, где знают толк 
в вине и где у каждого в доме 
двустволка, рискованная за-
тея), что бы он посоветовал 
туристу, тот ответил:

- Расслабиться и получать 
удовольствие. Потому что 
красивое видит тот, кто готов 
видеть. Есть такой рассказ: у 
мухи спрашивают: «Что ты на 
поле видела?» «Только дерь-
мо», - отвечает. Вылетела пче-
ла: «Что ты видела?» - «Цве-
точки, трава, нектар…» Если 
ты думаешь, что едешь в стра-
ну дикарей, тогда вопрос: «Кто 
ты сам? Для чего ты здесь?»

ПРАВИЛО ВТОРОЕ:
НЕ ЭКОНОМЬТЕ

Мой абхазский друг, сдаю-
щий дом в частном секторе в 
Гагре за 800 рублей с человека, 

пожаловался - мол, исчезает 
привычный контингент. За 
последний год поубавилось 
беззаветных любителей Аб-
хазии, небогатых бюджетни-
ков из русских городков, для 
кого по инерции на набереж-
ных крутят «Владимирский 
централ» и «Модерн токинг».

- Затаились бедняки, - взды-
хает приятель. - Я еще по про-
шлому году понял - они не 
приедут, запасают деньги на 
черный день.

Зато в Абхазию хлынули те, 
кто раньше отдыхал в Евро-
пах и Египтах. И надо отдать 
должное - Страна души со-
риентировалась быстро. За 
три года она понастроила (на 
деньги российских инвесто-
ров, разумеется) массу симпа-
тичных отелей на первой ли-
нии а-ля Турция, с бассейном, 
трехразовым питанием и даже 
(что удивительно!) хорошим 
сервисом.

По словам Дениса Соломко, 
Абхазия становится... респек-
табельной.

- Появились какие-то де-
нежки. Абхазы сами много 
путешествуют и перенимают 
опыт. Например, братья Со-
чинава покупают один отель

в Гагре, второй, третий. Вос-
станавливают 16-этажку в 
Очамчире, что 30 лет разва-
ленная стоит. И у них высокие 
стандарты.

Которые, конечно, стоят до-
рого - на семью из 3 человек 
уйдет тысяч 12 - 15 в день, но 
если сравнить с комнатой за 
5 тысяч и приплюсовать к ней 
сравнительно безопасное пи-
тание и отсутствие морального 
ущерба от ковыляния через го-
род на пляж, то не очень. Ску-
пой платит дважды.

Кстати, владельцы гагрин-
ских столовых и экскурсион-
ных компаний просто плачут: 
новый вид туристов для них - 

чистые сволочи. Они запи-
раются внутри пансионатов 
с огороженной, вылизанной 
территорией, с видом на море. 
Умники любят дистиллиро-
ванную Абхазию. Так прагма-
тичнее. Так любить легче.

 
ПРАВИЛО ТРЕТЬЕ:
ПОПРОБУЙТЕ НОВОЕ

29 июня, например, из Со-
чи в Сухум отправится первое 

круизное судно «Князь Вла-
димир». С трехдневной сто-
янкой в Сухуме и возмож-
ностью поехать хоть в Рицу, 
хоть в Новый Афон, позаго-
рать и покупаться. За сезон 
11 рейсов. Стоимость - 37 
тыс. с человека.

А можно наскоком зае-
хать в Абхазию из Адлера на 
туристическом поезде Ту-
апсе - Сочи - Гагра. Не при-
дется стоять на паспортном 
контроле. Погуляете по Га-
гре и вечером назад.

Можно вообще пойти 
в горы и попробовать все 
виды адреналинового сча-
стья - от палаток до скало-
лазания, от байдарок до 
рыбалки…

А я на вашем месте бро-
сил бы скучные пляжи, 

зафрахтовал бы маленький 
самолетик в сухумском аэро-
порту (на компанию выйдет 
недорого) и отправился бы 
в древнее горное село Псху, 
единственное в Абхазии - рус-
ское.

Это (сладко зажмуриваюсь) 
волшебный полет… Там обла-
ка идут по крышам домов, там 
настоящая тишина, воздух. 
Там нет этой чертовой сото-
вой связи, потому что старики 
запретили - испортит мед. Там 
живут отшельники и…

Впрочем, это уже другая 
история для следующего моего 
репортажа из непостижимой 
Страны души.

Специальный репортаж

Абхазия в шоке:

Русский турист пошел денежный, 
утомленный Дубаями

Где отдохнуть 
в России - 
в специальном 
разделе на нашем сайте
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Горы, 
море, тропики, 

шашлык - 
что еще русскому 

человеку надо в отпуске? 
Он за такое готов платить 

дорого. И абхазы это 
хорошо знают. 
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Этот красавец теплоход 
«Князь Владимир» 

теперь будет возить 
туристов из Сочи в Сухум.

 Владимир ВОРСОБИН,  

политобозреватель «КП»    
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ГУЛЯТЬ 
В ТРУСАХ - 

ДОРОГО

Желающие отдохнуть 
в Абхазии, учтите 
два новшества в этой 
пляжно-мандариновой 
республике. 

• С 1 августа «появление
 на улицах, на стадионах, 
в скверах, парках, во всех 
видах общественного 
транспорта и в других 
общественных местах,
 кроме пляжей и мест, 
отведенных для купания, 
в купальных костюмах либо
в обнаженном виде влечет 
наложение штрафа в размере 
100 минимальных размеров 
оплаты труда». 
Не пугайтесь. В Абхазии 
минимальная зарплата - 
60 рублей, поэтому прогулка
 в плавательных трусах 
обойдется в 6 тысяч.

• Кроме того, 
Абхазия ввела 
обязательную страховку 
для автотуристов - 
тысяча рублей с машины. 
Никто не верит, что
по этой страховке 
возможно хоть какое-то 
возмещение, но вас 
обязательно остановят 
на посту и возьмут 
за нее деньги.
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Окончание. Начало < стр. 1.

Тем более муж Натальи Оскар дей-
ствительно богат: в родном Хаба-
ровске у него крупное строительное 
предприятие с десятками филиалов. 
А самим конкурсом владеет известная 
в этой сфере бизнесвумен Алла Мар-
кина, которая несколько лет назад за-
светилась в громком расследовании 
телеканала «Россия 1».

- Все просто: первое место - 250 ты-
сяч (вероятно, имеются в виду долла-
ры США. - Авт.), - без обиняков рас-
сказывала тогда Маркина на скрытую 
камеру. - Еще 10 тысяч - отдельно за 
орден.

Спустя годы, похоже, мало что по-
менялось. По крайней мере объяс-
нить победу на конкурсе не смогла да-
же телеведущая Маша Малиновская, 
которая была членом жюри.

- Ребята, я обескуражена резуль-
татом подсчета голосов, - высказа-
лась Малиновская после финала. - Из 
76 участниц конкурса 70 получили от 
меня по нулям во всех категориях. 
Шестеро, по моему мнению, были до-
стойны допуска на конкурс, и только 
две - достойны титула. Но, к сожале-
нию, королевой стала…Ну, вы виде-
ли… Я не знаю, как это произошло.

Между тем для всех причастных к 
индустрии конкурсов продажа ко-
рон - уже обыденность.

- Конкурсы для замужних и для 
детей - самые продажные, - объяс-
няет источник «КП», который со-
гласился говорить строго на условиях 
анонимности. - Мужья и родители 
готовы платить. А вот «мисс» могут 
проходить честно. Почему? Да про-
сто покупать любовнице или подруге 
корону мало кто захочет - вдруг потом 
она «поймает звезду» и бросит своего 
спонсора? Рискованная инвестиция.

ПРОДАЮТ И ТИТУЛЫ, 
И УЧАСТНИЦ

Но торговля титулами - это цветоч-
ки по сравнению с тем, что еще может 
твориться на конкурсах красоты.

- В России такие конкурсы не стали 
национальной идеей, в отличие от Фи-
липпин или Латинской Америки, где 
девочек с раннего детства готовят к со-
ревнованиям мирового уровня, - про-
должает наш инсайдер. - По телеви-
зору у нас голосование за «миссок» не 
показывают, в газетах и журналах поч-
ти не освещают. Поэтому и огромных 
спонсорских денег в этой индустрии 
у нас нет. А бабла срубить хочется. И 
в этом случае у нечистоплотных орга-

низаторов есть два выхода: продавать 
короны или самих участниц. То есть 
знакомить девушек с «папиками» и 
за это иметь свой процент. Скажете, 
сутенерство? Но многие девчонки и 
сами идут на конкурсы в надежде най-
ти себе «папика».

Скандальными конкурсами красо-
ты славится Санкт-Петербург. Вроде 
культурная столица, ан нет: органи-
заторов обвиняют то в кумовстве, то 
в продажности, то в несуществующих 
призах, когда сертификат на квартиру 
оказывается просто бумажкой.

- А еще есть порочная практика, 
когда денежные мужики хотят поту-
сить с красивыми девчонками, - объ-
ясняет наш собеседник. - Например, 
был случай: объявили под это дело 
конкурс с подготовкой в Хорватии. 
Вывезли участниц на две недели, там 
репетировали, а в перерывах катались 
на яхтах и развлекались. Потом вер-
нулись в Питер и быстренько про-
вели формальный финал. Девочки 
получили короны, мальчики красиво 
отдохнули. Все довольны.

АССОРТИМЕНТ 
ОТ «ПОРНОКОРОЛЯ»

В этой индустрии, как и в любом 
другом бизнесе, есть место и рейдер-
ским захватам, и войне конкурентов. 
Несколько лет назад по СМИ разле-
телась новость: «Порнокороль захва-
тил конкурс красоты». Так на арене 
появился любопытный персонаж - 
одиозный предприниматель Миха-
ил Клочков, который, по собствен-
ному признанию, начинал карьеру 
с фильмов для взрослых. В 2020 году 
он со скандалом забрал бренд «Мисс 
Курск» у прежнего владельца, кото-
рый проводил конкурс более 15 лет, 
но не позаботился о том, чтобы за-

регистрировать товарный знак. Эта 
бумажная оплошность оказалась 
принципиально важной: Клочков 
быстренько оформил бренд на себя, 
а прежнему организатору запретил 
использовать название.

Спустя пару лет история повтори-
лась в Уфе, где «порнокороль» заре-
гистрировал товарный знак «Мисс 
Башкортостан». Владелица конкурса 
Евгения Машко пыталась доказать, 
что Михаил Клочков не проводит ме-
роприятия, а лишь штампует товар-
ные знаки, чтобы судиться с органи-
заторами, но у нее ничего не вышло. 
Суд не только запретил Машко ис-
пользовать название «Мисс Башкор-
тостан», но и оштрафовал ее на 100 
тысяч руб лей за сайт с упоминанием 

бренда.
Впрочем, кон-

курсы Клочков 
действительно 
проводит, у него 

их целый букет: «Королева Москвы», 
«Королева России», «Мисс Бикини», 
«Мисс Черноморское побережье», 
«Национальная корона России»... 
И без скандалов не обходится. Так, 
финалистка «Королевы бикини Рос-
сии - 2015» Мария Горбунова обвиняла 
Клочкова в шантаже и сводничестве 
девушек с некими «спонсорами». 
Влиятельные персоны, по ее словам, 
выбирали себе спутниц на репетици-
ях. Тогда обвинения в сексуальных 
домогательствах прозвучали и от дру-
гих участниц. Но у Клочкова на это 
ответ короткий: все ложь, клевета, 
наветы. А подобные нападки вызваны 
тем, что он кому-то очень «не угоден 
в России».

Кстати, чересчур разговорчивых 
участниц Клочков лишил титулов 
с формулировкой «за аморальное 
поведение» - они, мол, занимались 
древнейшей профессией и пытались 
запятнать честь соревнований.

«У МЕНЯ ОЧЕРЕДЬ 
ИЗ ПРЕТЕНДЕНТОК»

В своих многочисленных конкур-
сах делец Клочков обещает «участие 
в самом грандиозном и масштабном 
мероприятии всероссийского уров-
ня», мастер-классы от звезд фешен-
индустрии, фотосессии и репортажи, 
а главное, дорогие призы. Именно на 
это и рассчитывала экс-участница 
«Дома-2» и многочисленных конкур-
сов красоты Ульяна Кутузова, когда 
подавала заявку на сайте «Гранд Ко-
ролева России - 2023».

- Мне перезвонил сам Михаил, ска-
зал: «Отлично! Ты нам подходишь, 
готовься», - рассказывает «КП» Улья-
на. - Он вообще был очень настойчив, 
постоянно писал и звонил, оказывал 
знаки внимания. Например, расспра-
шивал, натуральная у меня грудь или 
нет, просил прислать фото, чтобы «за-
ценить». Когда я ответила, что чужому 
мужчине откровенные снимки слать 
не собираюсь, намекнул, что чужой 
мужчина может стать своим.

У Кутузовой до сих пор остались 
голосовые сообщения, где собеседник 
настойчиво предлагает встретиться 
до конкурса.

- Если ты со мной свяжешься, вез-
де будешь ходить по мероприятиям, 

В 2016 году бывшая 
«Мисс Аризона» Таша 
Диксон рассказала о хам-
ском поведении Дональда 
Трампа, который в нулевые 
владел конкурсом «Мисс 
Вселенная» Например, он 
мог запросто вломиться в 
гримерку к девушкам без 
всякого предупреждения.

- Не было и секунды, что-
бы надеть халат, - вспоми-
нала Диксон. - Некоторые 
девушки были топлес, 
другие вообще обнажены. 
«Мне разрешено входить, 
потому что я владелец 
конкур са», - объяснял нам 
Трамп.

Кроме того, по словам 

участниц, организаторы 
поощряли конкурсанток 
к тому, чтобы они уделя-
ли внимание владельцу. 
Например, «Мисс Юта» 
Темпл Таггарт признава-
лась, что Трамп поцеловал 
ее против ее воли: «Прямо 
в губы. Я подумала: «Боже, 
как мерзко!».

ИХ НРАВЫ

Закулисье конкурсов 

красоты, о которых 

мечтают сотни девушек, 

порой оказывается 

весьма неприглядным.

Президент США 
приставал к «мисскам»

По словам Ульяны Кутузовой, в обмен на победу в одном 
из конкурсов ей предлагали лечь в постель с организатором 

и поучаствовать в «распиле» рекламных денег.

 Чья бы корона      мычала
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по тусовкам, везде будешь в жюри 
сидеть, станешь обладательницей 
эксклюзивной короны, поэтому по-
думай, - вальяжно объясняет собесед-
ник. - Ты мне тоже небезразлична. 
Я же короны просто так не раздаю. 
Мне тоже надо понимать, что этот 
человек в каком-то плане будет мой, 
грубо говоря. А так у меня желающих 
получить короны очередь стоит. Вот я 
и говорю: надо встретиться, обсудить 
все это дело...

Но конкурсантка отчаянно «сли-
валась», и тогда владелец конкурса 
перешел на деловые рельсы, пред-
ложив ей найти спонсора для отдель-
ной номинации - например, какую-
нибудь клинику.

- Ну смотри, - обстоятельно нади-
ктовывает себеседник. - Дает он (ди-
ректор условной клиники. - Авт.) 200 
тысяч (здесь речь тоже, скорее всего, 
о долларах. - Авт.). С этих двухсот те-
бе отлетит примерно 25%. Ни хрена 
себе, 50 тысяч! Полтинник твой, а 
главное, корона твоя тоже будет по-
любому, аха-ха-ха!

Резонный вопрос: почему Кутузо-
ва не отказалась участвовать, если с 
первых дней ее завалили сомнитель-
ными предложениями? Сама Ульяна 
уверяет, что искала исключительно 
честный конкурс: мол, у нее на полке 
хватает корон и дипломов, покупать 
их неинтересно. А продолжать ре-
шила, чтобы всю подноготную по-
том рассказать своей 40-тысячной 
аудитории в соцсетях. Кстати, все 

участницы подписывают договор о 
неразглашении, но опытная Ульяна 
от этого уклонилась.

ПОДАРИ СЕБЕ МАШИНУ
Дальше - больше: на сайте конкур-

са объявили платное голосование за 
конкурсанток.

- И вдруг он говорит: «Вижу, за тебя 
много голосуют, - продолжает Улья-
на. - Зачем тебе это надо? Заплати 
10 тысяч (и тут, вероятнее всего, име-
ются в виду доллары. - Авт.), и я на эту 
десятку тебе добавлю голосов». Я уже 
загорелась своим расследованием, 
поэтому так и сделала. И действитель-
но получила титул «Мисс зрительских 
симпатий», фактически купив себе 
голоса зрителей.

Но самое интересное случилось 
позже: организаторы объявили, что 
в качестве главного приза победи-
тельнице вручат автомобиль.

- Я спросила: «Неужели правда?». 
Он в ответ рассмеялся: «Ульяна, ты же 
взрослая девочка! Автомобиль вруча-
ется, если муж жене захочет подарить 
машину либо как-то еще». То есть 
конкурс ничего не дарит, - утверждает 
участница. - Более того: мне пред-
ложили мою же машину помыть, об-
клеить наклейками «Гранд Королева 
России» и вручить мне как победи-
тельнице. Но для меня это оказалось 
уже слишком. В конце концов победу 
и приз получила другая девочка, ко-
торой преподнесли поцарапанную 
машину ее жениха. Но надо отдать ей 

должное: на сцене участница прояви-
ла себя настоящей актрисой, сыграв 
и удивление, и восторг.

По словам Ульяны, главные титулы 
раздали тем конкурсанткам, которые 
либо платили (около 150 тысяч, ви-
димо, в американской валюте), либо 
проводили время в номере организа-
тора. И когда все это Кутузова пре-
дала огласке, ее лишили короны.

«В связи с дискредитацией титула, 
распусканием сплетен и недостовер-
ных слухов, оскорблением участниц 
и финалисток конкурса, оскор-
блением руководителей кон-
курса Оргкомитет конкурса 
принял решение дисква-
лифицировать победи-
тельницу, - объявили 
оскорбленные организа-
торы. - Первая вице-Гранд 
Королева России -  2023 Ку-
тузова Ульяна лишена своего 
титула. При размещении инфор-
мации о незаконном использовании 
титула данной участницей Оргкоми-
тет конкурса оставляет за собой право 
обратиться в суд с иском о незакон-
ном использовании товарного знака. 
Штраф за незаконное использование 
товарного знака - до 5 миллионов 
рублей».

К слову, сам Михаил Клочков уве-
ряет, что все, что говорит Ульяна, - 
ложь, и вовсю готовится к проведе-
нию следующего конкурса.

Подготовила  
Алена МАРТЫНОВА.

Впрочем, с обвинениями стал-
киваются и самые престижные 
конкурсы. Так, в конце прошлого 
года всего за несколько дней 
до старта «Мисс Вселенная» из 
гонки неожиданно выбыла ка-
захская участница, на которую 
зрители делали высокие ставки. 
Скандал вышел громкий: «Мисс 
Вселенная Казахстан  - 2022» 
Диану Ташимбетову не только 
отказались отправить на смотр в 
США, но и лишили титула нацио-
нальной красавицы. По словам 
Дианы, дирекция казахского кон-
курса просто бросила ее на пол-
пути, отказавшись оплачивать 
поездку в Штаты и подготовку 
к большому финалу. Но почему?

- Уже после конкурса «Мисс 
Казахстан» финалисток позвали 
на закрытую вечеринку с Ло-
бодой в ресторан,  - рассказа-
ла мать Ташимбетовой в эфире 
казахского ток-шоу.  - Но ника-
кой Лободы там не оказалось, 
зато повсюду были мужчины-
спонсоры лет 50. Они сказали: 
«Мы за вас так сильно болели, 
вы такие достойные... А теперь 
поехали с нами в Дубай. Иначе 
дальше ничего не будет. Если 
что-то не нравится, вставайте 
и уходите». Конечно, моя дочь 

встала и ушла. Тогда уже ста-
ло понятно, что дирекция кон-
курса ее никуда не отправит. 
Я, конечно, понимаю, что это 
бизнес. На нем можно делать 
хорошие деньги. Но не надо 
делать из этого бордель!

Когда история про «дубай-
ские каникулы» перед визи-
том на «Мисс Вселенная» 
стала достоянием публики, 
все причастные к индустрии 
конкурсов схватились за го-
лову. Мол, они с Луны что 
ли свалились  - о таком же 
нельзя рассказывать!

- Подобные вещи кое-где 
иногда случаются, - осторож-
но поделилась с «КП» одна из 
экс-участниц международно-
го конкурса красоты. - Деву-
шек за руки, за ноги никто не 
тащит, они гуляют со спон-
сорами добровольно. Но 
об этом знает только узкий 
круг, все скандалы реша-
ются тихо. И вдруг наивная 
красавица Диана взяла и вы-
ложила все как на духу. В ин-
дустрии такое не прощают, 
поэтому девчонку смешали с 
грязью, обвинив в многочис-
ленных нарушениях правил 
конкурса и лишив короны.

 ■ БЫЛ СЛУЧАЙ

На «Мисс Вселенная» 
через постель?

явления

Со
цс

ет
и

- Самое важное  - есть ли лицензия 
международного конкурса,  - говорит 
Антон ПАРАМОНОВ, эксперт в сфере 
конкурсов красоты  - Например, у кон-
курса «Мисс Россия» есть лицензия», 
полученная от организаторов конкурсов 
«Мисс Вселенная» и «Мисс Мира». А у 
«Красы России» - конкурса «Мисс Земля». 
Вот два главных соревнования в России, 
в которых стоит участвовать.

Во-вторых, важна поддержка государ-
ственных органов, муниципальных и ре-
гиональных властей, крупных организа-
ций. Например, конкурс «Мисс Россия» 
поддерживает Министерство культуры. 
На этот счет у меня есть один смешной 
пример: несколько лет подряд у нас в 
стране проводился конкурс «Королева 
леса». Название звучит как шутка, но 
при этом там всегда были шикарные по-
дарки - денежные суммы в 1 - 2 миллиона 
рублей, иномарки, все очень достойно. 
Так вот, этот смотр проходил при под-
держке какой-то ассоциации лесорубов.

Ну и третье: оргвзносы с участниц. 
Приличные конкурсы их либо не собира-
ют, либо берут за какие-то конкретные 
услуги, например, просят оплатить про-
живание в гостинице. А вот организаторы 
соревнований попроще требуют деньги 
и за фотосессии, и за фуршеты, и за 
наградную атрибутику  - фактически за 
все и с лихвой.

 ■  КОММЕНТАРИЙ 
ЭКСПЕРТА

«Основной 
признак качества - 
международная 
лицензия»

Казахская «мисс» Диана Ташимбетова пострадала 
из-за отказа «отдохнуть» со спонсорами.

Нестандартные 
победительницы  
конкурсов  
красоты - на сайте

Когда в начале июня Наталья Оскар 
выиграла титул «Миссис Россия»,  

у многих возник вопрос: а по делу ли 
победила 34-летняя хабаровчанка? 
Мол, губы, конечно, впечатляют, но, 
наверное, это все-таки не «Оскар»...
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Анна ЛУКЬЯНОВА

20 июня в стране стартует 
приемная кампания. В этом 
году новые правила. Самое за-
ковыристое: в заявлениях на 
поступление абитуриенты 
должны обозначить свои при-
оритеты. На это тоже будут 
ориентироваться приемные ко-

миссии. С одной стороны, мень-
ше нервотрепки, чем раньше. С 
другой - приоритеты надо опре-
делить до публикации конкурс-
ных списков, которые служили 
подсказкой, где проще. Как не 
промахнуться, рассказывает 
эксперт по поступлению, кура-
тор проекта Vvuzz Екатерина 
АЛЕКСАНДРОВА. 
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Подать документы 
в приемную комиссию 

правильно - 
это отдельная наука.

Билет на бюджет
Как по новым правилам 

не запутаться с документами 
и не пролететь мимо выбранного вуза.

Еще 1 ноября вузы должны были 
опубликовать на сайтах правила при-
ема. Их стоит внимательно прочесть 
до подачи заявлений, поскольку ин-
формация обновляется ежегодно и 
может повлиять на выбор вуза. На 
что обратить внимание:

� минимальные баллы по ЕГЭ 
(вузы сами устанавливают нижнюю 
планку по всем предметам из переч-
ня вступительных испытаний. Если 
не преодолен порог хотя бы по одно-
му предмету, документы не примут);

� даты дополнительных вступи-
тельных испытаний (ДВИ), из-за них 
вузы укорачивают сроки приема до-
кументов;

� дополнительные баллы (их на-
числяют вузы за аттестат с отличием, 
достижения в учебе, спорте, твор-
честве, значки ГТО, волонтерство; 
начисляют по-разному);

� количество бюджетных мест (или 
контрольные цифры приема. Смо-
трите, сколько всего мест выделили, 
сколько из них отдадут льготникам 
и целевикам, сколько останется для 
поступающих на общих основаниях);

� стоимость обучения (тоже меня-
ется, зато бывают скидки за высокие 
баллы или достижения);

� медсправка (некоторые вузы 
просят форму № 086/у, лучше взять 
заблаговременно);

� кому дадут общежитие (одни мо-
сковские вузы указали, что только 
льготников поселят, другие - только 
тех, у кого 280+ баллов по ЕГЭ, и то 
при наличии мест).

Конкурсных списков тоже будет много: 
в каждом вузе, по всем специальностям, и 
они будут обновляться для каждого этапа.

На приоритетном опубликуют списки 
по квотам и списки олимпиадников. К 
основному этапу из них уберут зачислен-
ных по особой и отдельной квотам. А когда 
зачислят всех бюджетников, сформируют 
списки платников. То есть абитуриент, 
у которого приоритет 1 - социология, а 
приоритет 2 - менеджмент по целевому, 
сперва появится в списке на менеджмент 
приоритетного этапа.

В списках по каждому конкурсу аби-
туриентов будут ранжировать по убы-
ванию конкурсных баллов, а из тех, кто 
претендует на имеющиеся бюджетные 
места, выберут тех, у кого наивысшие 
приоритеты именно по этому конкур-
су. А если абитуриент проходит по двум 
направлениям с разной приоритетно-
стью - например, 5 и 3? Тогда зачислят 
по приоритету 3. Сразу подсказка: если 
абитуриент пройдет хотя бы по одному 
приоритету и предоставит в срок ориги-
нал документа об образовании (аттестат), 
то он точно будет зачислен.

В прошлом году требовали еще и согла-
сие на зачисление, теперь - только атте-
стат, и новая схема, считает эксперт, более 
комфортна для абитуриентов. Документ 
можно отнести лично в вуз или отправить 
почтой. Или подать электронный вариант 
через «Госуслуги», поставив отметку.

Заявлений на поступление бу-
дет несколько. Для каждого ву-
за - отдельные. На бюджет и на 
платное тоже разные, и их экс-
перт рекомендует подавать одно-
временно, даже если платное - 
запасной вариант. Почему? Само 
по себе заявление ни к чему не 
обязывает. Однако срок заклю-
чения договоров вуз может уста-
новить ранний, и есть риск не 
успеть, если вдруг понадобится.

В каждом заявлении нужно не 
просто указать выбранные про-
граммы, а ранжировать их. Это и 
есть приоритеты. Обозначаются 
цифрами от 1 до 5. 1 - то, куда 
хочешь поступить больше всего. 
Два одинаковых приоритета ста-
вить нельзя. Филиалы не счита-
ются отдельным вузом, поэтому 
если рассматриваете одну специ-
альность и в головном корпусе, 
и в филиале, приоритеты рас-
ставляйте в едином заявлении. 
Можно указывать и формы обу-
чения - очную и очно-заочную.

А еще нужно будет обозначить 
вид приоритета. Их два - прио-
ритет целевой квоты (если есть 
договор с заказчиком целево-
го обучения) и приоритет иных 
мест (все остальные). У целеви-
ков - свой конкурс на места, вы-
деленные по квоте, их заявления 

попадут только на этот конкурс 
благодаря отметке.

- Если целевик или олимпиад-
ник не пройдет на приоритетном 
этапе, надо по новой подавать за-
явление для участия в основном 
этапе?

- Нет. Вы сразу указываете 
приоритеты, а дальше вуз смо-
трит, есть ли основания для уча-
стия на разных этапах.

Основания для льготного по-
ступления должны быть под-
тверждены документами: справ-
кой об инвалидности, справкой 
из опеки для сирот, справкой из 
военкомата, если родитель абиту-
риента - участник СВО, дипломы 
олимпиад и т. д. Полный пере-
чень уточняйте на сайтах вузов.

Вносить изменения в заявле-
ния можно, но только до окон-
чания срока приема документов. 
Позже - нет.

Будьте предельно вниматель-
ны, заполняя заявление, и не 
спешите, ведь дата подачи не 
влияет на место в конкурсном 
списке. Нужно четко понимать: 
может выстрелить программа с 
приоритетом 5, и если она не по 
душе, лучше вообще ее не впи-
сывать. А тем, кто нацелен на 
конкретную специальность, есть 
смысл указывать ее одну.

Еще не все результаты ЕГЭ объявили, но выпуск-
ники обычно и сами понимают, удачно все прошло 
или не очень. В этом году в чатах для поступающих 
много переживаний из-за профильной математики: 
мол, вторая часть была очень сложной, особенно 
задания по геометрии. И на химию тоже жалуются. 
Особенно обидно тем, кто готовился и нанимал ре-
петиторов, но все равно написал не ахти как.

Эмоции - в сторону. Сейчас важно определиться с 
вузами, исходя из имеющихся баллов ЕГЭ. Первый 
совет - ориентируйтесь не на проходной балл про-
шлого года (баллы самого последнего в списке за-
численных), а на средний. Ищите на сайте приказы, 
считайте, сопоставляйте. Больше шансов, если ваши 
баллы по ЕГЭ выше проходного на 10 - 20.

Проходные вообще гуляют из года в год, а в про-
шлую кампанию и вовсе просели на 30 - 50 баллов 
(обычная дельта - 10 - 15) даже в топовых вузах. А 
еще баллы последнего в списке могут сильно отли-
чаться от баллов предпоследнего. Так бывает, когда 
хорошисты с перепугу бросаются в вузы попроще 
и в приказ в последний момент попадает троечник 
с крепкими нервами.

� Посчитайте баллы

�  Перечитайте 
правила вуза

� Секреты приоритетов

Документы можно подать максимум в пять вузов. А в каждом вузе можно выбрать еще и до пяти специально-стей. И тут есть нюанс.
- Абитуриенты часто пу-тают специальности с фа-культетами или образова-тельными программами и тем самым сужают себе вы-бор, - объясняет Екатерина.Как различать? По уни-кальному коду из шести цифр, под которым в едином классификаторе записаны все специальности. Его же потом указывают в дипло-ме. Например, 45.03.01 - это 

специальность «филоло-гия», однако под этим ко-дом вуз может вести набор на несколько программ: за-рубежную филологию, оте-чественную, прикладную. Если подать заявление на все три программы, это будет считаться одной попыткой. Еще момент - одна и та же специальность может быть одновременно на раз-ных программах или даже факультетах. Например, «прикладная химия» - и на химическом, и на факуль-тете физико-химической инженерии.

�  Отличите специальность от программы

�  Найдите себя 
в списках
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ВАЖНЫЕ ДАТЫ

7 - 25 июля - окончание приема документов 
(самые короткие - у сдающих ДВИ, 
максимальный - у поступающих без льгот)
27 июля - публикация конкурсных списков
28 июля, 12.00 мск - завершение 
приема оригиналов аттестата 
на приоритетном этапе

29 - 30 июля - зачисление
3 августа, 12.00 мск - 
завершение приема 
аттестатов
на основном этапе
4 - 9 августа - зачисление
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Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»), 
Елена ОДИНЦОВА

С громким заявлением выступил де-
путат Госдумы от Самарской области, 
член КПРФ Михаил Матвеев. Он дав-
но продвигает идею о возвращении к 
сезонному времени, когда весной мы 
передвигаем стрелки часов вперед, 
чтобы светало чуть позднее, а к вечеру 
добавлялся час. А осенью отматываем 
на час назад.

- У нас есть обращения из регионов 
Поволжья - Удмуртия, Татарстан, 
Астраханская область, Республика Ко-
ми - там в июне светает в третьем часу 
утра, но уже в девять вечера темнеет. 
21 июня - символическая дата, день 
летнего солнцестояния, поэтому мы 
вносим законопроект именно в этот 
день, - рассказал «КП» депутат. - Он 
еще должен будет пройти одобрение 
в профильном комитете, Дума уйдет 
на каникулы, поэтому реальное рас-
смотрение ожидаем только осенью. 
И рассчитываем, что если позиция 
властей поменяется, то с 2024 года 
в стране вернется летнее время. 

Тоска по долгим летним вечерам - 
не единственный аргумент в споре тех, 
кто ратует за перевод стрелок. Соб-
ственно, эти аргументы спорщики 
предъявляют обществу едва ли не раз 
в год: как наступает новостное затишье, 
в информационном поле всплывает 
идея передвинуть в ту или иную сто-
рону часовые стрелки. После бурного 
обмена мнениями все затухает. Вот и 
в этот раз даже сам идеолог не верит в 
перспективу своего детища:

- Я думаю, что законопроект не бу-
дет принят, потому что на него уже 
было отрицательное заключение. Есть 
сложности с тем, что надо будет пере-
ключать счетчики электроэнергии, 
привязанные к времени суток, и т. д., - 
признался Михаил Матвеев «Комсо-
молке». - Тем не менее мы все равно 
привлекаем внимание к проблеме. 

Доводы противников перевода стре-
лок о том, что организму тяжело пере-
страиваться на другое время, не кажут-
ся депутату состоятельными:

- То, что говорят насчет сбоя био-
логических ритмов, мне не кажется 
убедительным аргументом. У нас та-
кие сбои ритмов происходят каждые 
выходные, или когда люди уходят в 
отпуск, они просыпаются и ложатся в 
другое время. Лично я хотел бы, чтобы 
ночь была ночью, а световой день хотя 
бы летом длился максимально долго, 
а не начинался в три утра и не закан-
чивался в девять. И такое же желание 
есть и у моих избирателей.

А КАК ЖЕ ЭКОНОМИКА
Обычно, объясняя необходимость 

перевода стрелок на зимнее и летнее 
время, говорят об экономической це-
лесообразности. Однако и здесь все не 
так однозначно.

РАО «ЕЭС» еще в 2008 году прове-
ла исследование: переход только на 
летнее время тогда давал ежегодную 

экономию около 4,4 млрд кВт-ч элек-
троэнергии. Цифра красивая, но в про-
центах к общему электропотреблению 
получалось всего полпроцента. Как 
убеждали «КП» эксперты, мизер, ради 
которого нет уж очень большого смыс-
ла мучить людей.

Депутат Матвеев, перечисляя аргу-
менты за сезонный перевод стрелок, 
приводил экономическое обоснование: 
перевод стрелок летом на час назад даст 
экономию электроэнергии до 2,5 млрд 
киловатт-часов в год. Что вроде как 
тоже не лишнее под санкциями. Но от 
общего потребления электроэнергии в 
России в 2022 году - 1105 млрд кВт-ч - 
получается… 0,2%. Что вообще близко 
к статистической погрешности.

А что говорит зарубежный опыт? В 
2017 году отчет по двадцатилетним ис-
следованиям о годовой экономии элек-
тричества за счет летнего времени опу-
бликовал европарламент. Экономия, 

например, 
в Италии со-

ставила 0,2% от 
общего потреб-

ления, во Фран-
ции - 0,1%. Общий 

вывод был такой: 
где-то - напри-

мер, на освеще-
нии - действительно получается эко-
номия, но она сводится почти на нет 
затратами, которые увеличиваются в 
других местах, - скажем, на кондицио-
нирование в офисах.

ЧЬЯ БЫ КОРОВА НИ МЫЧАЛА...
Вред и польза для экономики одной 

только экономией электроэнергии, ко-
нечно, не исчисляются. И тут у раз-
ных отраслей интересы совершенно 
разные.

Традиционно представители рознич-
ной торговли, спортивной и туристи-
ческой отрасли выступают за переход 
на летнее время. И понятно почему: 
все они заинтересованы, чтобы люди 
проводили больше времени вне дома - 
даешь более длинный день!

А сельское хозяйство и индустрия 
развлечений - обычно против. Что то-
же понятно. Для индустрии развлече-
ний выгоднее темные вечера - чтоб 
потенциальные клиенты не где-то там 
гуляли, а шли в ночной клуб или театр. 
Аграрный же сектор - такая сфера, где 
любые переналадки и перестройки, как 
правило, в убыток. Иными словами, на 
всех не угодишь.

Обычно возникает и еще один во-
прос. Со световым днем в ряде регио-
нов у нас и правда что-то странное. В 
Москве сейчас, в разгар лета, напри-
мер, светает в три часа ночи. И полдень 
где-то явно не в 12 часов дня.

Но на это тоже есть ответ - виноваты 
не стрелки часов, а не совсем коррект-
ное деление страны на часовые пояса. 
Не совсем корректное в том плане, что 
оно идет по административным грани-
цам регионов, а не по солнцу (хотя если 
бы было по солнцу, а не по границам, 
было бы тоже не ахти, в том числе для 
той же экономики, из-за путаницы со 
временем в рамках одного края или 
республики). В общем, также вопрос 
спорный...

Еще больше 
аргументов за 
и против перехода 
на летнее и зимнее время - 
на сайте KP.RU

Невролог-сомнолог, 
к. м. н. Ирина ЗАВАЛКО:

- С точки зрения сомнологии (науки 
о правильном и здоровом сне.  - Ред.) 
существующее зимнее время наиболее 
оптимально. Перевод часов дважды в 
год создает регулярный стресс, особен-
но весной, когда время переводится на 
час вперед, а значит, приходится раньше 
вставать. А это чувствительный удар по 
организму - и по сердечно-сосудистой, и 
по нервной, и по эндокринной системам, 
то есть страдает обмен веществ, гормо-
нальный фон и так далее. Как у детей, 
так и у взрослых. При этом режим сна 
реально перестроить за несколько дней, 
но, чтобы к нему привыкнуть, системам 
нашего организма требуется куда боль-
ше времени.

Но какое время лучше  - летнее или 
зимнее? Нужно понимать, что в средней 
полосе России (это большая часть нашей 
страны) самый важный и самый непри-
ятный момент  - это короткий световой 
день в осенне-зимний период. С точки 
зрения сомнологии, важно, чтобы чело-
век не вставал затемно. Если вы встаете 
пусть пасмурным, но утром (а не ночью), 
то тем самым настраиваете организм на 
рабочий лад, синхронизируйте циркадные 
ритмы и биологические часы. То есть лет-
нее время в осенне-зимний период было 
очень тяжело переносить, ведь светает 
еще на час позже, а значит, и взрослые, 
и школьники, и студенты приступали к 
работе и обучению до рассвета. То есть 
первые пару часов после пробуждения 
буквально досыпали на ходу.

Поэтому зимнее время в нашем случае 
куда предпочтительнее - человеку важно 
увидеть утро, даже если оно и пасмурное. 
А летом у нас везде, как правило, рано 
светает и поздно темнеет, поэтому время 
тут не принципиально.

� 1981 год. В стране введен сезонный 
перевод часов на летнее и зимнее время.

� 2011 год. Принят закон «Об ис-
числении времени». Сезонный переход 
на зимнее время отменен, страна стала 
жить по постоянному летнему времени.

� 2014 год. После большого обще-
ственного обсуждения Государственная 
Дума приняла решение перевести страну 
на постоянное зимнее время (стрелки на 
час назад - темнеть стало раньше). В этом 
режиме мы живем по сегодняшний день.

� За последние годы более 10 ре-
гионов России явочным порядком вернули 
себе постоянное летнее время путем 
перехода в соседний часовой пояс. Не-
сколько раз депутаты и инициативные 
группы поднимали на законодательном 
уровне вопрос об отказе от постоянного 
зимнего времени. Но все эти законопро-
екты были отклонены.

� В Евросоюзе еще в 2019 году 
приняли решение отказаться от пере-
вода стрелок часов на летнее и зимнее время. Новшество должно 

было заработать с 2021 года. Европейские страны до этого должны 
были сами выбрать, кто по какому постоянному времени хочет 

жить - зимнему или летнему. И договориться с соседями, чтобы 
состыковать расписания и т. п. С этим вышла заминка. В 

итоге началась пандемия, и европейские чиновники решили 
отложить вопрос до лучших времен.

� В США переход на летнее время по-прежнему 
практикуется. Но не на всей территории. Некоторые 
штаты и, в частности, Гавайские острова стрелки 
часов не переводят (чем ближе к экватору, тем 
меньше смысла в летнем времени).

� Особый опыт у Китая. Там отказались не 
только от перевода часов на летнее время, но и 
от часовых поясов (которых до 1952 года было 5). 
Но, как объясняют эксперты, официальное единое 
время жестко действует только для транспорта 
и промышленных предприятий. В остальном в за-
падных районах практикуется неофициальное мест-

ное время. По нему работают магазины и местные 
учреждения.

КОММЕНТАРИЙ ВРАЧА

Час вперед, два шага назад?
приняли решение отказаться от пере-

А КАК У НИХ?

Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»), 

В Госдуму 
планируют внести инициативу 

о возврате 
перевода стрелок 

на зимнее и летнее время.

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

Что думают наши читатели об очередном переводе стрелок - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике

«Анекдоты»!

Пора худеть - это когда 
ты купила обруч, а он тебе 
как раз...

�  �  �
- Почему не принесли

500 рублей на ремонт
школы?!

- Так мы же ее и не
ломали...

�  �  �
- Купил жене чрезмерно

мощный травматический
пистолет.

- С чего ты решил, что он
чрезмерно мощный?

- Так я неделю в реанима-
ции провел. А любовница 
-  вообще две.

�  �  �
Сказала мужу через 

дверь ванной, что, ког-
да он выйдет из душа,
мы поговорим о том, что 
я нашла у него в теле-
фоне!

Уже четвертый день
моется…

�  �  �
Многие школьники, кото-

рым пришлось прочитать 4 
тома «Войны и мира», жа-
леют, что на дуэли убили 
Пушкина, а не Толстого.

�  �  �
Как все-таки в школе

было здорово: сводил 
девочку в буфет, дота-
щил ей портфель до до-
ма, покатал на трамвае, 
и все - ОНА ТВОЯ…

Списывай сколько хо-
чешь…

�  �  �
Скажи, что ты обо мне

думаешь, и я скажу: лучше 
бы ты промолчал, идиот!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
«Камерный сотрудник» на
киностудии. 8. Кто подарил 
свое лицо Стервелле де 
Виль из комедии «102 дал-
матинца»? 9. Друг для Уда-
ва, Попугая и Мартышки.
10. Кому удалось привить 
любовь к кино будущей
звезде Вину Дизелю? 12.
Жук с «кладбищенской
репутацией». 16. Потре-
вожить чуткий ... 17. «Лю-
бимая струна» Робин Гуда. 
20. Старинный брус, заме-
нявший колокол. 21. Кто
наводит порчу на пушнину?
23. Грандиозная суша. 24.
Улов с хлебной нивы. 25.
Жупел для страдающего
богифобией. 26. Средство
передвижения для игрока в
квиддич.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воз-
мещение деньгами. 2. С ка-

ким иудейским праздником
связано проведение карна-
вала? 4. Расшитая креста-
ми лента в облачении папы
римского. 5. Кто деньгами
торгует? 6. В какой игре 
сеты считают? 7. Без чего
нет рафтинга? 11. «Когда 
твои младые лета позорит 
шумная ...». 13. Кто из 
ленинских сподвижников
отказал во взаимности
сыну генерала Драгоми-
рова? 14. Турецкий город, 
попавший в триллер «Ин-
ферно». 15. Кто написал 
сценарии фильмов о непо-
бедимом боксере Рокки? 
18. Какого классика уже
с 9 лет любил читать Алек-
сандр Пушкин? 19. Фило-
соф Бенедикт ... 22. Что 
останавливает рефери на 
ринге? 23. Магистр физики
из «Симпсонов».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3.
Оператор. 8. Клоуз. 9. Слоненок. 10. Отчим. 12.
Могильщик. 16. Сон. 17. Тетива. 20. Клепало. 21.
Моль. 23. Континент. 24. Урожай. 25. Призрак. 
26. Метла. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Плата. 2. Пурим. 4. 
Паллий. 5. Рантье. 6. Теннис. 7. Река. 11. Молва.
13. Коллонтай. 14. Стамбул. 15. Сталлоне. 18. 
Плутарх. 19. Спиноза. 22. Бой. 23. Карл.
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на KP.RU
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Ангелина 
ХОХЛОВА, 

23 года, Москва:
- Люблю 

путешествия, 
много 

свободного 
времени 

посвящаю спорту 
и изучению 

иностранных 
языков.
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Лилия ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:

- Фото на шпильках -
намекает на конкурс

красоты, а не на 
веселую вечеринку
на пляже. Для нее 
лучше дополнить 

классичеч скс ийи ччернын й 
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Рекомендуемая цена
14 руб. 00 коп.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛИ – ООО «Дом Прессы», ООО «Агентство «Комсомольская правда – Калуга»

Давление – 750 мм рт. ст.
(норма июня – 735)
Относительная влажность
воздуха – 34% (норма – 50 %)
Ветер – северный
2 м/с
Восход – 3:55 Закат – 21:06
Луна – растущая
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